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F e l i p e G o n z á l e z a s e g u r ó q u e m a n t e n d r á s u p o l í t i c a e c o n ó m i c a 

E l G o b i e r n o j u z g a i m p r e s c i n d i b l e 

l a r e c o n v e r s i ó n i n d u s t r i a l 
E l presidente del Gobierno , Felipe G o n z á l e z , 

d i r ig ió ayer a los ciudadanos un discurso televisado 
en el que m o s t r ó la dec i s ión gubernamental de con
t inuar con su po l í t i ca e c o n ó m i c a y acometer la re
c o n v e r s i ó n indus t r ia l , a f i rmando que el estado ac
tual de los sectores s i d e r ú r g i c o y de la c o n s t r u c c i ó n 
naval hacen imposible su mantenimiento sin un 
grave deterioro del conjunto de la e c o n o m í a espa
ñ o l a . 

L a reducción de plan
tillas en esos sectores, 
a c o m p a ñ a d a de inver
siones, a realizar algunas 
de ellas con el dinero que 
ahora se emplea en enju
gar las pérdidas, permiti
rá, afirmó el presidente del 
Gobierno, la recuperación 
económica del país, de la 
que ya se . han dado algu
nos síntomas durante el 
pasado año . 

Felipe González enume
ró las medidas similares 
adoptadas en otros países 
europeos, insistiendo en su 
necesidad, por lo que cual
quier negociación o diálo
go, sobre lo que en todo 
momento se mostró parti
dario, no podrán impedir, 
afirmó, que ahora se lleva 
a cabo lo que Gobiernos 
anteriores no hicieron, y la 
totalidad del actual juzga 
imprescindible. 

A continuación, ofrece
mos el texto íntegro del 
discurso, en el que mani
festó su creencia de que la 
pérdida de 900.000 pues
tos de trabajo en los últi
mos siete años obedece a 
no haber realizado a tiem
po la reconversión in
dustrial: 

«Buenas noches, com
parezco hoy ante ustedes 
iniciando una serie de apa

riciones ante los ciudada
nos españoles para expli
car algunas acciones de 
Gobierno, para explicar 
algunas dificultades y pro
yectos. Y lo hago por dos 
buenas razones. 

La primera, porque ya 
tenía el compromiso de 
hacerlo hace un año y por 
unas y otras circunstancias 
se ha ido aplazando hasta 
este momento en el que 
puedo hacer un cierto ba
lance de algún problema 
importante para todos no
sotros, y la segunda, por
que creo interpretar un es
tado generalizado de con
ciencia ciudadana en la 
que se demanda o se detec
ta la demanda de una 
explicación de acciones de 
Gobierno, de políticas de 
Gobierno, y también de 
dificultades. Incluso en los 
medios de comunicación 
se está pidiendo que se ha
ga este tipo de explica
ciones o de comparecen
cia. 

El día de hoy lo vamos a 
dedicar, por consiguiente, 
a un aspecto enormemente 
importante de la política 
económica del Gobierno, 
cual es la reconversión in
dustrial. 

Ya saben ustedes que se 
han gastado ríos de tinta 

en explicar los problemas 
de la reconversión in
dustrial. Ha habido bas
tante conflictividad social 
en torno a la reconversión 
industrial. Se ha cues
tionado repetidas veces el 
objetivo o los objetivos de 
la reconversión industrial. 
Y muchos ciudadanos se 
preguntarán para qué sirve 
la reconversión industrial, 
por qué se hace, qué se 
pretende con la reconver
sión industrial. 

Pero, incluso antes de 
entrar en el tema de la re

conversión, quiero despe
jar una duda, una duda 
que aparece con una cierta 
frecuencia en medios de 
comunicación. La duda 
que se proyecta sobre si la 
política del Gobierno está 
más o menos cuestionada 
0 está más o menos en cri
sis. 

Yo les quiero decir, des
de la responsabilidad de 
presidente de Gobierno, 
que la política económica 
se va a mantener con toda 
firmeza. Es una política 
económica rigurosa. 

Después de diez años de 
crisis, por una o por otra 
circunstancia, los Gobier
nos no han estado en con
diciones de afrontar la cri
sis económica con decisión 
y con valentía; no han es
tado en condiciones de 
afrontar, ante la realidad 
dramática que vivía in-
dust r ia lmente nuestro 
país, una respuesta riguro
sa y una respuesta de sacri
ficio político. 

Nuestro Gobierno ha te
nido la voluntad de ha
cerlo y la voluntad de ha
cerlo para ganar una ba
talla contra la crisis y va a 
mantener esa política eco
nómica: No vamos a hacer 
sesiones permanentes que 
nos cuesten, nada más y 
nada menos, que seguir 
hundidos en la crisis eco
nómica mientras que otros 
países de Europa em
piezan a remontar su si
tuación. 

(Pasa a la última Pág.) 

D u r o debate en el Consejo Regional , en el que el défici t 
financiero de 55 millones fue uno de los centros 

Dimisiones en cadena 
en la dirección del PSC-PSOE 

Las dimisiones en cadena 
de seis miembros de la comi
sión ejecutiva del PSC-
PSOE tras la de Adolfo L i 
nares y la retirada de José 
Antonio Franco Calderón 
son el saldo de la reunión 
del consejo regional del par
tido, que finalizó pasadas 
las dos de la madrugada del 
sábado, tras un duro deba
te, en el que la deuda de los 
socialistas fue también un 
tema clave. El déficit finan
ciero es de 55 millones de 
pesetas, aunque el secretario 
general, Jaime Blanco, in
sistió en que la deuda real 
eran 20. 

La gestión de la ejecutiva 
se aprobó con 22 votos a fa
vor, 19 en contra v 7 absten

ciones, y fue después de esta 
votación cuando se produjo 
la dimisión de Jesús Busta-
mante (secretario de política 
agraria), Jesús María Sárra-
ga (concejal de Santoña), 
Marcos Velázquez, Domin
go Arenal, Francisco Ares 
(del área sindical) y José 
Manuel Gómez Santiago 
(del sector administrativo). 

Evidentemente, estas di
misiones en cadena van a 
provocar movimiento en el 
partido, que tendrá que re
poner las vacantes pero, 
además, se ha abierto una 
brecha en el tema financiero 
quentampodo puede quedar 
en saco roto. 

(Página 3) 

L a Sociedad de Desarrollo Regional se c o n s t i t u i r á , 
previsiblemente, a finales de este mes 

La Caja de Ahorros participará 
con 100 millones 
en SODERCAN 

La Caja de Ahorros parti
cipará con 100 millones de 
pesetas en el capital necesa
rio para la constitución de la 
Sociedad de Desarrollo Re
gional de Cantabria (SO
DERCAN), como decidió el 
pasado viernes el consejo de 
administración de la enti
dad. 

Además de su participa
ción, que supone un 16 
la Caja de Ahorros ha reco
mendado la del resto de en
tidades financieras regiona
les. 

Conociendo, por fin, esta 
cantidad, es previsible que 
ta Sociedad quede consti
tuida a finales del presente 
mes de marzo, con un capi
tal de 600 millones de pese

tas, de los que el 51 % serán 
de la comunidad autónoma. 

SODERCAN está conce
bida principalmente como 
apoyo a la iniciativa priva
da, especialmente a las pe
queñas y medianas empre
sas, pero no supone la susti
tución de la misma sino su 
fomento. 

Luis del Río, consejero de 
Industria del Gobierno Re
gional, ha señalado a HOJA 
DEL LUNES que Cantabria 
dispone de recursos huma
nos, naturales y financieros 
y una estructura productiva 
que pueden servir de base 
para el despliegue de un 
nuevo desarrollo económi
co. 

(Página 5) 

« n r a 

V a l i o s o t r i u n f o d e l R a c i n g s o b r e e l O v i e d o . — 
La victoria alcanzada ayer por el Racing sobre el Oviedo (2-1) 
resulta doblemente valiosa si se tiene en cuenta que el res
to de los aspirantes al ascenso resultaron derrotados, con lo 
que el club cántabro consolida y aumenta su ventaja. No fue 
de gran calidad el choque, pero sí competido, emocionante y 
con ráfagas de buen juego. Se adelantaron los visitantes en 
el marcador, con gol de Salamanca, que anularían posterior
mente Bernal y Quique, con dos tantos de bella ejecución. 
Chaparro —en la foto de M . Bustamante— fue uno de los 
destacados en el tema loca!, sobre todo en el segundo tiem
po. (Foto: M . Bustamante). 

(Págs. 21y22) 

La Atalaya 
J. R. SAN J U A N 

I NOCENTE esperanza la de quie
nes confiaban en que una vez di
mitido Rodríguez se abriría el cami

no hacia la gobemabilidad de Cantabria, 
cerrándose inmediatamente la crisis. 
Rodríguez dimitió y no es que todo siga 
igual, sino peor y la culpa es, una vez 
más, de esa especie de jaula de grillos lla
mada Alianza Popular de Cantabria. Pri
mero se reúne el Comité Ejecutivo Re
gional y propone, aunque no parece que 
lo hiciera de modo muy formal, a José 
Luis Vallines para la presidencia. Poste
riormente se reúne el grupo parlamenta
rio popular y elige como candidato a Díaz 
de Entresotos, sobre cuya idoneidad están 
de acuerdo tanto los integrantes de A P 
como del PDP en el grupo parlamentario. 
Excepc iones , c u a t r o : V a l l i n e s , 
Santamaría, Bedoya y Alonso, que no 
quisieron participar en la elección. 

Y ya está el lío armado. Los disiden
tes escriben una carta a Fraga, que ya de
be estar harto de «sus» cántabros y ame
nazan con pasarse al Grupo Mixto , dejan
do al Grupo Popular en minoría. Fraga 
responde «oficialmente» en plan contem
porizador, pero la procesión va por 
dentro, porque, al parecer, en la reunión 
que en su día tuvieron los miembros del 
Grupo Popular con Fraga y con Alzaga 

—la misma en la que el líder de A P lanzó 
su definitivo rayo jupiteríno contra J. A . 
Rodríguez— se acordó que la elección del 
nuevo candidato se haría dentro del gru
po parlamentario, no del CER, y cuales
quiera fuesen las disensiones se haría 
constar, de puertas a fuera, que el elegido 
lo había sido por unanimidad. Así pues, 
la «banda de los cuatro» está incumplien
do manifiestamente un acuerdo que por 
otra parte es políticamente lógico y uno se 
pregunta qué poderosos intereses pesan 
sobre estas cuatro personas, que, tras una 
larga crisis que les ha puesto a todos en 
evidencia, aún insisten en mantener dife
rencias aparentemente Inconciliables que 
amenazan la gobemabilidad de la región. 

¡Qué autonomía la nuestra! 

L a c r i s i s d e l P S O E 

L O más curioso es que segura
mente nos sucedería algo pare
cido si hubiese sido el PSOE 

quien hubiese logrado el poder, pues ahí, 
tal como adelantábamos la semana pasa
da también se cuecen las habas de la divi
sión. Ocho han sido,' efectivamente, las 
bajas que han resultado de la escaramuza 
de la Comisión Ejecutiva Regional, pero 

(Pasa a última Pág.) 

E l m i n i s t r o 

e s p a ñ o l 

d e D e f e n s a , 

e n W a s h i n g t o n 

Washington.— El minis
tro español de Defensa, 
Narcis Serra, llegó ayer, do
mingo, a las 17,25 hora local 
(23,25 hora española) a la 
base aérea de Andrews, en 
los alrededores de Washing
ton, para realizar una visita 
oficial de siete días a Esta
dos Unidos. 

El ministro, que viajó a 
bordo de un avión de las 
Fuerzas Aéreas estadouni
denses procedente de Nueva 
York, fue recibido por el ge
neral de brigada Anthony 
Smith, primer adjunto para 
política europea y de la 
O T A N del departamento de 
Defensa. 

Durante su permanencia 
en Washington, el ministro 
de Defensa se entrevistará 
con el vicepresidente, Geor-
ge Bush; el secretario de Es
tado, George Shultz, y el 
secretario de Defensa, Cas-
par Weinberger. 

(Página 17) 
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Siete días en Cantabria 
Alfonso P R I E T O . 

V A Y A semanita la que acaba de terminar a nivel 
regional. En Cantabria todos son conflictos. 
Parece como si los políticos mantuvieran una 

auténtica pugna para crearlos. Porque primero eran en el 
seno de Coalición Popular y ahora también en el PSOE. 
La imagen que están dando muchos políticos y partidos 
en Cantabria es como para emigrar. La semana empézó 
con la designación por el Grupo Parlamentario Popular 
como candidato a la presidencia del Gobierno regional, 
de Angel Díaz Entresotos, elección que motivó un nuevo 
cisma en dicha coalición. Porque cuatro diputados —al 
no aceptarse que antes de reunirse el Grupo Parla
mentario, lo hiciese el subgrupo de AP e independientes 
para llevar al Grupo un sólo candidato— optaron por 
abandonar la reunión y no votaron al designado, y otros 
dos diputados de AP se abstuvieron. El elegido alcanzó 
12 votos (cuatro del PDP, seis de A P y dos independien
tes, entre éstos el del ex-presidente, José Antonio Rodrí
guez, que había anunciado que se pasaba al Grupo Mix
to) por las dos abstenciones ya citadas y los cuatro que 
habían abandonado. Y éstos —entre los cuales está José 
Luis Vallines, que en el comité ejecutivo de A P había 
logrado 16 votos por cuatro Díaz de Entresotos, como 
candidato a la presidencia— al considerar que la designa
ción de este último, supone el triunfo de los pedepistas de 
Calzada, a quienes se atribuye que provocaron con su ac
titud la crisis que parecía terminar con la dimisión de Jo
sé Antonio Rodríguez, han debido pensar que por qué 
no pueden hacer ellos lo que hicieron los pedepistas y que 
tan buenos resultados puede darles. Total que cursaron 
a Fraga sus condiciones para seguir en el Grupo Parla
mentario Popular y votar a Díaz de Entresotos que salvo 
el presidente del Gobierno, en éste no figure ningún di- ' 
putado regional, lo que significaría que ni Ambrosio Cal
zada ni Manuel Pardo Castillo, pasen a ocupar, como se 
ha dicho, la vicepresidencia y la consejería de la presiden
cia; que sean cesados el actual secretario general de la 
presidencia, José Ramón Saiz Fernández, también del 
PDP y el consejero de Economía, Serafín Fernández Es
calante de AP, y que no se desdoblen las consejerías, 
pues ello supondría aún mayores gastos y no aumentaría 
la eficacia. Y si estos condicionamientos no se aceptan 
—aunque no lo dicen en sus peticiones—, se asegura que 
optarán por pasarse al Grupo Mixto y por no votar a 
Díaz Entresotos con lo cual, el próximo viernes, fecha 
prevista para la investidura, no podría ser elegido el 
nuevo presidente, al no alcanzar los votos precisos. De 
mantenerse los cuatro diputados citados en su actitud, 
tampoco se alcanzaría después la mayoría simple, con lo 
cual la nueva crisis puede durar otra larga temporada y 
mientras Cantabria y los cántabros padeciendo las conse
cuencias de los protagonismos, afanes de poder e intere
ses personales de bastantes políticos. 

Y por si era poco doce miembros del comité ejecuti
vo de A P denuncian la actuación del presidente de dicho 
comité y partido, Mateo José Rodríguez. Lo dicho, no 
nos privamos de nada. 

CRISIS T A M B I E N EN E L PSOE 

Y si de A P y PDP pasamos al PSOE, entonces nos 
encontramos con que está saliendo a la luz algo que se 
venía cociendo desde hace tiempo. Según algunos socia
listas, desde que éstos no pudieron ganar las primeras 
elecciones autonómicas. Según se hizo público durante la 
semana, el comité ejecutivo regional socialista sancio
naría y probablemente serían expulsados de dicha ejecu
tiva 8 miembros y entre ellos el cura-alcalde-diputado 
Adoldo Linares. Pero éste, el sábado, cuando se iba a 
proponer su cese, presentó la dimisión en el ejecutivo y 
anunció su marcha del partido, al tiempo que hacía 
públicas durísimas acusaciones contra la ejecutiva de la 
que había formado parte y, sobre todo, contra su secre-' 
tario general Jaime Blanco, concretadas en pactos secre
tos, quiebra económica, deudas, fraudes, manipulacio
nes, cazas de discrepantes, juicios sumarísimos, etc. D i 
mitido o cesado, pues el consejo regional aprobó por 
mayoría su cese, lo cierto es que en el PSOE existe una 
crisis. Y con ello los cántabros vemos como en los dos 
partidos mayoritarios las cosas no marchan nada bien, 
mejor sería decir muy mai, y sus consecuencias 
desgraciadamente, dada la influencia de ambos en la 
política y Gobierno regional, han de ser forzosamente 
negativas. Y siempre, observen, no por cuestiones de in
terés general, sino por razones personales, por intereses 
particulares en unos y en otros. Pobre autonomía de 
Cantabria. 

HUELGAS Y DELINCUENCIA 

Si pasamos al mundo laboral, salvo que en Solvay, 
se ha rechazado hacer la proyectada huelga de ocho días, 
en Sniace llevan veinte jornadas de huelga y en Telefóni
ca y Renfe, las huelgas intermitentes se repiten con sus 
graves consecuencias. Y que nos dicen del constante y 
alarmante aumento de la delincuencia. Hasta en el Hos
pital Valdecilla van a tener que montar guardas jurados 
para acabar con el frecuente asalto de los delincuentes al 
centro y a su personal. Ante esta escalada, se anuncian 
por las autoridades fiscales medidas que eviten que 
muchos delincuentes, acusados de graves delitos, queden 
pronto en libertad y vuelvan a reincidir. 
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T e l o e n v í o c u a l q u i e r t a r d e 
Tras el carnaval la Cuaresma. Tras el desenfreno el 

recogimiento. Tras los líos y el no ponerse de acuerdo, si
gue el no ponerse de acuerdo, y tras la crisis del Grupo, 
sigue la crisis del Grupo, acentuada con el preaviso de 
cuatro diputados, uno de ellós candidato «in mente» de 
la ejecutiva de AP para ocupar la presidencia del Gobier
no, que han dado el timbrazo. Posibilidad, nos pasamos 
al Mixto, con Revilla, Solana y José Antonio Rodríguez. 
Son quizá, éstos, los primeros pasos de la desintegración 
de un grupo político en el que muchos pusieron las espe
ranzas, como coalición de derechas, y el que muy pronto 
otros vieron como su inviabilidad iba a demostrar en 
Cantabria. 

Es decir que aunque algunos lectores de este su esca
ño, digan que eso de que don Manuel Fraga salga vestido 
de hada madrina (dicho sea de paso con el mayor de los 
respetos) nada de nada, que su puesto es salir con corona 
real (que atrevimiento), lo que parece, cada vez más evi
dente es que ejecutiva y diputados se han disociado en es
ta gran ocasión de nombrar un presidente para el Gobier
no que sea el que nos arregle, o al menos lo intente, la 
situación regional. Ya que la mayoría de los cántabros ha 
preferido un gobierno de derechas, que éste, es decir el 
partido que viene detrás, sea lo suficientemente serio co
mo para no desilusionar a los votantes que un día tuvo, y 
que se están dando cuenta a pasos agigantados de que la 
política, llevada a ciertos niveles de desentendimiento no 
es más que una porquería. 

Tenemos ahora un Gobierno en funciones, justo en 
el momento en que ya había comenzado a tomar fuerza 
el gabinete Rodríguez, menudeaban, pocas pero serias, 
las visitas de los presidentes regionales cercanos (Astu
rias, Navarra...), el parlamento regional iba tomando re
levancia social y nacional, con la asistencia de su presi
dente a la conferencia de presidentes de Madrid, y las re
uniones entre consejeros de idénticas competencias de di
versas regiones se reunían con cierta asiduidad para tratar 
temas que nos afectan a varios cientos de miles de perso

nas que creemos firmemente en el proceso de las au
tonomías, como forma totalmente positiva y viable para 
conseguir el afianzamiento de España y la igualdad para 
todas las regiones. Pues bien, ahora que todo iba así, va 
y comienza la crisis. Es decir van y obligan al presidente a 
dimitir.' Tenía razón cuando advirtió «la crisis no soy 
yo». «La crisis vendrá cuando yo me vaya». 

Lo cierto es que sólo nos faltaba esto, cuando atra
vesamos un momento realmente delicado en nuestra 
economía regional, que afecta desgraciadamente al proce
so autonómico (aunque parezca extraño se oye eso de 
¡mucha autonomía y para qué!) se va todo al traste. ¿Va 
a poder el nuevo Gobierno regional hacer más de lo que 
quiere, o menos de lo que piensa? Ahí está la incógnita. 

Las bases son buenas. Un dato. La dirección del 
Banco de Crédito Industrial ha pedido al consejero de 
Industria del Gobierno regional que localice un local pa
ra la instalación de una oficina en Santander. Una intere
sante posibilidad para conectar directamente al empresa-
riado cántabro con esta institución de financiación in
dustrial, evitando así los viajes a Madrid y conociendo 
mejor las posibilidades d d BCI , que desde el año pasado 
concede créditos a la pequeña y mediana empresa. 

Lo dicho, las bases son buenas. Los-dirigentes a ve
ces no tanto. Así me lo dice un socialista que se pregunta, 
por qué el PSC no nominó a Jesús Cabezón como 
presidenciable para ocupar el sillón de presidente regio
nal. Yo por supuesto no lo sé y le digo que acuda directa
mente a Jaime Blanco y le exponga sus quejas. 

Volviendo al principio. La Cuaresma puede ser real
mente terrible este año . La cuaresma del Gobierno, me 
refiero. Tras el carnaval llegó la Cuaresma y ya hay vo
tantes que se están pensando aquello de devuélveme el 
rosario de mi madre, las llaves de la moto, el voto que te 
he dado y quédate con todo lo demás. M i vergüenza te la 
envío cualquier tarde. 

Juan Carlos FLORES-GISPERT 

G a r c í a V a l d e ó n e x p o n e e n e l 

S a l ó n d e l a s N a c i o n e s d e P a r í s 
Cinco obras de Fernando García Valdeón, el pintor 

hiperrealista nacido en Nueva Montaña , salen hoy hacia 
París, para participar en el Salón Internacional de las 
Naciones, un aula de Arte en donde concurren una serie 
de pintores escogidos. 

' Las obras, cuatro óleos y un pastel, concurrirán en 
el Salón del mes de mayo, aunque debido a los trámites 
aduaneros deben efectuar hoy su salida. García Valdeón, 
considerado «hiperrealista onírico», otorga a su obra 
una calidad realista que él considera superior a la 
fotografía, por lo que la realización de cada obra le ocu
pa aproximadamente tres meses, por ello que su produc
ción es muy baja. 

García Valdeón, que hace tres años que no expone 
en Cantabria y dos en el resto del Estado, prepara para la 
primavera del próximo año una exposición, para Jo que 
deberá proceder a la recopilación de su obra en las colec
ciones privadas y museos, puesto que en sus propias pa
labras, «yo no me quedo con obras». Entre sus planes se 
encuentra la realización de una gran obra, en donde re
coja a los personajes de Cantabria, pero no en un mero 
retrato, sino en el espacio y junto a su motivo, 
«imagínate a Pío Muriedas bajo el prisma de un papel 
flotando». 

J. C. 

ASOCIACION 
DE CONTRATISTAS 

Y C O N S T R U C T O R E S 
PROMOTORES DE O B R A S 

Y EDIFICIOS DE CANTABRIA * 

Ponemos en conocimiento de todos nuestros afiliados, 
que hoy, lunes, día 12, a las seis de la tarde, en primera 
convocatoria, y a la seis y media, en segunda, se celebrará 
una asamblea en la Cámara dé Comercio, Industria y Nave
gación, sita en la Plaza Porticada de esta Ciudad (planta 
3.a), en la que se tratarán importantísimos asuntos rela-

* cionados con nuestra actividad industrial, encareciendo la 
más puntual y obligada asistencia. 

EL PRESIDENTE, 
José J . Obeso izaguirre. 

I MUHOBUIB 
Redacción y 

Administración: 
Calle Cádiz, 9-2.0-Iqda. 

Apartado de Correos, 206 
Teléfono 22-48-60. 

8ANTAM10SR 
Teléfonos los domingos: 

21-19-89 
21-07-76 

Depósito legal SA-4/1953 
Año X L I I I ' 
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de pensamiento y no acep
ta, necesariamente, como 
suyas las ideas vertidas en 
los artículos firmados. 
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El alcalde env ió a la Guardia C i v i l para evitar 
que se del imitara el aprobado car r i l de bicicletas 

D i s u e l t o s m i e m b r o s 

d e l a A s a m b l e a P o p u l a r C a s t r e ñ a 

c u a n d o p l a n t a b a n á r b o l e s 

La Guardia Civil , con material anti-disturbios, disolvió 
ayer a miembros de la Asamblea Popular de Castro Urdíales 
—de la que forma parte I C U — cuando estaban plantando 
árboles en el paseo marítimo para hacer cumplir la delimita
ción de un carril para bicicleta que fue aprobado en un Ple
no municipal de abril del 82 y ratificado posteriormente e 
incluso con el actual alcalde socialista que ha sido el que 
ayer mandó a las fuerzas del Orden Público. Se pensaban 
plantar 80 árboles y a las 5,30 de la tarde, cuando se presen
tó la Guardia Civil se había realizado ya la plantación de 76. 

En cualquier caso ICU señala que el alcalde socialista 
ha traicionado los acuerdos que en su día le llevaron a la 
Alcaldía y que la actitud de ayer fue una clara muestra de es
to. 

T a l l a d o s l o s m o z o s d e l r e e m p l a z o d e l 8 4 . — 
Los mozos del reemplazo, del 84 fueron tallados ayer tanto 
en varios colegios de nuestra ciudad como en distintos ayun
tamientos de la región. Una vez más se prepara el reemplazo 
de los que tendrán que realizar próximamente el servicio mi
litar. (Foto: M . Bustamante). 

L o s d e b a t e s d e l C o n s e j o R e g i o n a l se d e s a r r o l l a r o n h a s t a p a s a d a s las d o s d e l a 
m a d r u g a d a y e n t r e f u e r t e s p o l é m i c a s a c u s a t o r i a s 

Dimisiones en cadena en la Ejecutiva 
del PSC - PSOE y dificultades económicas 

Tras la sonada d i m i s i ó n y. baja en el par t ido 
del d iputado A d o l f o Linares, el Consejo Regional 
del PSC-PSOE se s a l d ó con la retirada de la C o m i 
s ión Ejecutiva de J o s é A n t o n i o Franco C a l d e r ó n y 
la d imi s ión en cadena de otros seis miembros de es
te m á x i m o organismo dirigente de los socialistas de 
Cantabr ia . 

La novedad sobre lo que 
ya anticipó, en primicia in
formativa exclusiya HOJA 
DEL LUNES la semana 
pasada, es que el procedi
miento para depurar al 
sector discrepante nuclea-
do en torno a Adolfo L i 
nares no ha sido la previs
ta expulsión sino que ellos 
mismos han presentado la 
dimisión, no sin haber vo
tado antes su censura por 
la marcha del PSC-PSOE, 
dirigido por el secretario 
general Jaime Blanco. La 
sesión del Consejo Re
gional acabó pasadas las 
dos de la madrugada del 
sábado y los dimitidos se 
ausentaron antes del 
epílogo en protesta por el 
modo en que se habían de
sarrollado los debates. To
da la reunión estuvo llena 
de acritud, acusaciones 
mutuas y polémicas al rojo 
vivo. 

Tras la separación de 
Adolfo Linares y José An
tonio Franco Calderón se 
procedió a abordar el se
gundo punto del orden del 
día, titulado «Gestión de 
la Ejecutiva». La votación 
final arrojó un saldo de 22 
votos a favor, 19 en contra 

y 7 abstenciones. Después 
de este plebiscito dimi
tieron Jesús Bustamante 
(secre ta r ía de po l í t i ca 
agraria), J e sús M a r í a 
Sárraga (concejal de San-
toña); Marcos Velázquez, 
Domingo Arenal, Francis
co Ares (dirigentes del 
área sindical), y José Ma
nuel Gómez Santiago, del 
sector administrativo. 

Durante el debate de la 
gestión de la actual Ejecu
tiva salieron a relucir tra
pos internos del PSC-
PSOE poco ventilados 
hasta ahora. Uño de ellos 
el déficit financiero. Según 
las cifras allí manejadas se 
h a b l ó de una deuda 
arrastrada de 55 millones 
de pesetas, entre otras co
sas, por exceso de gastos 
en la pasada campaña 
electoral. El secretario ge
neral explicaría que la 
deuda real es de 20 millo
nes, contando el patrimo
nio invertido en forma de 
locales, que en un momen
to dado se podrían trans
formar en dinero. Tam
bién se le reprocharía a 
Jaime Blanco la asistencia 
a una manifestación de la 
Unión General de Traba-

Adolfo Linares se apartó del 
partido antes de que le expul
sasen. 

jadores donde se profi
rieron abundantes gritos 
en contra de la reconver
sión industrial y se critica
ba duramente la política 
económica del Gobierno. 
Blanco pretendió negarlo 
en un principio pero ante 
la evidencia de haber sido 
visto explicó que se trata
ba de poner de su parte un 
eslabón para que no se 
rompiera las fraternales 
relaciones entre el partido 
y UGT. En cualquier caso, 
estos ataques y defensas, 
aparte de otros del mismo 
tenor, dan una somera 
idea de la virulencia con 
que se desarrollaron los 
debates acerca de la ges

tión de la Comisión Ejecu
tiva, tras la dimisión de la 
misma y el abandono de la 
militancia de Adolfo Lina
res. Un poco antes de fina
lizar la sesión del Consejo, 
pasadas las dos de la 
madrugada, sucedieron las 
dimisiones en cadena de 
los «crí t icos», que se 
fueron con viento fresco 
antes de acabar. 

Ahora se dirime un dile
ma, según fuentes consul
tadas del PSC-PSOE: La 
necesidad de reponer las 
vacantes dejadas por los 
dimisionarios en la Comi
sión Ejecutiva; previsible-
mente tras la celebración 
de un Consejo Regional 
extraordinario. También 
cabe dentro de lo posible, 
aunque es menos pro
bable, la proposición de 
arbitrar un congreso extra
ordinario. No hay que ol
vidar, en todo caso, que el 
congreso federal del PSOE 
es en diciembre próximo e 
inmediatamente después 
habrá lugar el del Partido 
Socialista de Cantabria. 
Sea como fuere, la crisis 
larvada desde hace un 
tiempo en el seno del PSC-
PSOE se ha saldado con el 
estallido de reproches con
tenidos y una serie de di
misiones en cadena. Se 
desconoce si las cosas 
quedarán así o traerán 
más consecuencias. 

Patxi IBARRONDO 

KSI A l ' R I M W F K A, I O S l ' K O l KS K S f A N l)K K N H O R A B I K N A . 
LAS l ' R I M ) \ S M AS RKSISTK.NTKS HKNKN C A I . I D A I ) Y PRK.CIO. 

s i l 

A y e r f i n a l i z a r o n IOS C a r n a v a i e s . — C o n el concurso de feos sin careta y el baile 
de piñata finalizaron ayer las fiestas populares del Carnaval que se han celebrado este año a 
lo largo de una semana. La Plaza Porticada ha sido escenario de buena parte de los actos y 
ayer lo fue de los feos que se presentaron —no hubo muchos, la verdad— y del baile de piña
ta que se celebró después, a las once, así como la entrega de premios a la mejor asociación de 
los Carnavales. En la foto de M . Bustamante, uno de los más feos. 

JAimc RIDAIAVGUA 
. 6 

L a ÍIoda 
a Buen Precio 

C O N F E C C I O N E S 

H E R N A N D E Z 
Plaza da la Esperanza, 2 - Calle Cádiz, 13 

Camilo Alonso Vega, 16 

4 A « - ñ 
Alta VELOCIDAD 

Breve APRENDIZAJE 
Intensivas PRACTICAS 

Número UNO 
en varias OPOSICIONES 

MONTES DE NEIRA 
Fdez.lsla, 11 A. Tel. 221688 
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H u b o d e i n t e r v e n i r l a G u a r d i a C i v i l p a r a q u e E l e c t r a P a s i e g a y el c o n i r a l i s r a R o i e l l a 
se a v i n i e r a n a d e t e n e r l o s t r a b a j o s i n i c i a d o s s i n e n c o m e n d a r s e a n a d i e 

E l I C O N A d e t u v o l a s o b r a s d e u n t e n d i d o 

d e l P l a n d e E l e c t r i f i c a c i ó n R u r a l 
Desde hace, aproximadamente, veinte d ías la D i 

recc ión Provincia l del Ins t i tu to para la C o n s e r v a c i ó n 
de la Naturaleza ( I C O N A ) tiene detenidos los traba
jos de una gran l ínea e léc t r ica que fo rma parte p r inc i 
pal del Pian de Elec t r i f i cac ión R u r a l . £1 tendido se rea
liza en la comarca de Valderredible y es tá p romovido 
por el Ayuntamien to de Polientes, siendo el contratis
ta realizador de las obras de infraestructura la empre
sa del alcalde de Torrelavega, Manue l R o í e H a . 

La concesionariá resulta 
ser Electra Pasiega, S. A . , 
que no ha presentado las cer
tificaciones oportunas ni la 
solicitud pertinente para que 
el ICONA pueda conceder 
el permiso de ocupación de 
montes incluidos dentro del 
Catálogo de Utilidad Públi
ca. Tampoco la empresa 
eléctrica habría depositado 
las indemnizaciones oportu
nas. Se trata, según la Direc
ción del ICONA, de una 
costumbre en este tipo de 
c o m p a ñ í a s , preocupadas 
p r io r i t a r i amente en el 
arreglo de las indemniza
ciones cuando los montes 
están en propiedad de ma
nos privadas. 

Es más, los operarios in
tegrantes de la empresa Ro-
tella, se negaron a parar las 
máquinas que abrían surco 
en esos montes a pesar del 
intento de la guardia fores
tal del ICONA de frenar 
unos trabajos que no conta
ban con la oportuna autori
zación de este organismo del 
Ministerio de Agricultura. 
Durante varios días se estu
vo trabajando en las obras 
del tendido haciendo caso 
omiso, hasta que la llegada 

de la Guardia Civil consi
guió una detención definiti
va que continúa hasta hoy. 
Hay que decir que esa línea 
eléctrica no está gestionada 
por la Diputación Regional 
a pesar de pertenecer al 
Plan, aunque sí esté finan
ciada, en parte, por el Go
bierno de Cantabria y tam
bién el central. A la vista de 
la ilegalidad con que se esta
ba funcionando, la propia 
delegada del Gobierno se ha 
dado a sí misma la orden de 
parar hasta que todo esté 
tramitado correctamente. 

Ordenes 
de autorización 

que son papel mojado 

Las obras empezaron en 
el Ayuntamiento de Polien
tes hacia el día 18 de febre
ro. La guardia forestal jura
da cursó la denuncia el día 
22 y desde esa misma fecha 
están detenidas las activida
des. Electra Pasiega se queja 
del tiempo perdido y tam
bién del dinero, ya que ma
quinaria y hombres estaban 
listos para ejecutar el pro
yecto. Sin embargo, el direc
tor provincial del ICONA, 

De 

Recital 
C A J A D E 
A H O R R O S D E 
S A N T A M D E R 
Y C A N T A B R I A 

EZ 

MARISOL PLAZA 
(Guitarra clásica) 

ALEJANDRO MARTIN 
(Guitarra española) 

Jueves, 15 de marzo. A las 8 de la tarde 
Salones de la Residencia dr Cazoña 

SANTANDER 

INVITACIONES: 
A partir del martes, día 13 
en las Urbanas n.019 (Plaza 

de Manuel Llano) y n.0 21 (Avda. 
Pedro San Martín) 

. . f e , „ 

Adolfo Gutiérrez Castañe- posible acusación de obs-
da, se adelanta a cualquier truccionismo afirmando que 

de lo único que se trata es de 
hacer cumplir la Ley y 
Reglamento de Montes, de
masiado a menudo saltados 
a la torera tanto por las 
empresas eléctricas como 
por los contratistas que ha
cen sus lineas. Asimismo, en 
el caso que nos ocupa dê  
Valderredible, están concer
nidos montes que tienen 
consorcios por la vía de las 
repoblaciones forestales. A l 
haber dinero del Estado por 
medio, ICONA tiene que 
valorar los perjuicios causa
dos por las máquinas en este 
p a t r i m o n i o , para que 
Electra Pasiega deposite las 
indemnizaciones oportunas. 

Resulta un tanto in
comprensible que teniendo 
seis meses para tramitar un 
proyecto de ese tipo, el uso y 
costumbre de las «eléctri
cas» sea pasar por encima 
de las disposiciones relativas 
a los montes incluidos en el 
Catálogo o, lo que es lo mis
mo s del patrimonio público. 
Una actitud ilegal y antieco
lógica por incontrolada. 

El día 24 de febrero, dos 

días después del parón de la 
Guardia Civ i l , Emiliano 
Millán, alcalde de Polientes, 
se personaba en la Delega
ción del ICONA en Santan
der. A su entender los per
misos estaban en regla, ya 
que se contaba con las auto
rizaciones de los alcaldes y 
presidentes de las Juntas Ve
cinales, concernidos por los 
montes de su demarcación y 
propiedad. Empero, no es 
así; esas autoridades locales 
únicamente le han dado a 
Electra Pasiega un papel fir
mado por el que renuncian a 
las indemnizaciones y dan el 
visto bueno a las ocupa
ciones de montes. El ICO
N A estima que eso es papel 
mojado mientras no se con
sigan certificaciones de 
acuerdos tomados con sellos 
y firmas de alcaldes y secre
tarios. Una vez obtenidos, 
inmediatamente se optaría 
por la vía de urgencia, con el 
fin de que las obras puedan 
ser reanudadas a la mayor 
brevedad. Todo ello a pesar 
de la contumacia de Electra 
Pasiega que, solamente has
ta el día 28, después de ha
ber sido paradas las obras, 
presentaba la obligatoria so
licitud ante el ICONA con 
fotocopias de las autoriza
ciones de las Juntas Vecina
les, meros papeles firmados 
sin ninguna validez, como 
anticipábamos antes. 

Patxi IBARRONDO 

U n e s t i m u l o t r a s l a j u b i l a c i ó n 

Seis años de marcha en las «Aulas 
de ¡a Tercera 

¿Se imagina una escuela sin aulas, sin listas, sin 
e x á m e n e s , con alumnos que son profesores y con pro
fesores que son alumnos? Pues existe. En Cantabria 
son 350 j ó v e n e s mayores de 50 a ñ o s , 11 profesores y 
medio mi l lón de pesetas de presupuesto, lo que gasta 
Cul tu ra en saludas. Se l laman « A u l a s de Tercera 
E d a d » , un tanto apuntado por la U C D del 78 y que 
ahora, en el 84, se ha visto reducido en presupuesto y 
n ú m e r o en todo el p a í s . - % 

Las «Aulas de la Tercera 
Edad» no tienen aulas pro
pias. En Cantabria, ,al me
nos, viven «de prestado», en 
el anexo del edificio de M i 
nisterios de la calle Vargas, 
Ateneo y en la Universidad 
de Santander a la que abo
nan un alquiler (concreta
mente, en la Facultad de 
Ciencias). Entre un carpin
tero y otros trabajadores 
manuales, ya jubilados, han 
habilitado un par de salas en 
el edificio anexo de Vargas, 
abandonado desde su cons
trucción. Allí se imparten 
las clases de «Dinámica ocu-
pacional». Los profesores 
son alumnos: un químico 
enseña marquetería y puede 
aprender a cantar o a traba
jar el estaño gracias a la 
sabiduría de su compañero. 
Las clases de pintura tienen 
un éxito sorprendente y sólo 
hay huecos en el aula cuan
do el frío asusta: no hay ca
lefacción, la instalación 
eléctrica no aguanta un par 
de radiadores y el butano es
tá prohibido por obvias ra
zones de seguridad. 

Pero lo, que más sorpren
de en estas clases es la 
«marcha» de la «tercera 
edad». En la clase de electri
cidad hay una mayoría de 
mujeres. Administrativos, 
ellas, y militares, ellos, ya 
jubilados, son las profe
siones más abundantes. «Se 
nota —comenta una de las 

coordinadoras— el interés y 
hasta c-l ansia por aprender, 
por expresarse, por realizar 
algo con gusto, de gente que 
ha tenido que trabajar toda 
la vida en cosas que, quizá, 
no' les ha satisfecho plena
mente». 

En el taller de Miguel 
González, en la calle Alta, 
un grupo de veteranos asiste 
con asiduidad a las clases de 
cerámica como a un juego 
de infancia con el barro. 
«Esto no es una escuela de 
bellas artes. Para expresarse 
mediante la cerámica no ha
cen falta academicismos. 
•Ellos lo entienden así y re
sulta todo más divertido», 
añade Miguel González. 

El Ateneo también presta 
su local para conferencias y 
talleres culturales, además 
de alguna sesión de cine, te
atro, etc. En Ciencias, por 
la tarde, tienen lugar los se
minarios de ps ico log ía , 
s o c i o l o g í a , l i t e r a t u r a , 
geografía, idiomas, historia 
del arte e historia de Can
tabria, la asistencia, como 
casi siempre, depende de la 
climatología. El hecho de 
ser materias en vez de asig
naturas, sin notas', sin 
títulos, debe ser un caso in
sólito en la enseñanza en Es
paña. En cualquier caso, se 
ha escogido un nombre, ter
cera edad, que implica una 
numeración de valores. Para 
ellos se ha establecido el de 

la improductividad, que han 
roto simplemente tratando 
de saber y conocer un poco 
más. Paradójicamente, me
diante un sistema que la j u 
ventud siempre ha propug
nado como paradigma de l i 
bertad. 

Corpore sano 

Pero no es solo mente lo 
cultivable. Y ya es hora de 
que el hombre deje de cami
nar a tres patas en la vejez. 
En el Centro Cántabro de 
Yoga se ha desterrado el 
bastón. Para meterse en uno 
de los grupos de las Aulas 
hay esperas de hasta un mes. 

El Haiha Yoha practica
do en este centro, de forma 
muy suave, consigue supe
rar un buen grado las defi
ciencias de funcionamiento 
en zonas coipo las caderas, 
tan afectadas a esta edad. 
La relajación, flexibilidad 

de columna y de todo el 
cuerpo atrae de manera in
mediata a alumnos, en oca
siones, afectados de graves 
deficiencias. 

Hubo un intento, asimis
mo, de impartir clases de 
natación, pero el número de 
solicitudes desbordó todas 
las previsiones. En este sen
tido, el interés por el ejerci
cio ha aumentado de forma 
espectacular en los últimos 
años en las Aulas. 

Entre los 350 matricula
dos figura un catedrático. 
Pertenecen, normalmente, a 
una clase media, con supe
rioridad femenina en cerca 
de las tres cuartas partes 
entre las que abundan sus 
labores y jubilados. Sólo su 
entusiasmo mantiene la ini
ciativa en pie. 

Gerardo PRIETO 
(Foto: 

Ricardo CAGIGAL) 
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La Caja de Ahorros participará con 100 millones, 
en la Sociedad de Desarrollo Regional 

La Caja de Ahorros de Santander y Cantabria partici
pará con 100 millones de pesetas en la capital para la consti
tución de la Sociedad de Desarrollo de Cantabria (SODER-
CAN), según la decisión del Consejo de Administración en 
la entidad financiera que se reunió el pasado viernes. Ade
más de participar con un 16 % de capital en SODERCAN, 
la Caja de Ahorros ha recomendado la participación del res
to de entidades financieras de la región. 

La Sociedad de De
sarrollo Regional de Can
tabria, con un capital social 
de 600 millones de pesetas y 
una participación de la Co
munidad A u t ó n o m a del 
51 %, quedará constituida 
previsiblemente a finales del 
presente mes de marzo y es
tá concebida como apoyo a 
la iniciativa privada, espe
cialmente a las pequeñas y 
medianas empresas, no tra
tando en ningún momento 
de sustituir la iniciativa pri
vada sino de fomentarla, a 
través de la participación de 
capital público (Diputación 
Regional) e instituciones 
públicas y privadas. 

Implantada 
en otros países 

La Sociedad de De
sarrollo Regional se enmar
ca en la misma linea de las 
existentes en otras regiones 
de España y en numerosos 
países extranjeros, para in

centivar, en este caso, la 
promoción de la actividad 
económica. La gravedad del 
impacto de la crisis finan
ciera, tecnológica y energéti
ca en nuestra región ha sido 
tal que hemos sido conside
rados, junto con el País 
Vasco, entre las regiones 
más afectadas. El declive de 
Cantabria, indicado ya por 
la pérdida de puestos eñ el 
«ranking» nacional, amena
za con ser más persistente y 
duradero debido a la pérdi
da de productividad de 
prácticamente todos sus sec
tores. Esta pérdida no es só
lo en términos absolutos, si
no también relativos si se 
compara con la media del 
resto de las regiones del Es
tado español. 

Según las afirmaciones 
del consejero de Industria 
d d Gobierno regional 
«Cantabria cuenta con re
cursos humanos, naturales y 
financieros y una estructura 
productiva que, aun sin ser 

la ideal, puede constituir la 
base para el despliegue de 
un nuevo desarrollo econó
mico. Por fello es necesrio 
revitalizar, reorganizar y 
crear una nueva empresa 
cántabra dentro del nuevo 
modelo económico general, 
y para eso es necesaria la co
laboración entre la empresa 
privada y el sector público». 

La Sociedad de De
sarrollo Regional de Can
tabria (SODERCAN), no l i 
mitará su campo de ac
tuación a la Industria (por 
ello es incorrecto aplicarle el 
nombre del SODI), sino que 
lo extenderá a cualquier 

empresa, sea cual sea el sec
tor en el que opere, ya sea 
agricultura, pesca, minería, 
industria o servicios, puesto 
que la vinculación de estos 
campos es cada vez más pro
funda y no se puede poten
ciar la industria sin atender, 
al mismo tiempo, a los otros 
sectores, dentro de un de
sarrollo equilibrado. Te
niendo en cuenta la impor
tancia que la agricultura 
tiene en nuestra región, es 
más preciso aplicar el 
nombre y las actuaciones 
hacia el Desarrollo Re
gional. 

En este sentido la partici

pación de la Caja de 
.Ahorros con un 16 % de ca
pital (100 millones de pese
tas) abre las espectativas 
hacia la participación de 
otras entidades financieras 
que podrían estar interesa
das en el tema. SODER
C A N actuará en las tres ver
tientes que han abierto la 
crisis actual: financiera, tec
nológica y energética. En el 
campo financiero actuará 
como intermediario facili
tando la financiación de las 
empresas rentables. En el 
campo tecnológico poten
ciará los cambios de proce
sos . y productos de las 
empresas existentes y fo
menta rá la creación de 
nuevas empresas de 
tecnología avanzada, ya 
sean regionales, nacionales 
o extranjeras. En el campo 
energético ayudará a la re
ducción del consumo ener
gético, y a la explotación e 
implantación de energías no 
convencionales. 

Hacia las 
empresas rentables 

El instrumento principal 
que van a ir dirigidos todos 
los demás será el de la cre
ación y expansión de empre
sas rentables, puesto que la 
rentabilidad es destacada 
por el consejero de In
dustria, Luis del Rió, como 

la única forma de fortalecer 
el desarrollo y crear empleo 
posible. 

En el campo de actuación 
financiera de SODERCAN 
existen tres posibles instru
mentos: participación ac-
cional minoritaria y tempo
ral, créditos a largo y medio 
plazo, periodos que están 
más abandonados en el sis
tema crediticio español y 
otorgamiento de avales. Ca
ben, además, otros instru
mentos como el de la oferta 
de suelo y naves industriales 
que en otras sociedades de 
Desarrollo extranjeras están 
siendo utilizadas cada vez de 
forma más interesante. 

Hasta el momento se han 
realizado algunas aproxima
ciones para detectar las 
nuevas oportunidades de in
versión tales como in 
dustrias transformadoras de 
leche y carnes, laboratorios 
de investigación biogenéti-
ca, distintas actividades 
dentro del sector de acuicul-
tura, aprovechamiento de 
algas y fondos marinos, 
conservas, industrias de 
ahumados, productos para 
la ecología, tecnoartesanía, 
industrias de precisión, etc. 
De cualquier forma, la So
ciedad de Desarrollo tratará 
de potenciar las actividades 
existentes y de crear otras 
nuevas mediante la explota
ción de los recursos natura
les y la implantación de acti
vidades que pudieran deno
minarse de localización indi
ferente, y son de alta 
tecnología. 

Juan Carlos 
FLORES-GISPERT 

m d e s e m a n a . S i t ú p o n e s 
l a C a j a p o n e todo l o d e m á s . 

VIAJA GRATIS 
CON LA CAJA 

Esta p r i m a v e r a , l a C a j a d e A h o r r o s 

d e S a n t a n d e r y C a n t a b r i a p u e d e l l e v a 

ros a t i y a la p e r s o n a q u e t ú dec idas , d u 

r a n t e u n fin d e s e m a n a , a t r a v é s d e los 

m á s b e l l o s i t i n e r a r i o s c á n t a b r o s . 

H a y o c h o ru t a s d i f e r e n t e s 

e n t r e las q u e p u e d e s e legi r . 

A c é r c a t e a l a C a j a d e A h o r r o s y 

p i d e las bases p a r a p a r t i c i p a r e n e l sor

t e o . T i e n e s 4 0 0 p o s i b i l i d a d e s d e p a s a r 

e l m e j o r fin d e s e m a n a d e l a ñ o , s i n q u e 

te cues te u n c é n t i m o . 

A p r o v e c h a la o c a s i ó n , v e n c o n n o 

so t ros a c o n o c e r m e j o r 

t u t i e r r a . 

L a C a j a p o n e t o d o s 

lo s m e d i o s . 

CAJA 
DE AHORROS 
DE SANTANDER 
Y CANTABRIA 
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C o n l a c o n f e r e n c i a d e C a r l o t a B u s t e l o 

Hoy comienzan los actos 
del centenario 
del nacimiento de Matilde 
de la Torre 

Con la presencia de la directora del Instituto de la 
Mujer comienzan, hoy, ios actos de una semana cultural 
dedicada a la escritora, política y musicóloga cántabra 
Matilde de la Torre, en la conmemoración del centenario 
de su nacimiento, que es el 14 de marzo. 

El PSC-PSOE ha querido recuperar la figura de la 
que fuera diputada socialista por Asturias y una de las 
mujeres más polifacéticas de su época. Para hoy está pre
vista —a las 8 de la tarde, en el Ateneo— la conferencia 
de Carlota Bustelo, «La mujer en España». Mañana, 
también a las ocho, y en la sede de los socialistas, Juan 
Carlos Fusi, catedrático de Historia, abordará el tema 
del «Part ido Socialista». El miércoles —día del naci
miento de Matilde— se va a inaugurar la nueva sede del 
PSC-PSOE, en el pueblo de la escritora. Cabezón de la 
Sal, con la presencia del presidente nacional del partido, 
Ramón Rubial. Actuarán, a las ocho y media de la tarde, 
en el polideportivo de la localidad, el grupo de danzas y 
la coral «Voces Cántabras», que fueron fundados por 
Matilde. 

El jueves, día 15, se presentará el libro sobre la escrito
ra, del que ha sido artífice Carmen Calderón, gran cono
cedora de la vida y obra de la insigne cántabra. Tendrá 
lugar en la Casa Municipal de Cultura de Cabezón de la 
Sal, a las ocho de la tarde. 

El día 16, a las ocho, y en el mismo lugar, José Prat, 
presidente del Grupo Socialista en el Senado, y que cono
ció personalmente a Matilde, t ra tará de «Las Cortes de la 
I I República». 

El último acto previsto será el sábado 17, a las ocho de 
tárde, también en Cabezón, y consistirá en una conferen
cia de José Ramón Saiz Viadero sobre «Amistades re
publicanas en Cantabr ia». 

M . A . S. 

A u m e n t a n l o s t e m a s c i e n t í f i c o s e i b e r o a m e r i c a n o s ; A l f r e d o K r a u s d i r i g i r á u n o 
y es p o s i b l e q u e A d o l f o S u á r e z l l e v e a c a b o u n a n á l i s i s de l a t r a n s i c i ó n e s p a ñ o l a 

S e s e n t a y c i n c o c u r s o s t e n d r á 

l a U I M P e s t e a ñ o 
Sesenta y cinco cursos, seminarios y un en-

cuentro c e n t r a r á n este a ñ o las actividades de la U n i - ^ " 
versidad Internacional M e n é n d e z Pelayo, que fueron 
presentadas el viernes por el rector de la misma, San
tiago R o l d á n , que seña ló el in te rés por aumentar los 
cursos y darles un contenido cada vez m á s r ico , a la 
vez que d e j ó claro en su i n t e rvenc ión el deseo de cola
b o r a c i ó n con las instituciones c á n t a b r a s , sobre todo 
con la Universidad de Santander, con la que se han 
organizado varios cursos contando con la m e d i a c i ó n 
del vicerrector A n t o n i o Cendrero. 

El presupuesto de la 
UIMP para este año es de 
unos 355 millones de pesetas 
lo que supone un incremen
to de un 6 ó 6,5 por ciento 
con relación al año anterior. 
Las novedades de este año 
—como destacó el r e c to r -
están en el interés por cursos 
de acarácter científico y sa
nitario, así como por los 
económicos. Destacó tam
bién la importancia del tema 
iberoamericano, estando 
previsto un curso sobre ar
quitectura, como novedad. 
Dos cursos que pueden re
sultar muy interesantes son 
uno dedicadó a Federico 
Fellini —cuya presencia se 
espera obtener— y otro diri
gido por Alfredo Kraus. 

También señaló el rector 
que se estaba intentando 

conseguir que A d o l f o 
Suárez dirigiera un curso o 
seminario sobre la transi
ción española y que no se 
descartaba esta posibilidad. 

Los cursos y seminarios 
. que se van a realizar en cola
boración con la Universidad 
de Santander son: «Educa
ción y entorno», dirigido 
por Emilio Flor, del ICE; 
«Configuración de la estruc
tura económica y social de 
Cantabria. El papel del' 
puerto de Santander», dir i
gido por Miguel Angel Pes
quera; «Metodología de la 
investigación del arte pa
rietal prehistórico» a cargo 
de José Alfonso Moure; 
«Introducción a la epide
miología psiquiátrica y psi
quiátrica social», dirigido 
por José Luis Vázquez y 

Diez Manrique; «La proble
mática de la asistencia médi
ca de urgencias», a cargo de 
Enrique Hormaechea; «Ne
cesidad de nuevas ciencias y 
tecnologías en España» por 
Salvador Bracho; «Aspectos 
teóricos u observaciones de 
astrofísica y cosmología re
lativista», por José Luis 
Sanz; «Escuela de verano 
sobre procesos estocástícos 
en física», por Emilio San
tos, y «Problemas de la agri
cultura y de la ganadería de 
Cantabria ante la integra
ción en la CEE», dirigido 

por Angel Martínez. Junto a 
ellos habrá un homenaje a 
Manuel Raba, ciclo de expo
siciones, centenario de León 
Felipe y un largo etcétera. 

Este año , las actividades 
de la U I M P se extienden del 
25 de junio al 21 de sep
tiembre. 

Durante la presententa-
ción de los cursos, Santiago 
Roldán lo hizo también de 
la Memoria del año pasado, 
que es la primera que se re
aliza. 

M.a Angeles 
SAMPERIO 

P e s c a . — S e v a n c u m p l i e n d o l o s p r o n ó s t i c o s 

Once salmones capturados en la 
primera semana 

A pesar de que el pr imer dia de la c a m p a ñ a sal
monera en Cantabria p a s ó i n é d i t o , los resultados que 
se contemplan en esta pr imera semana de p e s q u e r í a s , 
con once capturas, indican a p r i o r i que las optimistas 
perspectivas observadas antes del comienzo de la tem
porada se van manteniendo. 

Los ánimos de los afi
cionados y ribereños, no 
han decaído, y el ambiente 
es de tranquilidad e ilusión. 
Los niveles de las aguas han 
bajado y su color se norma
liza, lo que les hace más pes-
cables, aunque la tempera
tura, aún, sigue siendo bas
tante fría. Este muestreo de 
los primeros siete días, sirve, 
si acaso, para comprobar, 
además, cómo los ejempla
res capturados son todos 
ellos de los llamados «inver
nizos», con pesos de entre 7 
y 10 kilos, que habrán re
montado presas y rabiones 
en los primeros meses del 
año . Se supone que a partir 
de estas fechas comience la 
entrada de los llamados 
«abrileños», más pequeños, 
con pesos entre los 5 y 3 k i 
los, y una vez las aguas 

templen un poco, se incre
menten las pesquerías de es
tos codiciados peces. 

El «campana» 
en el Pas 

Once, como hemos seña
lado, han sido los ejempla
res izados en esta primera 
semana de pesca, y habrá 
que señalar aquí y ahora, 
que el «campanu» —primer 
salmón capturado en la 
región— se extrajo en el río 
Pas, el pasado lunes, a las 
9,30 de la mañana , en el po
zo de Puente Viesgo o «Las 
Escuelas». Dio en báscula 
un peso de 8 kilos y su afor
tunado pescador fue Anto
nia García González. Otro 
ejemplar ha dado este pozo, 
hasta el día en que ICONA 
nos facilitaba estos datos. 

otros dos en la zona libre de 
«El plátano», uno en el po
zo de Paráyo, uno en Dos 
Ríos y uno en el Co-
vanchón. En total, el río 
Pas, con su tradicional ge
nerosidad, ha surtido siete 
salmones. El Asón ha sido 
igualmente generoso, con 
tres ejemplares, marcando 
uno de ellos un nuevo ré
cord de cotización —ver in-
f o r m a c i ó n aparte— 
extraídos en Batuerto, A l i -
són y el pasado jueves en 
Laza. Ha mantenido el tipo 
el río Nansa, en el que se 
han capturado un ejemplar 
en el pozo de La Barca, y se 
conserva inéd i to —más 
tardío y con aguas frías y 
fuertes— el Deva. 

Baja la cotización 
Como habíamos previsto, 

los precios que comenzaron 
con cotizaciones de 5.000 
pesetas / kilo a pie de río; 
han venido decreciendo, pa
ra situarse actualmente en 
las 4.000 pesetas / kilo. En 
restaurante, una ración de 
250 gramos cuesta al afortu-

¡ P E S Q U E L A S M A S G R A N D E S O F E R T A S E N . . . 

Armería «LA BUENA FE» 
— Cuchari l las ce ' ta , desde 4 9 P í a s . 
—Moscas de pescar, desde 4 9 Ptas. 

' — C a ñ a s t e l e s c ó p i c a s , desde 9 8 0 Ptas. 
—Trajes de agua , bo tas , cestas , carretes . . . 

Y en M a r z o , 

C O M P R A N D O C A Ñ A Y CARRETE, R E G A L A M O S 

« A p a r e j o s y C e s t a d e P e s c a » 

B A R R E D A (Cantabria) — T E L E F . 897862 

nado gastrónomo que la de
guste la «irrisoria» y «módi
ca» cifra de 1.700 pesetas. 
Digamos, por último, que el 
próximo sábado, a las siete 
y media de la tarde, se ce
lebrará la presentación ofi
cial de los trofeos «I Salmón 
Casa Sarabia», acto al que 
están invitados las autorida
des regionales, locales, me
dios de comunicación y 
representaciones genuinas 
de este bello deporte. Recor
demos que para optar a uno 
de estos valiosos trofeos, 
habrá que extraer del río 
Asón mayor número de pe
ces y el ejemplar de más pe
so, recayendo uno de estos 
trofeos en el segundo ribere
ño que consiga mayor nú
mero de salmones, si el pri
mero consigue el de mayor 
peso. 

Paco DE ASON 

A cinco mil pesetas el kilo 
se pagó este espléndido 
salmón, que pesó 9,750 

Kg. , y fue capturado por 
Javier Fernández Setién, 

con «cuchara», en el pozo 
del Alisón, de Udalla. 

D E P O R T E S 

—Caza —Pesca —Fauna 
C a l d e r ó n de la Barca, 4 - Te lé f . 2 1 0 9 4 3 

S A N T A N D E R 

L A R E D O 
S P O R T 
ARTICULOS 

DEPORTIVOS 
- C A Z A -PESCA 

- TENIS, etc. 
V 

K I K E R M O D A 
— C A L Z A D O JOVEN— 
C./ Galerías Europa, s/n. 

Teléf. 6 0 7 5 1 6 
LAREDO (Cantabria) 

RESTAURANTE-MUSEO 
L A C A S O N A 

-Cocido cántabro y cocina típica. 
-Pescados frescos —Lechazo al horno 
-Especialidades: POSTRES D E LA CASA 
(Añadas y cosechas especíales de vinos) 

C./ Cuesta - Teléf. 2 1 2 6 8 8 
(Fundada en el a ñ o 1945) 
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N o h a y n i n g ú n t i p o d e r e g u l a c i ó n y c o n a l g u n o s A y u n t a m i e n t o s 
se e s t á n t e n i e n d o v e r d a d e r a s d i f i c u l t a d e s 

600 familias viven en Cantabria 
de la venta ambulante 

La venta ambulante se encuentra en la actualidad 
sin ningún tipo de regulación, lo cual hace que los vende
dores tengan que estar a expensas de las normas que im
pongan los distintos ayuntamientos, y como se puede 
comprender, esto provoca situaciones muy irregulares y 
conflictos. Baste recordar los problemas surgidos en 
Torrelavega —que ahora parecen encauzados por la vía 
del diálogo— y los que actualmente surgen en muchas lo
calidades, por ejemplo, en San Vicente de la Barquera, 
Laredo y Reinosa. 

En Cantabria son unas 
seiscientas familias las que 
viven de la venta ambulan
te, es decir, de lo que 
estrictamente se entiende 
por tal y que consiste en 
vender todo tipo de pro
ductos en los mercados 
principales y en las diver
sas ferias que se suceden a 
lo largo del año . 

Además, estos últimos 
tiempos, muchos jóvenes 
de nuestra región han co
menzado a vender 
artesanía y bisutería, etc., 
como antí todo frente al 
paro y su problemática se 
une a los vendedores ya exis
tentes, al no haber ningún 
tipo de reglamentación y si 
no, recordemos el proble
ma surgido estas navida
des ante la cerrazón del al
calde de Santander, Juan 
Hormaechea. 

La falta de criterios re
gu ladores se viene 
arrastrando desde antaño 
y la única normativa que 
existía, que era un decreto 

que entró en vigor en julio 
de 1980, siendo ministro 
Luis Gamir, acaba de ser 
derogado por una senten
cia del Supremo, tras el re
curso que al respecto pre
sentó el Ayuntamiento de 
Palma de Mallorca. 

Aunque no sé concreta
ba mucho, hubo una co
municación posterior en la 
que se especificaba respec
to a ios embut idos 
aquellos que se podían 
vender ambulantemente. 
A todo esto, como deci
mos, recurrió el Ayunta
miento de Palma y el pasa
do mes de enero ha salido 
victorioso, derogándose 
esta normativa. 

Desde Cantabria, al 
igual que en el resto de Es
paña, se está intentando 
conseguir la necesaria re
gulación y la Asociación 
de Vendedores Ambulan
tes de nuestra región, que 
viene funcionando desde 
marzo de 1982, y en la ac
tualidad un grupo de ellos 

se han integrado en la Fe
deración de Comercio pa
ra una mejor defensa de 
sus intereses. Precisamen
te, en el último congreso 
del sindicato se aprobó 
una ponencia sobre la ven
ta ambulante. En la misma 
se definía en qué consistía 
esta forma comercial y se 
analizaban las actuales di
ficultades centradas en las 
presiorfes de muchos 
empresarios para acabar 
con los mercados munici
pales.: Las conclusiones 
que se proponían eran mo
mentáneas, mientras salga 
una legislación justa. En 
primer lugar, que los pues
tos para ejercitar la venta 
no excedan de ocho 
metros longitudinales para 
dar más cabida y erradicar 
los grandes almacenistas 
que acudan a los mercados 
amparados por una sola l i 
cencia fiscal y que no se 
creen nuevos mercados en 
domingos o festivos. 

Se habla después de ho
rarios y de que no se exigi
rá en ningún caso licencia 
municipal de apertura de 
establecimiento —cosa 
que es tá pasando en 
Reinosa—; que si trasla
dan los mercados se aco
mode un sitio para los am
bulantes en el lugar futu
ro; que se dé un tratamien
to especial a los vendedo

res que comercialicen pro
ductos autóctonos, que 
son muchos; que el carnet 
de manipulador de alimen
tos y el estar dado de alta 
en la Seguridad Social se 
exija por el organismo 
competente, y que los 
ayuntamientos, antes de 
proceder a legislar las ma
terias concernientes a la 
venta ambulante, consul
ten a la Federación de Co
mercio, como parte afec
tada. 

Estas resoluciones fueron 
enviadas a los ayunta
mientos. 

Una larga tradición 
de mercados 

La venta ambulante 
—ta l como hemos 
señalado— va unida a los 
mercados municipales y en 
el de Cantabria con espe
cial fuerza a las ferias de 
ganado, si bien éstas se 
han reducido mucho al 
crearse el Mercado Na
cional de Ganados de 
Torrelavega. 

La primera Ley de Mer
cados Municipales parece 
que es de 1587 y el de San
tander de la Plaza de la Es
peranza es de 1929, época 
en la que nuevamente este 
tipo de comercio volvió a 
tomar un auge que si bien 
a lo largo de los siglos no 
se ha perdido, ha tenido 
sus altos y bajos. 

Los vendedores ambu
lantes de Santander suelen 
acudir a unos 10 mercados 
diferentes a la semana y las 
ferias anuales. 

M.a Angeles 
SAMPERIO 

L E N T E S d e 

.xamot 
OPTICA-FOTO-VIDEO 

San Francisco.13 

H O J A D E L 
L U N E S 

22 48 60 

GOBIERNO 
DE CANTABRIA 

C O N S E J E R I A DE O B R A S P U B L I C A S , 
VIVIENDA Y ORDENACION 

DEL TERRITORIO 
El Consejo de Gobierno reunido bajo la Presidencia del E x c m o . Sr. 

D . J o s é A n t o n i o R o d r í g u e z M a r t í n e z y a p ropues ta del Consejero de 
Obras P ú b l i c a s , V i v i e n d a y O r d e n a c i ó n del Te r r i to r io , ha aprobado las 
subastas que a c o n t i n u a c i ó n se re lac ionan: 

I N V E R S I O N E S E N E L « P L A N A G U A N A Z » 

1 . °—«PLAN A G U A N A Z , 2.a Fase, pr imer d e s g l o s a d o » . 

T i p o : 4 5 . 0 0 0 . 0 0 0 Ptas. Plazo de e j e c u c i ó n : 8 meses. 

PRESENTACION DE PLICAS 

Ofic ina de C o n t r a t a c i ó n y Compras de la C o n s e j e r í a de Presiden
cia , hasta las 1 3 horas del d í a 3 1 de los cor r ien tes . 

2 . ° - « A B A S T E C I M I E N T O , DISTRIBUCION Y S A N E A M I E N T O EN 
LOS R U C A N D I O S , 1.a F a s e » . 

T i p o : 1 6 . 1 1 9 . 0 4 6 Ptas. Plazo de e j e c u c i ó n : 7 meses. 

PRESENTACION DE PLICAS 

Ofic ina de C o n t r a t a c i ó n y Compras de la C o n s e j e r í a de Presiden
cia , hasta las 1 3 horas del d í a 4 de abri l de 1 9 8 4 . 

EL CONSEJERO DE O B R A S 
PUBLICAS, V I V I E N D A 

Y O R D E N A C I O N DE TERRITORIO, EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, 
en func iones , en func iones . 

J e s ú s R u i z R u g a m a . J o s é A . R o d r í g u e z M a r t í n e z . 

N u e v o d i r e c t o r d e V a l d e c i l l a . 

Julio Baro, dedicación 
exclusiva 

Jul io Baro , 38 a ñ o s , especialista en h e m a t o l o g í a , 
ha engordado un par de ki los desde que fue nombra
do nuevo director de Valdeci l la . Le ha tocado un des
pacho principesco en el que p o d r í a j uga r al golf . « M i 
h i jo c o m e n t ó el pr imer d í a que lo v io que empezaba a 
dudar entre ser futbolista o director de Va ldec i l l a» , y 
en el que, sin embargo, permanece sentado durante 
demasiadas horas. 

«Antes me movía más y 
siento tener que abandonar 
la especialidad. Cierto que 
en este cargo tienes la posibi
lidad de arreglar cosas para 
más gente, pero no te permi
te un contacto personal y a 
mí lo que realmente me gus
ta es ver a los enfermos». 

Ocho años en Valdecilla 
le han valido calificativos 
como « i n f a t i g a b l e » y 
«honrado» dentro de una 

^profesión propensa al desá
nimo. «Uno de los proble
mas fundamentales con el 
que nos enfrentamos en to
da España es el de un perso
nal poco motivado por di
versas razones: en un hospi
tal como éste se considera 
poco el trabajo bien hecho. 
Por otra parte, hemos teni
do un largo período de pro
mesas de reformas in 
cumplidas y a nivel adquisi
tivo ha disminuido conside
rablemente». 

Baro perteneció al equipo 
Llamazares. Tras la sentida 
desaparición de éste, fue 
nombrado por continuidad, 
también aplicable a la «línea 
de trabajo Llamazares» que 
actualmente se sigue, «aun
que siempre hay alternativas 
mejores, como puede ser la 
nuestra. Esperamos conse
guir la tolerancia que marcó 
alguien que escuchaba a to
do el mundo» . 

El segundo problema fun
damental para Baro, en Val
decilla ahora, en la Residen
cia Cantabria mientras deja 
su dirección, es la gestión de 
recursos. 

—Puede que tu segundo 
antecesor no haya pagado 
todavía la moqueta del des
pacho. 

—Cuando entramos con 
Llamazares se solicitó una 
audifonía. Sucedió que por 
aquellas fechas se estaba 
auditoría. Sucedió que por 
la de Valdecilla quedó sin 
realizarse. 

La gestión de recursos de 
una empresa con 4.011 tra
bajadores necesita, en opi
nión de Baro, contar con 

profesionales de gerencia y 
para ello se solicita su 
contratación. De momento, 
parece primar una atención 
especial sobre el control del 
c o n s u m o , p o l í t i c a de 
compras y temas similares. 

S e g ú n rezan las 
estadísticas, en el último 
año aumentaron los ingre
sos de pacientes, disminuye
ron las estancias medias, lo 
que significa una agilización 
en la ocupación de camas, y 
el gasto se ha contenido. Pa
ra Baro está claro que se de
be rentabilizar al máximo el 
enorme ladrillo levantado 
en la época del «doctor Ca
non». «No soy partidario de 
los macrohospitales. Las ta
reas de control se dificultan, 
el trabajador se despersona
liza y todo lo demás. Pero 
está ahí y tiene que fun
cionar lo mejor posible». 

—¿Qué vale un reloj para 
fichar? 

—Espero no tener que 
gastar cerca de 6 millones de 
pesetas en un reloj que 
establecería una disciplina 
laboral que es buena y que 
puede conseguirse sin este t i 
po de procedimientos. Pero, 
sobre todo, hay algo que 
considero necesario y que 
vengo pensando en ello des
de que acabé la carrera: me 
gustaría podér ofrecer la po
sibil idad de ded icac ión 
exclusiva a los médicos de 
hospital. El trabajo del mé
dico en un hospital consume 
muchas horas. Y, además, 
indirectamente se crearía al
gún puesto de trabajo, aun
que suene a demagogia». 

Aunque suene a tópico, 
Julio Baro llega a casa cuan
do sus dos hijos ya duer
men. Su stress no le impide 
dejar de fumar si consigue 
convencer a los demás de 
que no es bueno para la sa
lud. Y de ninguna manera 
admitiría a un gerente, en 
vez de un médico, para el 
cargo que él ahora ocupa. 

Gerardo PRIETO 
U oto: 

Ricardo C A C I C A L ) 

_ ^ C R I S T A L E R I A 

< R S0RIAN0 
^ - ^ H E R R E R O Y C I A . , S A . 

Espejos murales - Vidrieras - Biselado 
Grabados - Colocación vidrios a domicilio 

Alcázar de Toledo, 4 
Teléfono 23-47-00 

División Azul, 3 y 5 
Teléfono 33-43-70 
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L a p r e s i ó n d e l a n a v i e r a « T r a m a r » c o n s i g u i ó r o m p e r las s i t u a c i o n e s de h u e l g a 
t a n t o e n D i n a m a r c a c o m o e n R í o de J a n e i r o , c o n m ú l t i p l e s d e s p i d o s 

L o s t r i p u l a n t e s e n h u e l g a d e l " M o p a l " t u y í e r o n 

q u e s e r r e p a t r i a d o s p o r e l c o n t r i b u y e n t e 
E n d ías pasados llegaban a Santander, repatria

dos, nueve tripulantes del buque « M o p a l » de la na
viera T R A M A R . A t r á s dejaron d ías de penalidades, 
sufriendo frío bajo cero en Dinamarca con el barco 
sin e n e r g í a , paradas las m á q u i n a s , en contra de los 
convenios internacionales. Tripulantes en huelga lega! 
de 61 d ías l legaron a comer por cuenta de la soli
daridad de los sindicatos daneses hasta que el triste 
e spec t ácu lo m o t i v ó un telex de la D i r ecc ión General 
de la M a r i n a Mercante ordenando a la Embajada es-

Tanto los nueve huelguis
tas del «Mopal», que vivie
ron una situación límite en 
el puerto danés de Aarhus, 
como el delegado del comité 
del «Radal» fueron despedi
dos. Ahora la palabra la 
tiene Magistratura en este 
maremágnum de salarios 
atrasados, incrementados en 
litigio, etcétera. En cual
quier caso, HOJA DEL L U 
NES estuvo con los repatria
dos recién llegados a San
tander tras la odisea laboral 
que llegó de climas opues
tos: frío bajo cero y calor 
tropical. 

Los nueve repatriados 
afirman que T R A M A R ha 
estado presionando hasta tal 
punto, para que abandona
ran el barco y poner una 
tripulación de recambio con 
la que zarpar de nuevo, que 
siete días antes de finalizar 
la huelga la naviera ordenó 
al capitán que pararan todas 
las máquinas, con lo que se 
quedaron sin energía. Ello 
motivaría el espectáculo de 
unos tripulantes en huelga 
legal ateridos de frío y sin 
luz, alimentándose de la co
mida ofrecida sol idar ía-
todos son cántabros, no han 
a l b a ñ í l e s , m a r i n o s , 
hostelería, etc., daneses. 
Incluso un matrimonio de 
Aarhus, de nombre Poul 
Erik Knudsen Haurumsvej 
él, marino retirado, acudió 
con diversos pertrechos, 
entre ellos velas; algún día 
más tarde volvieron también 
con una tarta de chocolate 
para que Jos trabajadores 

abandonados a su suerte, 
por la dureza de la postura 
patronal celebraran las fies
tas navideñas (la huelga se 
desarrolló desde el 16 de di
ciembre hasta el 15 del pasa
do febrero). Los periódicos 
daneses se ocuparon a todo 
titular del singular hecho de 
que unos marinos atravesa
ran auténticas penalidades 
por estar en huelga. Esta 
publicidad motivaría la lla
mada del embajador espa
ñol a Madrid y la posterior 
orden de la Dirección Gene
ral de la Marina Mercante. 
Sólo que la realidad poste
rior ha demostrado, según el 
testimonio de los marinos 
repatriados, que únicamente 
se trataba de quitarse una 
mala imagen de encima. 
Tras la llegada a Santander, 
su lugar de origen porque 
todos los cántabros, no han 
recibido apoyo de ningún 
organismo oficial. Como re
curso les ha quedado acudir 
a la Magistratura para ver 
de cobrar lo que les debe 
T R A M A R y luego pasar al 
subsidio de desempleo. Se 
desconoce si la violación por 
la naviera de los convenios 
internacionales le acarreará 
alguna consecuencia. Parar 
las máquinas de un barco 
para romper una huelga está 
totalmente prohibido en to
do el mundo. En cualquier 
caso, la carta de despido la 
recibieron los nueve marinos 
en huelga el día 15 de febre
ro. El barco estaría sin nadie 
a bordo desde el día 17 de 
ese mes pasado hasta el lu- • 

/ 2 5 a ñ o s 
«creando turismo* 
i L A M E 3 0 R G A R A N T I A DE VACACIONES! 
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p a ñ o l a su r e p a t r i a c i ó n « p o r q u e se estaba d a ñ a n d o la 
imagen de nuestra bandera por flagrante incumpl i 
miento de los convenios internacionales>>. Si T R A 
M A R o r d e n ó parar las m á q u i n a s del « M o p a l » en una 
Dinamarca a tres grados bajo cero, t a m b i é n el c a p i t á n 
del « R a d a l » a m e n a z ó con la misma medida cuando 
han estado fondeados, con preaviso de huelga, en R í o 
de Janeiro durante 62 d ías sin dinero y recibiendo la 
caridad del c ó n s u l e s p a ñ o l a t r avés del « f o n d o para 
i n d i g e n t e s » . 
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Teiex enviado por el director general de la Marina Mercante ante el 
espectáculo del que daba cuenta ampliamente la prensa danesa. 

nes 19 en que se comenzó a 
preparar el barco con vistas 
a recibir nueva tripulación 
mandada desde Santander. 
Inmediatamente después de 
haber conseguido desalojar, 
po r la mano de la 
Administración, a los huel
guistas, T R A M A R fletó de 
nuevo el «Mopal» y ahora 
mismo está trabajando. Los 
repatriados consideran que 
todo se trató de una manio
bra para ganar tiempo y 
quitarse de encima a una 
gente en huelga que estor
baba el funcionamiento del 
barco. En cualquier caso, la 
Embajada española les sacó 
billete Copenhague-Madrid 
y en la capital del reino les 
esperaba un delegación del 
Instituto Social de la Mari
na. Posteriormente vinieron 
hasta Santander por tren. 
Una vez aquí su abogado, 
Javier Gómez Acebo, lé,s 
aconsejó recurrir la carta de 
despido. El acto previo ante 
el I M A C se celebró el día 2 
del corriente mes y la na
viera no se presentó. 

Recién aterrizado en San
tander, este semanario ha 
hablado también con un de
legado del comité de empre
sa de la naviera T R A M A R 
que asimismo ha recibido 
carta de despido. Conse
cuencia de los agrios avata-
res de un preaviso de huel
ga, decidido en asamblea 
por mayoría de la tripula
c i ó n , que luego 
p e r m a n e c e r í a 62 d í a s 
fondeada en el puerto de 
Río mientras desfilaban los 
días de Navidad, Fin de Año 
y carnaval sin un duro en el 
bols i l lo . Hasta que la 
empresa consiguió minar re
sistencias y utilizar la caren
cia de comunicac ión e 
información para cambiar la 
actitud de los trabajadores. 
T R A M A R alude al conve
nio firmado, a su entender, 
por la mayoría de los dele
gados del comité de empre
sa, tres de cuatro. Sin em
bargo, el delegado des
embarcado por despido, Ra
fael Goiría, afirma que el 
compañero que utilizó un 
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poder suyo, a la hora de la 
negociación, no respetó las 
cláusulas condicionantes y 
así está denunciado ante la 
Delegación de Trabajo. Si la 
Magistratura da la razón en 
este extremo, el convenio 
con el incremento del 6% 
firmado —en lugar del 
10,5 por ciento indicado por 
orden ministerial en el BOE 
en agosto de 1983— 
quedaría invalidado, por 
empate a dos en el seno del 
comité de empresa. Uno de 
los juicios de Magistratura 
tendrá lugar el día 27 de este 
mismo mes. ** 

No faltaron suministros 
pero gran tensión 

El delegado del comité 
despedido ha asegurado que 
las cdhdiciones durante los 
sesenta y dos días de fondeo 
en Río fueron duras y de 
gran tensión, por lo que 
mucha gente que al princi
pio votó unánimemente la 
huelga después se vino aba
j o . Ahora mismo el barco ya 
está en algún puerto de Ar
gentina embarcando un flete 
con rumbo posterior a Ar
gel. Los tripulantes recibie
ron la pasada semana el sa
lar io atrasado de no
viembre, únicamente. Se les 
adeuda el resto hasta hoy y 
los incrementos respectivos. 
Llevan nueve meses en la 
mar cuando la legislación 
reza taxativamente que las 
vacaciones son a los seis me
ses como máximo. Cinco 
tripulantes las estarían de
mandando inúltilmente y se 
ven obligados a seguir tra
bajando; so pena de ser, asi
mismo, despedidos. O per
der todos sus derechos si de
ciden desembarcarse. De 
cualquier modo, una indica
ción de la postura de dureza 
de la patronal T R A M A R , 
más bien de quienes la diri
gen, la da el que ya el año 
pasado hubiera que obli
garles a abonar 2,5 millones 
de pesetas de otra revisión 
salarial. Ahora mismo debe 
unos 60 millones por éste y 
otros conceptos a todo el 
personal de flota. Así pues, 
los tripulantes fondeados en 
el carnaval de Río de Janei
ro tenían que pasearse con 
los 20.000 cruzeiros de la l i -
mona del cónsul (unas 2.700 
pesetas) cada quince días 
entregados. Ahora, acabada 
la resistencia, han firmado 
una carta renunciando al 
preaviso de huelga. 

Patxi IBARRONDO 

H a reunido a 45 
expositores, seis de 
ellos de-Cantabria 

H o y se c l a u s u r a 
e l I V C e r t a m e n 
d e l a M o d a e n e l 
N o r t e d e E s p a ñ a 

El palacio de la Mag
dalena ha sido hasta hoy 
el magnífico escenario 
para la puesta en escena 
del IV Certamen de la 
Moda en el Norte de Es
paña que nos ha acerca
do al mundo de los dise
ñadores, modelos y de lo 
que va a ser el vestir para 
este otoño-invierno. 

Los actos —stands, 
dos desfiles— finalizan' 
hoy tras una reunión que 
mantendrán todos los 
expositores y cuya Im
portancia se centrará en 
la valoracón de este IV 
Certamen. 

Nos comentaba el di
rector del Certamen, Jo
sé Miguel Rodríguez, 
que este año los exposi
tores son 45 en represen
tación de 55 marcos. En 
concreto de nuestra re
gión exponen Portus 
A m a n u s , ¡ ¡ G a p p ! ! , 
Tranquile, y las marcas 
ex t ran je ras que se 
comercializan a través de 
Castro Urdíales: Claude 
Montana , Chinea y 
Katharine Hamnett. 

El Certamen ha conta
do con la presencia de las 
ocho revistas más impor
tantes de la moda en 
nuestro país y se quiere 
conseguir que a partir de 
esta edición y para la V el 
relanzamiento del mismo* 
sea una realidad. A ello 
puede contribuir qlie en 
España sólo están te
niendo prestancia los 
que se celebran en 
Madrid y Barcelona y en 
esta última capital no ha 
tenido lugar la edición 
prevista. 

Para el relanzamiento 
del Certamen es indu
dable que el apoyo 
institucional se precisa. 
En la actualidad están 
colaborando el Ayunta
miento y luego la Dipu
tación Regional y la Cá
mara de Comercio, con
siderando los organiza
dores que estas últimas 
instituciones p o d r í a n 
apoyar aún más el Certa
men. 

Es indudable que Can
tabria se puede convertir 
realmente en uno de los 
centros de la moda espa
ñ o l a y t a m b i é n 
internaciónal si se sabe 
lograr penetrar en los 
mercados extranjeros en 
los que las realizaciones 
de España acortumbran 
a tener buena acogida. 

M . A. S. 

C O M P R O 
L O C A L C O M E R C I A L 

— De 100/120 m2. de superficie y 4/5 
m. de fachada. 

— Con 4/5 m. de altura y con un mínimo 
de pilares interiores. 

— Situación: céntrica y con fácil acceso 
para descarga de camiones. 

interesados enviar características, si
tuación, precio y teléfono de contacto a 
«HOJA DEL LUNES». Ref. «Local comer
cial». 
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U n f o c o c u l t u r a l p o l é m i c o q u e a b r i ó c o n l a 
p r e s e n t a c i ó n d e « S a n t a n d e r , h i s t o r i a 
g r á f i c a d e l a c i u d a d » , y v a r i a s e x p o s i c i o n e s 

Ayer se inauguró el 
Centro «Doctor 
Madrazo» 

El Centro Cultural «Doctor Madrazo» se inauguro 
ayer, con la Banda Municipal de Música, bendición religiosa 
y la presentación de la obra «Santander, historia gráfica de 
la ciudad». Se abrieron así las puertas del Centro a todos los 
ciudadanos que quisieron y fueron visitadas las distintas ex
posiciones —Dapena de la Lastra, Emma Infantes y alum
nos, fotografías de la ciudad—. En la presentación de la 
obra citada intervino la concejala delegada de Cultura, Ana 
Alonso, y eWirector del Centro, Alfonso Suárez, contándo
se con la presencia de bastantes de los miembros de la fami
lia del doctor Madrazo. 

Desde el comienzo de su construcción, el Centro Cultu
ral Doctor Madrazo ha sido polémico. No sólo por su desa
fortunada ubicación sobre el actual mercado, sino porque su 
concepción ha sido de centro municipal y no de barrio, co
mo forma de descentralizar la cultura. Además, ios conceja
les socialistas se han quejado de la falta de información 
reiterada de que han sido objeto con relación al centro cul
tural, así como de la inexistencia de una comisión informati
va de cultura que han solicitado sin éxito alguno. 

^De cualquier forma y de 
llevarse a efecto el programa 
establecido, el centro cultu
ral será un acontecimiento 
para la vida de los barrios. 

Ya el alcalde de Santan
der, en la presentación ofi
cial del centro cultural, des
tacó cómo su ubicación 
sobre el mercado no era la 
más acertada y que quizás lo 
ideal hubiera sido la cons-
subterráneo, con lo cual el 
subteráneo, con lo cual el 
edificio dé la antigua 
almotacenía hubiera ganado 
enormemente como conjun
to histórico y cultural. Para 
los socialistas, la preocupa
ción estriba en saber si el 
centro cultural servirá de 
verdad para dinaminzar la 
vida cultural de la zona en la 
que está enclavado o si, por' 
el contrario, se convertirá en 
un centro elitista, debido en 
gran parte a su misma con
cepción en la construcción y 
a la profusión de madera, 
como ha declarado el conce
jal Luis González Nieto. 

De almotacenía 
a centro cultural 

Veinte millones de pesetas 
ha costado la construcción 
del centro cultural, cuya 
estructura se comenzó en 
septiembre de 1982, proce-
diéndose después al desman-
telamiento de la antigua 
almotacenía que se venía 
utilizando como mercado, y 
del cual se aprovecharon to
das las piezas de sillería. Se 
respetó, así, la totalidad de 
la obra de la antigua lonja, 
salvo en su estructura que 
ahora es de hormigón, cre
ación en 1893 del arquitecto 
Valentín R. Lavín Casalis y 
que supuso un coste de 
39.917,58 pesetas.' 

La superficie útil total del 
centro cultural es de 254 
metros cuadrados. La entra
da principal comunica con 
un'vestíbulo de acceso al sa
lón de conferencias y con
ciertos, con una capacidad 
de 102 plazas y una superfi
cie de 78 metros cuadrados. 
El corredor'que le circunda 
será dedicado a exposi
ciones. En esta misma plan
ta se ubican los despachos 
de la concejala de Cultura, 
Ana Alonso, que utilizará 
los muebles del despacho 
original del doctor Madra
zo, y el del personal auxi
liar. 

Por una escalera de made
ra se accede al primer piso, 
en donde se encuentran los 
almacenes, talleres, cabina 
de proyeción, un palco con 
22 plazas (que dá sobre la 
sala de conferencias) y otra 
sala de exposiciones de 40 
metros cuadrados y los ase
os. 

La segunda planta está 
ocupada por la sala de expo
sición fotográfica, bibliote
ca, con capacidad para 
5.000 volúmenes y el des
pacho del director del Mu
seo Fotográfico del centro 
cultural, Alfonso Suárez. 

El respeto de la estructura 
original ha hecho que el sa
lón de actos sea excesiva
mente reducido (aunque 
propio para actos culturales 
intimistas) y la construcción 
de despachos y reparto de la 
superficie ha imposibilitado 
la ubicación de la biblioteca 
del doctor Madrazo y que 
formaba un conjunto con el 
resto del mobiliario que ha 
sido colocado en un marco 
realmente cuidado. 

J. C. FLORES-GISPERT 

URGENTE 
SE RUEGA A LA PERSONA QUE SE LLE
VO, POR ERROR, UNA CARPETA EL 
PASADO SABADO, DIA 9, DEL RES
TAURANTE CAÑADIO, DE SANTAN
DER, TENGA LA AMABILIDAD DE DE
VOLVERLA CON URGENCIA, PORQUE 
CONTIENE DOCUMENTOS IMPRES
CINDIBLES. 

Teléfono: 31-49-25 

SAM INFORMA 

LA IMPORTANCIA 
DE LA LECHE 

La leche ocupa un lugar 
pr iv i legiado en la 
a l i m e n t a c i ó n humana, 
con r a z ó n se la 
considera c o m o el 
a l imento m á s comple to 
de cuantos exis ten 
y cons t i tuye parte 
impresc ind ib le de la 
dieta diar ia . Estas 
cons iderac iones son 
especialmente 
impor tantes en el caso 
d é la a l i m e n t a c i ó n 
infant i l , ya que 
determina d e f o r m a 
decis iva el desarrol lo 
y c rec imien to de 
los n i ñ o s , por su 
riqueza en calc io , 
e lemento b á s i c o para 
ese desarro l lo . 

A d e m á s del calcio, la 
leche t iene otras 
muchas sus tancias de 
gran valor nu t r i t ivo , 
como son las p r o t e í n a s , 
los minerales , las 
v i taminas A, B ^ y D, 
grasas, h idra tos 
de ca rbono y otras . 
D e f o r m a que es muy 
impor tan te tomar 
leche diar iamente, 
especialmente por 
parte de los n i ñ o s a los 
que se recomienda por 
lo menos un l i t ro d iar io . 

COMO TOMAR 
LECHE 
La leche se puede tomar 
cruda, l o q u e resulta 

PAGINAS 
D E DIVULGACION 

S O B R E E L CONSUMO 
D E L A L E C H E 

pel igroso porque c o n 
frecuencia cont iene 
mic rob ios que p o d r í a n 
t ransmit i rnos diferentes 
enfermedades. Para 
evitar este pel igro , ya 
desde hace m u c h o 
t i empo se procede a 
hervir la en las casas, 
in tentando acabar c o n 
los pos ib les mic rob ios . 
Sin embargo , este 
p roced imien to 
resulta i n c ó m o d o y 
rud imentar io y no 
ofrece una comple ta 
ga ran t í a , ni en la higiene 
ni en la segur idad de 
que la leche conserve 
todas su propiedades . 

LA LECHE 
PASTERIZADA 
S A M , s in embargo , le 
da una g a r a n t í a to ta l en 
este aspecto. Porque 
en S A M la leche que 
luego ha de venderse 
c o m o " leche fresca" 
se somete a un 
senci l lo t ra tamiento 
denominado 
" p a s t e u r i z a c i ó n " que 
cons is te en un proceso 
de ca len tamiento 
y enfr iamiento 
r á p i d o que 

des t ruye los g é r m e n e s 
p a t ó g e n o s de la leche 
s in que por el lo, y esto 
es lo impor tante , se 
des t ruyan ni las 
cal idades gus ta t ivas 
ni n inguna de las 

cual idades nut r i t ivas 
de la leche. 

Esta leche, es leche 
fresca, natural , c o n 
t odo su sabor y 
propiedades , que se 
envasa todos los d í a s 
y, muy importante , 
n o n e c e s i t a h e r v i r s e . 
Es preciso s in embargo 
conservar la en el 
fr igoríf ico ya que su 

m frío 

en 

bébKéchéfrésca 

r l n..a»n envase Pure-Pak 

d u r a c i ó n es l imi tada 
precisamente porque 
no es un a l imento en 
conserva, s ino leche 
fresca. 

LECHE FRESCA 
SAM 

Esta leche 
"pasteur izada" es la 
leche fresca que S A M 
le ofrece y que us ted 
puede comprar a diar io, 
porque cada día la 
envasa para us ted en 
sus instalaciones de 
Renedo de P i é l a g o s . 

A d e m á s , para hacera la 
leche m á s digest iva , 
S A M hace que la 
grasa de su leche 
fresca se d i s t r ibuya 
h o m o g é n e a m e n t e por 
toda su masa. 
Este proceso l lamado 
H o m o g e n e i z a c l ó n , 
un ido al envasado en 
contenedores opacos 
PURE-PAK, garant izan 
el manten imiento de 
todos los e lementos 
naturales. N o t o d o s 
t i e n e n l a o p o r t u n i d a d 
e n E s p a ñ a d e 
c o n s u m i r e s t e t i p o 
d e l e c h e , e n v a s a d a 
c a d a d í a y c o n 
t o d o s u s a b o r y 
s u s p r o p i e d a d e s 
a l i m e n t i c i a s . U s t e d , 
e n S a n t a n d e r , s í 
p u e d e . A p r o v e c h e 
e s a o p o r t u n i d a d d e 
o f r e c e r a s u f a m i l i a 
u n m e j o r a l i m e n t o . 
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Hoy podría desconvocarse la huelga 
indefinida de Sniace 

D e c í a m o s l a s e m a n a p a s a d a q u e l o s d í a s 
i n m e d i a t o s i b a n a ser d e c i s i v o s p a r a l a 
p r o b l e m á t i c a l a b o r a l t o r r e l a v e g u e n s e , a s í 
h a s i d o . L a c o n f l i c t i v i d a d l a b o r a l d e l a c o 
m a r c a e n v a r i o s f r e n t e s d e e n o r m e i m p o r t a n 
c i a d i r e c t a e i n d i r e c t a p a r a l a e c o n o m í a c o 
m a r c a l , r e g i o n a l y n a c i o n a l , se h a v i s t o r e d u 
c i d a e n a l g u n o s ca sos . 

Por 17 votos, los trabaja
dores de Solvay decidieron 
en las urnas, no secundar la 
convocatoria de huelga que 
preconizaba el comité 4e 
empresa, huelga que hubie
ra comenzado precisamente 
hoy, y que tras la decisión 
de los interesados, no se lle
vará a efecto, aunque la dis
cusión del convenio colecti
vo continúe. 

Otro punto de conflic
tividad era la clínica de El 
Carmen, y duramte la sema
na se producía la grata noti
cia para la comarca, de que 
la posible rescisión de 
contrato con el I N S A L U D , 
no se llevaría a efecto. Así 
pues, la clínica de El Car
men seguirá admitiendo en
fermos de la Seguridad So
cial, que es lo mismo que 
decir, que continuará pres
tando servicios a Torre-
lavega sanitariamente y 
manteniendo los puestos de 
trabajo. Con la decisión del 
I N S A L U D , la sanidad 
torrelavegense no se perju
dica, tampoco se merman en 

U R G E N T E 
Neces i to gu i ta r r i s ta , 
bajo y b a t e r í a para 

a c o m p a ñ a r a can tan te 
c o n t rabajo. 

T e l é f o n o 8 8 - 3 7 - 5 9 , 
exc lus ivamen te 

de 4 a 7 de la t a rde . 

este capítulo puestos de tra
bajo y únicamente pesa 
sobre la clínica una sanción 
de un mes sin ingresos que 
no sean de urgencia. 

Sniace más cerca 
del acuerdo 

A l margen de otros 
conflictos, como Talleres 
Landaluce y a la espera de 
las negociaciones del conve
nio colectivo en Firestone, 
así como de la decisión de 
Firestone América de absor
ber las factorías españolas; 
no cabe duda que la huelga 
de Sniace, es la que más in
cidencia viene teniendo en la 
comarca y en la región por 
sus repercusiones. 

Después de casi 20 días de 
huelga indefinida, la empre
sa y los trabajadores se en
contraban en una situación 
difícil por aquello de no dar 
el brazo a torcer, como 
vulgarmente se dice, ya que 
los trabajadores ante la 
oferta patronal no descon
vocaban la huelga, y la 
empresa aducía que no 
negociaría bajo la presión 
de esa huelga. Así las cosas, 
en las últimas horas, han 
surgido como decimos, mo
vimientos esperanzadores en 
ambas partes del litigio. Es
tos movimientos se han des
arrollado el sábado por la 
tarde en Santander, y ha si
do el director provincial de 
Trabajo, Gonzalo Burgués, 
qu i en ha hecho de 
intermediario o de mediador 

entre ambas partes, que uno 
cree sinceramente, que están 
deseando firmar el convenio 
en las mejores condiciones 
posibles para nosotros. 

Lo cierto es, que la oferta 
salarial de la empresa ha lle
gado a un 8 por ciento sobre 
la masa salarial bruta, ofer
ta hecha por escrito a la co-
m i s i ó n n e g o c i a d o r a . 
Quedan en el aire otras me
joras pedidas por los traba
jadores, y aunque la direc
ción de Sniace pretendía la 
desconvocatoria de huelga 
ayer domingo, como condi
ción para la mencionada 
oferta; la comisión negocia
dora respondió que era ne
cesario estudiar la oferta y 
dar una respuesta hoy por la 
tarde, una vez que se hayan 
reunido los miembros del 
comité de empresa, y hasta 
posiblemente pueda ser con
vocada también hoy por la 
mañana una asamblea de 
trabajadores para que to
men una decisión al respec
to. 

Así está el tema de Sniace, 
que preocupa grandemente 
a toda la ciudad y su entor
no. No hay que olvidar que 
la vida comercial de Torre-
lavega depende en gran par
te de Sniace, que allí traba
jan casi 1.600 productores 
que no han cobrado ni los 
días trabajados en febrero 
por no haberse confeccio
nado las nóminas y que la 
huelga afecta a múltiples 
camioneros y otras in
dustrias auxiliares, y que no 
exageramos absolutamente 
nada si decimos que de 
Sniace directamente depen
den unas 3.500-4.000 fami
lias. 

Otras noticias 

Después de estas noticias 

alentadoras para la solución 
de la conflictividad laboral, 
c r o n o l ó g i c a m e n t e nos 
queda pasar revista ya a 
otras noticias que se han 
producido en los últimos 
días, y que deben al menos 
ser mencionadas. 

Así, podemos destacar la 
actualidad de la alta cota de 
peligrosidad alcanzada por 
el río Besaya, y la necesidad 
de llevar a feliz término el 
llamado Plan de Sanea
miento Integral; la urgencia 
también se construir tres 
centros de EGB para las 
necesidades de Torrelavega, 
según anunció el inspector 
de Cantabria; la celebración 
de una manifestación en fa
vor de la reindustrialización 
y la negociación de los con
venios colectivos, promovi
da por CC. OO., manifesta
ción que contó con unas 600 
personas; la decisión de la 
Permanente de, por f in, lle
var el mercado de los jueves 
a la Avenida de la Cons
titución en el Zapatón, a 
partir del 5 del mes próxi
mo; la no recuperación de 
las ferias, en las que la ofer
ta es creciente semana tras 
semana, sobrando mucho 
ganado sin vender; la 
celebración del Día Inter
nacional de la Mujer Traba
jadora con distintos actos; 
el expediente de la Alcaldía 
a dos guardias municipales 
por hablar en tono poco 
respetuoso a un superior, 
expediente que será recu
rrido judicialmente y la sali
da de nuevo para México, 
del popular Dúo Cantabria, 
donde darán varios recita
les. 

Fue también noticia des
tacada el ordenamiento de 
aparcamientos. No hay en la 
ciudad coches aparcados 
sobre aceras, y si esto es po
sitivo para los peatones, no 
lo es tanto para los auto

movilistas que en la ciudad, 
evidentemente, no tienen los 
aparcamientos que debie
ran. 

Hoy, presentación del 
Salón del Mueble 

Terminamos. Ayer fue un 
día francamente bueno. Me
joró la temperatura, aunque 
sigue el frío y ello permitió 
el desarrollo del Gran Mara
tón Popular Ciclista organi
zado por el Club Ciclo-
turista «Cantabria». Salió el 
M a r a t ó n , a las 11 
aproximadamente, de la 
Avenida de Calvo Sotelo pa
ra récorrer 20 kilómetros, y 
allí iban en caravana, jóve
nes de toda la provincia, pa
ra llegar a la meta situada en 
el mismo lugar. Se rifó una 
bicicleta entre numerosos 
participantes. 

De ayer, también destacar 
la talla de mozos en el 
boulevard por la mañana , 
que se animó con su juvenil 
presencia y el partido de fút
bol del Malecón entre la 
Gimnástica y el Langreo, 
muy concurrido. 

Para hoy, lunes, a las 
ocho, está programada la 
presentación del Salón del 
Mueble en su undécima edi
c ión. Esta p resen tac ión 
tiene lugar en la Cámara de 
Comercio y al parecer 
tendrá tintes pesimistas, ya 
que se espera que el Salón 
del Mueble tenga este año, 
allá de! 26 al 30 de abril, un 
40 por ciento menos de 
expositores. Organismos y 
personalidades que compo
nen el Consorcio de Ferias y 
Certámenes de la ciudad de 
Torrelavega, presidirán este 
acto protocolario. 

GAYON ORTIZ 

En la asamblea del 
C o m i t é Regional, 
celebrada el s á b a d o 

C u e v a s a c u s ó a 
J a i m e B l a n c o d e 
f a v o r i t i s m o h a c i a 
R o t e l l a 

En la asamblea celebrada 
el sábado pasado por el Co
mité Regional del PSOE, in
tervino el secretario general 
de la agrupación torrelave-
guense, Eduardo Cuevas, 
como miembro de la misma 
y para hacer unas duras 
críticas contra las actuacio
nes de miembros de la Ejecu
tiva del partido, así como 
contra Jaime Blanco. 

Cuevas manifestó a los 
allí presentes, entre los cua
les se encontraba Víctor 
Díaz, como presidente de la 
mesa, que varios miembros 
de la Ejecutiva Regional 
habían intervenido en las di
ferencias existentes entre el 
Comité Local y la gestión 
del alcalde Rotella, inten
tando crear discordias entre 
la militancia socialista y los 
miembros del Comité Local, 
para que los primeros no 
apoyasen la gestión de éstos, 
que no se sienten partícipes, 
ni enterados de la política 
que se está llevando a cabo 
en Torrelavega, por los «su-
perministros» (Rotella, Por
tilla, Víctor Díaz y Jara), a 
los cuales apoyan algunos 
miembros de la Ejecutiva 
Regional. 

También acusó a Jaime 
Blanco del favoritismo que 
éste tiene hacia el alcalde 
Rotella, pasando por enci
ma de los criterios del Comi
té Local que Cuevas preside. 

En la asamblea, varios 
miembros del C o m i t é 
Regional denunciaron la de-
rechización de, entre otros, 
el Ayuntamiento de Torre
lavega. G. O. 

A d m i t i d a p o r e l 

j u e z l a q u e r e l l a 

c r i m i n a l c o n t r a 

R o t e l l a 

Ha sido admitida la 
querella criminal contra el 
alcalde Rotella por el juez t i 
tular del Juzgado de Ins
trucción de esta ciudad, la 
cual ha sido interpuesta por 
Adolfo Blanco, al sentirse 
calumniado e injuriado por 
unas manifestaciones que el 
edil vertió en la prensa sobre 
el hotelero. 

Hace ya como seis meses, 
Adolfo Blanco presentó la 
documentación en el Juzga
do, para establecer una de
manda contra el alcalde Ro
tella por unas manifestacio
nes de éste que aparecieron 
en la prensa regional, en las 
cuales hablaba del grupo 
Regio, al que titulaba como 
grupo de presión contra el 
A y u n t a m i e n t o t o r r e -
laveguense, y a los que acu
saba de ser los promotores 
de gran parte de la contesta
c i ó n p o p u l a r que en 
aquellos momentos tenía la 
gestión de Rotella. 

Una vez celebrado el acto 
de conciliación, paso previo 
a la interposición de la 
querella criminal, en el cual 
no hubo avenencia por am
bas partes, el juez estudió la 
d o c u m e n t a c i ó n aportada 
por el demandante. 

Este martes pasado, 
Adolfo Blanco fue requeri
do en el Juzgado de Instruc
ción, una vez informado de 
que se admitía su querella 
criminal, para que firmase y 
se ratificara en la misma, co
sa que así hizo. C. O. 
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Sniace , d i s p u e s t a a e m p r e n d e r l a d e p u r a c i ó n de v e r t i d o s a l Be.saya 

L a c o n t a m i n a c i ó n 
s u p e r a 2 0 v e c e s l a 

El índice de calidad del río Besaya, en su último tramo 
desde Torrelavega a la ría de San Martín, es inferior al del 
Manzanares o Jarama madrileños. Su estado puede conside
rarse como el más grave entre los cursos fluviales de España. 
Sólo las anguilas, como sucediera en el Támesis en sus pe
ores tiempos, logran sobrevivir y durante la bajamar, la pla
ya de Suances recibe una contaminación 20 veces superior a 
ja normalmente tolerada en este país. No obstante, las pla
yas continúan abiertas, las industrias vierten sus residuos y 
poblací j o a "omo Torrelavega o Los Corrales siguen sin dis
poner de una mínima depuración de aguas fecales. El inten
to de sanear esta cloaca por parte del Ayuntamiento de 
guanees y la Delegación del Gobierno en Cantabria, durante 
el pasado verano, quedó aparcado, esta vez, gracias a la in
competencia de los 3 ó 4 organismos de los que es competen
cia el medio ambienten la sanidad en Cantabria. 

d e l a r í a e n S u a n c e s 

p e r m i t i d a 

José Luis Gi l , jefe del la
borator io q u í m i c o del 
Ayuntamiento de Torrelave
ga, autor, junto con sus co
laboradores de un completo 
estudie sobre el estado del 
río Besaya, hace ahora tres, 
años, manifestó a este pe
riódico su satisfacción al 
serle requerida su colabora
ción por parte de Sniace pa
ra acometer toda una im
portante serie de medidas 
anticontaminantes en esta in
dustria, en período ahora de 
reconversión, según el plan 
de viabilidad ya conocido. 

Esta factoría produce la 
polución más abundante re
gistrada en el Besaya me
diante el vertido de lejías 
bisulfíticas de gran acidez 
(cuyo efecto visible son las 
espumas y el ya 
característico color negro de 
las aguas), lo que provoca 
una fuerte, demanda del 
oxígeno disuelto en el agua 
hasta el punto de hacer im
posible la vida de peces y 
otros animales a partir del 
punto de vertido. En térmi
nos médicos podría hablarse 
de que el Besaya, a partir de 
este punto, es un río «muer
to». 

Los peces son el último 
eslabón de una cadena ali
mentaria que podría llevar 
hasta el hombre los metales 
pesados (mercurio, plomo, 
cinz, cadmio, etc.), deposi
tados en los sedimentos de 
la ría de San Martín y, pro
bablemente, en la mar. Por 
desgracia, y paradójicamen
te por suerte, la ausencia de 
pesca ha mantenido al 
hombre fuera de peligro. En 
cualquier caso, este sedi
mento deberá ser limpiado 
en previsión de futuros acci
dentes como el ocurrido en 
Japón, hace unos años, al 
aparecer una nueva enfer
medad por causa de la pe
ligrosa contaminación de 
mercurio en aguas de un 
bahía de aquel país. Se han 
encontrado, asimismo, im
portantes cantidades de ar
sénico en la zona conocida 
por «la vuelta ostrera»^ 
nombre alusivo a un maris
co del que sólo queda en to
do caso el recuerdo. Se cal
cula que solamente en un 
día se vierten cerca de 1.700 
toneladas de sólidos conte
niendo cinc en diversas pro
porciones. 

No obstante, en opinión 
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de José Luis Gi l , en el plazo 
de un año podría solu
cionarse el problema en el 
tramo comprendido entre 
Barcena y la confluencia del 
Saja con el Besaya, median
te la instalación de grandes 
depuradoras de zona, deli
mitación de vertederos, de
cantadores para canteras y 
minas, y sencillas medidas 
anticontaminantes para N . 
M . Q. en Los Corrales, y 
Solvay en Torrelavega, ade
más de las obligatorias para 
granjas y explotaciones ga
naderas. Como queda dicho, 
el mayor contaminante, 
Sniace, tiene intención de 
acabar con el problema, má
xime cuando es ésta una de 

las exigencias de la CEE pa
ra poder competir en el mer
cado europeo. 

Gil considera que el plan 
•de saneamiento debe ser in
tegral, una vez que está por 
darse el primer paso. Du
rante el pasado verano, el 
Ayuntamiento de Suances 
solicitó la intervención de la 
Delegación del Gobierno en 
Cantabria para su me
diación en la solución de es
te acuciante problema. A l 
ser competencia de varios 
organismos y como suele su
ceder en estos casos, no hu
bo acuerdo entre ninguno y 
el tema en cuestión recibió 
su enésimo carpetazo. Pare
ce probable que de no to
marse alguna medida, la 
playa de Suances deberá ser 
«c lausurada» durante el 
próximo verano, con el con
siguiente descrédito para el 
turismo en esta villa, actual
mente preocupada por tal si
tuación. 

Gerardo PRIETO 

P a r a e l G o b i e r n o c á n t a b r o e l i n f o r m e d e C a m a r e r o es d e f i c i e n t e 

P o r e l m o m e n t o , n o s e d e t e n d r á n 

l a s o b r a s d e I N E A S A 
De mala manera, el presidente del Gobierno cán

tabro, el autodimitido José Antonio Rodríguez y su con
sejero, Ruiz Rugama, parecen estar jugando con la Aso
ciación de Vecinos de Nueva Ciudad. Envían el Ayunta
miento de Torrelavega una resolución de la Consejería 
de Obras Públicas, para que paralice las obras que la 
constructora INEASA está realizando en 'el barrio de es
ta Asociación. Rotella pasa del asunto, y por supuesto 
que no las para. El redactor del Plan General vigente en 
la ciudad emite su informe, corroborando la decisión del 
ente autonómico y abundando en la ilegalidad de la edifi
cación. Finaliza el plazo para que se ejecute la resolución 
y lo único que se le ocurre al consejero Ruiz Rugama es 
prolongarlo. ¿Qué había pasado? Días antes se entrevis
tó con los representantes de la constructora... 

Y hete aquí, a la sazón, que ahor^ el informe de 
García Camarero tiene muchas faltas y es deficiente, se
gún les dijo el presidente del Gobierno cántabro a los ve
cinos este viernes pasado. 

Esta es la respuesta política a unos ciudanos, que 
exigen que se respeten sus derechos sociales. Lo que nos 
pasa en Cantabria es de TBO. 

La Asociación «Rioviar» dé Nueva Ciudad, estuvo 
yendo y viniendo a lo largo de la semana al organismo 
autónomo, a pedirle á Rugama que ejecute la resolución 
que había acordado su Consejería de Obras Públicas, en 
relación a la paralización de las obras que está realizando 
en este barrio la empresa INEASA, por considerarlas ile
gales, y que el alcalde Rotella, como es normal en el él, 
no quiso detenerlas, a pesar de que el Gobierno cántabro 
se lo informó. 

A Rugama le crecen las dudas desde que mantuvo 
una audiencia con representantes de la empresa construc
tora y aunque el plazo dado al Ayuntamiento y su 
prórroga ya hace días que han concluido, el consejero no 
se decide a intervenir mediante oficio —tal y como lo 
expresa la ley— a la delegada del Gobierno, para que ésta 
envíe una dotación de policías a paralizar las obras. De la 
referida reunión, en la cual estaba el concejal de AP , 
Pedro Cabeza, éste salió diciendo a los vecinos que el ur
banista García Camarero había metido la pata en su in
forme. .. -

Los vecinos, ya hartos de que Rugama les tomara el 
pelo, decidieron el jueves encadenarse dentro del edificio 
sede del Gobierno au tónomo. A las cuatro horas les cor
taron las cadenas y los sacaron a las puertas. Eran las do
ce de la noche. Como maniquís, rodeados de policías na
cionales, se pasaron los miembros de esta Asociación en 
las puertas de la calle del edificio de la Diputación toda la 

noche, y ya en la mañana no les dejaban entrar el presi
dente del Gobierno, José Antonio Rodríguez, poniéndo
les, además de los policías, el personal de seguridad de 
este organismo. Así, hasta las once y media en que los re
cibió, junto con Ruiz Rugama y el abogado del Estado. 

En esta reunión, José Antonio Rodríguez dijo a los 
vecinos que según le han dicho los técnicos autonómicos, 
el informe del urbanista y autor del Plan General de 
Torrelavega, García Camarero, es deficiente, por lo que 
no tomará ninguna decisión de paralizar las obras, hasta 
que el urbanista venga de nuevo a Santander y les aclare 
las dudas y las deficiencias del informe. 

Lo que ya escama de todo este asunto es que el señor 
Ruiz Rugama y los técnicos de su Consejería se atra-
vieran a emitir una resolución, cuando aún García Ca
marero no había emitido su informe, en base a la docu
mentación que obraba sobre esta edificación, por lo que 
se acordó paralizarla. Luego se pide al autor del Plan Ge
neral que emita su informe, el cual coincide y abundando 
sobremanera sobre la ilegalidad de las obras que la 
empresa constructora está realizando. 

En estos momentos, todo son dudas y encima a un 
técnico como García Camarero, autor del Plan General, 
de un gran prestigio, se le descalifica profesionalmente. 

GARCIA O L A I Z 
(Foto: Ricardo Cagigal) 

T O R R E L / V E G A ORO 
C o m p r a m o s y p a g a m o s a l c o n t a d o 

o r o y p l a t a 
nuevo, usado o deteriorado 

Seriedad y discreción 
PABLO CARNICA, 5, ENT. TORRELAVEGA 

1 9 d e m a r z o - D I A D E L P A D R E 

TODO para regalar a PAPA 

l e n a f i n 
TORRELAVEGA 

g r a n e x p o s i c i ó n d e R E G A L O S 
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Concha Ve lasco, esta noche, 
en «Teresa de Jesús» 

L a semana de la tele arranca hoy con un esperado 
estreno: «Teresa de Jesús». Una ambiciosa produc
ción propia, que narra en ocho capítulos la vida de la 
fundadora del Carmelo, Santa Teresa de Jesús, papel 
Interpretado por la actriz Concha Velasco. Como di
rectora de la serie, Josefina Molina, autora también 
de los guiones de la misma, junto a la escritora Car
men Martínez Gaite y Víctor García de la Concha. 

Junto a Concha Velasco 
i n t e r v i e n e n en e l 
ex tens í s imo reparto un to 
tal de cincuenta y seis ac
tores principales y dos
cientos cuatro secunda
rios. Entre los primeros, 
Mario Masip —Juana—; 
Francisco Rabal —Alonso 
de Cepeda—; Héc to r Alte-
río —Pedro de Cepeda—; 
Emil io G u t i é r r e z Caba 
—Juan de la Cruz—; Ton i 
Isbert —padre Gracián— y 
Toni Casal como el beato 

Juan de A vila. La serie, cu
yo rodaje c o m e n z ó en 
1982 y finalizó en agosto 
del a ñ o pasado, tuvo como 
escenario un gran n ú m e r o 
de ciudades e spaño l a s , 
entre ellas Avila, Salaman
ca, Segovia, Toledo, Bur
gos, Sevilla y Cáceres . En 
total, unos gastos de pro
ducción que se aproximan 
a los 3 6 0 millones de pe 
setas y un relato que trans 
c u r r e e n t r e 15 19 
— cuando Santa Teresa s ó 

lo cuenta cuatro años— y 
1582, a ñ o de su muerte. 

«Cuando en TVE me 
propusieron la realización 
de la serie - h a dicho Jo 
sef /na M o l i n a — , 
comprend í que tenía que 
ser Concha Velasco quien 
interpretara esa figura tan 
interesante. Los hechos 
me han dado la razón. 
Concha e s t á en su mejor 
momento y ha sabido lle
var su papel con gran pro
fundidad y talento». 

En cuanto a los pro ble 
mas técn icos surgidos a la 
hora de elegir los escena 
ríos y la ambientac ión , la 
directora comenta: «Para 
mí lo peor fue el frío. En 
Peñaranda de Duero gra
bamos a 14 grados bajo 
cero y la pobre Concha Ve-
lasco descalza... Los esce 

naríos elegidos fueron los 
naturales de la teresiana 
ciudad de Avila, a d e m á s 
de los de aquellas ciudades 
que, por la an t i güedad de 
sus calles, como Baeza, 
Ubeda, Cáceres , Segovia y 
entornos como Peñaranda , 
Madrigal y La Alberca, pu 
dieran servir para amblen 
tar el caminar de esta san 
ta andar iega». 

Cagney y Bogan, dos durojs 
del cine negro 

El ciclo de cine negro 
nos trae el miércoles un 
e s p l é n d i d o t rabajo de 
fíaoul Walsh: «Los violen
tos a ñ o s 2 0 » . La película, 
realizada en 1939, tiene por 
pro tagonis tas a James 
Cagney, Humphrey Bo-
gart , Prisciila L a ñ e y 
Jeffrey Leen, inmersos en 
una dura época de paro. 

mafia, gangsterismo y 
depresión. 

Antes, hoy mismo, «La 
noche del cine español» , 
rinde homenaje a Amparo 
Rivelles y pone en pantalla 
«Malvaloca», de Luis Mar-
quina, con la actriz como 
cabeza de reparto, junto a 
Alfredo Mayo y Manuel Lu
na. El jueves, un nuevo 
musical, con Rita Hay-
worth, esta vez del brazo 
de Víctor Matura: «Mi chi
ca favorita», de Irving 
Cummings. 

En la ses ión doble del sá 
bado, cine e spaño l con «La 
familia y uno m á s » , de Fer
nando Palacios —segunda 
p a r t e de «La g r a n 
familia»—. Por la noche, 
Sofía Loren y Marcello 
Matroianni protagonizan 
una dramát ica historia de 
amor y guerra: «Los gira
soles», de Vittorio de Sica, 
c o p r o d u c c i ó n í t a l o -
soviética. Como traca final 
— valga el símil, estando 
ya en vísperas de las fallas 
valencianas—, una come
dia de Mariano Ozores: 
«Manolo la nui t» , con 
Alfredo Landa y J o s é 
Sacris tán. C A L I M A 

C I N E 

C u a n d o s i g u e d e s t a c a n d o e l c i n e e s p a ñ o l e n l a , c a r t e l e r a s a n i a n a e r i m 

Se estrena la película «Rebeldes», 
ha arruinado a Ford Coppola 

La semana cinematográfica en Santander ofrece, en 
principio, un tremendo contraste. Mientras se exhiben 
películas del cine español, más bien del cine vasco, con 
bastante buenos resultados en taquilla y ala hora de ex
poner calidad, se ha estrenado al mismo tiempo «Rebel
des», la película que cerró los estudios y dejó en la ruina 
a uno de los líderes de las grandes superproducciones del 
cine americano. Fruncís Ford Coppola («El Padrino»), 
sus dos partes y «Apocalypse Now»), 

Se es t renó en el cine 
Capítol una película que 
su realizador, Pedro 
Olea, tenia en cartera ha
ce muchos años . «Ake-
larre» (denominación que 
se da a las orgías festivas 
de las brujas), terna muy 
extendido en tiempos re
motos, sobre todo en la 
zona nor teña de Navarra. 
Olea tenía ganas de llevar 
al cine uno de los com
por tamientos paganos 
que, en lucha permanen
te con la religiosidad ofi
cial, han sido uno de los 
principales motivos de la 
tardanza en el desarrollo 
y la modern idad de 
nuestro pa í s . Precisa
mente por este camino 
va el análisis que se hace 
en este filme. Los deudos 
de un pueblo, ante la 
cerrazón del s e ñ o r caci
que que antepone el po
der de la religión, para es
conder su ego í smo eco
nómico, prueban fortuna 
en ia brujería, tomando la 
magia como única salida 
a su esclavitud. 

Na tu ra lmen te Olea, 
aparte de esta tesis, crea 
una serie de personajes 
concretos, bien dibuja
dos, pero d u e ñ o s del tó
pico: «Amunia», la vieja 
bruja, Mary Carrillo; «Ga-
razi», que terminará sien
do la heredera de los po
deres, ia j oven Silvia 
Munt ; el «inquisidor», 
J o s é Luis López Váz
quez; «Unai», el joven re

v o l u c i o n a r i o ; « D o n 
Fermín», el cacique, Wal-
ter Vidarte, e «Iñigo», el 
hijo del «Señor» y here
dero en todo de su padre. 
Quizás por esta razón lo 
principal la lucha de! po 
der contra el pueblo ter 
mina d e s v a n e c i é n d o s e 
en el propio hecho lúdico, 
lo que hace que la 
película pierda en in terés 
t emát ico y lo adquiera en 
foiklorismo. 

Las autonomías 
hacen las grandes 
superproducciones 

del cine español 

¿ Q u é se entiende por 
grandes superproduccio 
nes? Pues, aparte de 
pel ículas con un gran pre
supuesto y normalmente 
de metraje bastante lar
g o , s i e m p r e s u e l e n 
corresponder con filmes 
de grandes masas. Des
de que p r á c t i c a m e n t e de 
saparec ió la productora 
Cifesa, la c i n e m a t o 
grafía española se ha
bía dedicado a la co
media, al neorrealismo o 
al cine de autor, casi 
siempre m á s intimista. 
Hasta la firma del acuer
do con Televisión Espa
ñ o l a , que ha dado 
pel ículas basadas en no
velas famosas, y que de
jan notar alguna profu
sión de medios; se puede 
decir que son curiosa
mente las comunidades 

a u t ó n o m a s , primero Ca
taluña, con «Victoria», y 
ahora el País Vasco, con 
«La conquista de Alba 
nía». 

«La conquista de Alba 
nía» es una creación ci
nematográf ica del vasco 
Alfonso Ungría, que, 
subvencionada por el Go 
bierno de Euskadi, cuen 
ta una efemér ides históri
ca en la que los navarros 
fueron protagonistas en 
un pueblo tan distante, 
entonces por los kiló 
metros y ahora por las 
costumbres y ambiente 
político. Alfonso Ungría, 
a nuestro juicio, pasa con 
nota alta el examen de 
movimientos de masas, 
aspecto trascendental en 
una película de este tipo, 
pues lo contrario suele 
resultar ridículo. Ade
m á s , en favor del filme, 
hay que decir que su 
narrativa es excelente, 
compaginando el ritmo 
necesario para mantener 
ia aventura y al mismo 
tiempo no exenta de un 
juicio histórico-crítico ne
cesario. Son protagonis
tas del filme Xavier 
Elorriaga, Chema Muñoz, 
que no es otro que el ac
tor cán t ab ro J o s é María 
Muñoz, al que se ha vas-
quizado el nombre, y Kla-
ra Radiola. 

«Rebeldes» 

Y llegamos al gran fra
caso económico de Ford 
Coppola, « R e b e l d e s » , 
que d e s p u é s de ver la 
película e s t á claro que 
viene por la falta de un 
reparto de gancho. El 
realizador debió pensar 
que el reclamo lo tenía 

sólo su firma y prefirió 
buscar unos actores que 
aunque desconocidos 
dieran la medida de los 
personajes, pero e s t á 
visto que las cabeceras 
de cartel todavía hacen 
mucho. Por otro lado, 
«Rebeldes» nos parece 
una película excelente, 
muy del estilo de su reali
zador, que lo convierte 
en un gran espec tácu lo , 
un au tén t i co adorador de 
las formas m á s qiie del 
fondo y ah í tenemos el 
gran e spec t ácu lo de los 
bajos fondos en «El 
Padrino», o el de ia 
guerra, en «Apocalypse 
Now», y ahora el de la j u 
ventud marginada, en 
«Rebe ldes» , tema del 
que él es un gran conoce 
dor. Por tanto, estamos 
ante una buena película. 

VISOR 

Rebelde 
con causa 

Coppola («Apocalypse 
Now», «El Padrino») se 
arruinó hace un par de 
a ñ o s intentando recons
truir en sus estudios «Zo-
etrope» la ciudad de las 
Vegas para rodar «One 
from the hear t» , una co
media dramática , al pare
cer espléndida. Los ame
ricanos no lo han visto 
a s í y tampoco han sabido 
comprender el esfuerzo 
que Coppola realizó, in-
virtiendo 2 6 millones de 
dólares en la aplicación 
conematográf ica de la 
electrónica digital y el vi
deo, la revolución en la 
c o m u n i c a c i ó n audiovi 
sualgue e s t á a punto de 
estallar. 

Con lo poco que le 
quedaba logró rodar un 
par de películas a toda 
prisa (y se nota), cuya te
mát ica es similar, ambas 
basadas en dos novelas 
de Sus le Hinton, la pri
mera de ellas, «The out-
siders», publicada cuan
do la escritora sólo con
taba 1 7 a ñ o s de edad. 

«The outs iders» («Re
beldes» en la tradición 
española) si túa la acción 
en Oklahoma, en 1966, 
en el mismo escenario 
para «Rumble fish», ro
dada a la vez. Como es 
ya clásico en este tipo de 
películas sobre adoles
centes rebeldes, la trama 
presenta dos pandillas r i
vales, los «gras icntos» y 
ios «soes» o «dandys» , 
estos últ imos sin brillanti
na y m á s aseados. Vién
dola vienen a la memoria 
títulos como «Rebelde 
sin causa» , «Groase» e 
i n c l u s o « W e s t s ide 
s tory». Coppola, sin em
bargo, ha elegido una 
puesta en escena y un 
desarrollo que descansa, 
sobre todo, en el trabajo 
interpretativo de sus jó 
venes actores. El resulta
do no es, n i mucho me
nos, una maravilla. Se 
deja ver, y oír, el nuevo 
tema de Stevie Wonder. 
Coppola nos tenía acos
tumbrados a cosas m á s 
fuertes. Su dríbling a l 
tradicional cine america
no, como un rebelde con 
causa, le e s t á costando 
m á s de lo que se pensa
ba. Su talento, bien de
mostrado, nos hace con
fiar en futuras realiza
ciones. 

G. P. 

A r t e s p l á s t i c a s 

Los trasgos 
internos 
de Eloy 
Velázquez 

Entre saturnal y cazo-
nesco, Eloy Velázquez (1) 
d e v o r a / r e g u r g i t a 
personal ís imos trasgos in
fantiles en sus creaciones 
p lás t i cas , introduciéndo
nos en un peculiar sistema 

'de representad' i.es dibu
j íst ico/pictóricas en medio 
de las cuales late desacon-
pasadamente la linea, de-

' m a r c a n d o f i s o n o m í a s , 
acentuando gestos o in
tentando a exorcizar pánicos 
anteriores quebrando ob
ses ivas idea l izac iones 
retrospectivas: para ello, 
imbrica en sus personajes 
tochones de madera: me
diante el fuego, pod rán ser 

, eliminados y él, su cre
ador, llega a esa catasis in
terna que busca desespe
radamente en largo rito. 

Su pintura, lejos de pre
ciosismo, resulta narrativa 
cuando en ella aparecen 
esos personajotes sobre-
cogedores, cuasi agresi
vos, soberbios, contene
dores en s í mismos de con
notaciones esperpén t icas 
cercanas a ia noción de la 
caricatura b e r g s o n í a n a : 
«por regular que resulte 
una fisonomía, por armo
niosas que se supongan 
sus l íneas y por ágiles que 
resulten sus movimientos, 
j a m á s es enteramente per
f e c t o su e q u i l i b r i o . 
Siempre se desprenderá de ' 
ella la indicación de un há
bito que se anuncia, el es
bozo de un posible gesto, 
una deformación preferi
da, en suma, a la cual se 
inclinará m á s fáci lmente la 
naturaleza». 

Aquí, las inclinaciones 
no son e s p o n t á n e a s sino 
buscadas, resultando de 
una locuacidad aterradora 
esos gestos reventadores 
de a ñ o s a s reliquias solem
nes que hacen triunfar, por 
encima del tema, a una 
pintura fuerte, colocada a 
bofetadas en los soportes; 
una pintura con nervio, 
con garra, que desecha 
ñoñerías , dulzarronerías o 
e scén i ca s tielnas, m á s pro-
p í a s para floreros cerámi
cos y perfumados abani
cos. 

Todas esas potencias 
m á g i c a s agavilladas en el 
espíritu de Eloy Velázquez, 
son llevadas a la obra enér
gicamente, con intensi
dad, con criterio artístico 
minucioso y libre de pre
juicios, tal vez para así 
descubrir de d ó n d e le llega 
esa brasa que él transfor
me en creación pura. 

A q u í se a c u ñ a una anti
pá t ica verdad temprana 
que, hab iéndose colado 
hasta el corazón del niño 
Eloy en hábi to de sombras, 
es reventada irrespetuosa
mente, sin m á s treta ni 
modo que el lujurioso co
lor, la luz dura y el talento 
art íst ico díscolo y altivo 
poniendo equilibrio en este 
pensamiento pintado. 

Francisco REVUELTA 
HATUEY 

(1) Eloy Velázquez: Oleos / 
dibujos. Palacio «La Torre», 
Muriedas. 
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i n i c i a r s e l a r e c u p e r a c i ó n . 
Las elevadas y crecientes sumas que la Banca tiene que dedicar al c u m p l i m i e n t o de los 
coeficientes ob l iga tor ios , reducen los recursos para la in ic ia t iva p r ivada , m a n i f e s t ó 
E m i l i o B o t í n , Presidente del Banco de Santander, en la Junta General de Acc ion i s 
tas. 

Las necesidades de las 
Admin is t rac iones P ú b l i 
cas han o r ig inado un d é 
f ic i t de 1,4 bil lones de pe
setas y esa c i f ra , en su 
mayor parte, ha sido i n 
ver t ida en el gasto co
rr iente , es decir, en aquel 
que es i m p r o d u c t i v o y sin 
expectativa fu tura de ren
d i m i e n t o , y esto ha teni 
do repercusiones negati
vas para la Banca y para 
el sector p r ivado . 

N o discut imos la con
veniencia y o r t odox i a de 
la p o l í t i c a monetar ia del 
G o b i e r n o , pero esa o r to 
dox ia exige, como en 
otros p a í s e s , que se ajuste 
a las condiciones del mer
cado, porque si la Banca 
hubiera recibido intereses 
de mercado por las sumas 
que destina al c u m p l i 
m i e n t o de los coeficientes 
a que e s t á sujeta, hubiera 
p o d i d o , a su vez, aplicar 
tasas m á s reducidas al 
sector p r ivado . 

' Si queremos poner en 
orden nuestra e c o n o m í a . 

es preciso reducir el gasto 
corr iente y acometer la 
re fo rma de la Seguridad 
Social y una de las medi
das eficaces respecto a es
to , se r ía pr ivat izar una 
parte de la misma, c o m o 
se ha hecho en otros pa í 
ses. 

N o es aconsejable i m p o 
ner nuevas cargas a l 
con t r ibuyente . 

L o que no es posible 
-en t odo caso no resulta 
aconsejable- es imponer 
nuevas cargas al c o n t r i 
buyente, pues no hay que 
o lv idar que, a lo que ya 
paga anualmente por i m 
puestos, debe a ñ a d i r s e la 
r e p e r c u s i ó n i n e l u d i b l e 
que sobre él ha de tener el 
déf ic i t del presupuesto. 
Porque , en de f in i t iva , 
son los contr ibuyentes 
quienes le sopor tan; p r i 
mero , a t r a v é s de la in f l a 
c i ó n que genera y , m á s 
tarde, al quedar a su car
go la a m o r t i z a c i ó n de la 
deuda p ú b l i c a creada pa
ra f inanciar le . 

A l lado de estas preo
cupaciones, . es evidente 
que el G o b i e r n o ha 
a f ron tado con d e c i s i ó n 
algunos de los problemas 
m á s impor tantes , consi
guiendo resultados alen
tadores en su e m p e ñ o por 
reducir la i n f l a c i ó n y el 
déf ic i t por cuenta co
rr iente en el sector exte
r i o r . L a ac t i tud del G o 
bierno en el tema salarial 
es la ú n i c a que puede per
m i t i r que no aumente el 
paro y, d e s p u é s , la crea
c i ó n de puestos de t raba
j o . Igualmente , s i n i a re
c o n v e r s i ó n indus t r i a l , no 
s e r á posible que la em
presa e s p a ñ o l a sobreviva 
y pueda compet i r con la 
de otros p a í s e s . 

E n de f in i t iva , las medi 
das citadas const i tuyen 
una p o l í t i c a de realidades 
que, si l legan a buen f i n , 
f a v o r e c e r á n a t o d o el 
p a í s . Si se cumplen , en 
1985 puede y debe i n i 
ciarse la r e c u p e r a c i ó n de 
nuestra e c o n o m í a . 

I n f o r m e d e i C o n s e j e r o D e l e g a d o . 

S o l i d a r i d a d f r e n t e 

" N o podemos ser ajenos a la real idad e c o n ó m i c a que nos 
rodea. N o se r ía responsable, n i congruente con nuestra 
presencia en el sistema f inanciero e s p a ñ o l c o m o uno de 
los grandes bancos del sector p r i v a d o " , a f i r m ó en su 
i n fo rme a la Jun ta General el Consejero Delegado, 
E m i l i o B o t í n R í o s . 

De los resultados brutos 
generados -29.896 millones 
de pesetas (un 25,88 % de 
crecimiento)-, m á s de la 
mi t ad se destinan a A m o r 
tizaciones, Provisiones y 
Saneamientos : 15.232,5 
millones (43,77 % m á s que 
en 1982). 

Los beneficios antes de 
impuestos han sido de 
13.976 millones (un 11,14 
% de incremento) , de los 
que 3.885 millones se dedi
can a impuestos, 4.50G m i 
llones a Reservas Volun ta 
r ia , y 5.591 millones se dis
t r ibuyen como dividendo. 

S e ñ a l ó que, en re l ac ión 
con el conjunto de la Banca 
e s p a ñ o l a , los recursos pro
pios del Banco de Santan
der suponen el 7,36 97o, su 
cuota de mercado en t é r m i 
nos de d e p ó s i t o s es del 6,55 
% y sus beneficios l íqui 
dos, el 9,50 

E m i l i o B o t í n R íos puso 
de relieve en su in forme el 
contexto en que se desarro
lló la ge s t i ón del Banco en 
1983, u n a ñ o especialmente 
difícil , d i j o , en que " l a efí-

B e n e f i c i o B r u t o : 3 e r . B a n c o e n 

c i f r a s a b s o l u t a s . 

L a R e n t a b i l i d a d s o b r e 
A c t i v o s f u é d e l 1 , 28 % 

L a rentabi l idad de ges
t i ó n , es decir, el porcentaje 
de beneficio b ru to sobre 
activos totales medios, fué 
del 1,28 o/o en 1983. 

A su vez, y t a m b i é n en 
re l ac ión con activos totales 
medios, el cash f low prop io 
del ejercicio ha sido del 
2,68 frente al 2,50 % 
en 1982. 

E l Balance del Banco va 
a quedar actualizado con 
arreglo a las normas que el 
Gobie rno acaba de apro
bar. C o n el lo, sus Reservas 
se i n c r e m e n t a r á n , aproxi 
madamente, en 15.000 m i 
llones de pesetas y los Re
cursos Propios p a s a r á n a 
ser del orden de los 91.600 
mil lones. 

A m p l i a c i ó n de N o m i n a l 

E l Presidente a n u n c i ó 
que es p r o p ó s i t o del Banco 
elevar el n o m i n a l de las ac
ciones a 500 pesetas, opera
c i ó n que se r e a l i z a r á a t ra

vés de sucesivas ampliacio
nes de capi ta l . 

" S i e m p r e he c r e í d o 
- a f i r m ó E m i l i o B o t í n - que 
esta po l í t i ca de capitalizar 
beneficios an te r io rmente 
retenidos, o p lusva l í a s deri
vadas del proceso de inf la
c ión que nuestro pa í s pade
ce, exige como c o n d i c i ó n 
indispensable que, d e s p u é s 
de aplicar a amortizaciones 
y saneamientos las m á x i 
mas cantidades fiscalmente 
permitidas, y de const i tuir 
toda clase de provisiones 
para la cobertura que re
quieran los riesgos nacio
nales e internacionales asu
midos en el ejercicio de 
nuestra act iv idad, la Cuen
ta de Resultados genere be
neficios netos suficientes, 
no só lo para poder re t r i 
buir los mayores capitales 
resultantes, sino t a m b i é n 
para efectuar nuevas apor
taciones a las Reservas, con 
las que neutralizar adecua
damente la e r o s i ó n mone
tar ia que.entretanto, se ha
ya p r o d u c i d o " . 

R e s u l t a d o s d e l G r u p o B a n c o d e 

S a n t a n d e r e n e l e x t e r i o r . 

4 3 , 6 m i l l o n e s d e 

E n los once Bancos 
extranjeros integrados en 
el G r u p o In te rnac iona l 
Bansander -cuyos Balan
ces y cuentas de resulta
dos han sido sometidos a 
la aud i to r i a de f irmas 
internacionales- el ejerci
c i o fué pos i t ivo , con un 
resultado c o n j u n t o equi
valente a 43,6 mil lones de 
d ó l a r e s . C o n cargo al 
m i smo , se han destinado 
27,9 mil lones de d ó l a r e s a 
amor t i zac iones , sanea
mien to e impuestos, por 
lo que su beneficio neto 
q u e d ó en 15,7 mil lones 
de d ó l a r e s . 

En cuanto a la inver
s ión efectuada en los ca
pitales de ios Bancos de 
su G r u p o en el extranje
ro , la p l u s v a l í a t e ó r i c a re
sultante para el Banco de 
Santander al f ina l iza r 

1983 era de 10.195 m i l l o 
nes de pesetas. 

Las inversiones credi 
t í c i a s de l B a n c o de 
S a n t a n d e r - E s p a ñ a en el 
e x t e r i o r s u p o n í a n el 
5,69 % de sus activos 
produc t ivos y en n i n g ú n 
p a í s aquella i n v e r s i ó n su
peraba el 1 % de dichos 
activos. 

A d e m á s , el 71,50 % de 
la misma c o r r e s p o n d í a a 
Riesgos de Estado y u n 
23,10 estaba represen
tada por c r é d i t o s a Ban
cos pr ivados de reconoci
da solvencia in ternacio
na l . 

N o obstante, con car
go a la Cuenta de Resul
tados, ha "hecho una p ro 
vis ión equivalente al 7,21 
% de la t o t a l idad de sus 
riesgos en I b e r o a m é r i c a . 

cacia de toda nuestra orga
n i z a c i ó n , de los 14.200 
hombres y ,mujeres que sir
ven a nuestros clientes des
de nuestro G r u p o en el 
m u n d o , ha pe rmi t ido el 
crecimiento alcanzado, que 
ha sido posible, a g r e g ó , 
gracias a la r e d u c c i ó n con
seguida en los costes f inan
cieros y a la c o n t e n c i ó n de 
los gastos de t ransforma
c i ó n " . 

E l Consejero Delegado 
i n f o r m ó t a m b i é n de la si
t u a c i ó n del G r u p o Bansan
der, cuyos balances y cuen
tas de resultados se presen
tan en la M e m o r i a consoli
dados y auditados para la 
f i rma " A r t h u r Andersen y 
C í a " . 

Millones 
de ptas. 

Productos 145.142,4 
Costes financie
ros 81.245,6 
Costes de trans
f o r m a c i ó n . . . . 34.000,8 
Resultados del 
ejercicio (cash 
f low) 29.896,0 
Provisiones . . . 15.232,5 
Beneficio Bru to 13.976,3 
•Impuestos . . . . 3.885,0 
Beneficio Neto . 10.091,3 
Div idendo . . . . 5.591,0 
Reservas 4.500,0 

E l banco del fu tu ro . 

E m i l i o B o t í n R í o s d i j o 
t a m b i é n : 

"Tenemos u n compro
miso con la c o n s t r u c c i ó n 
del fu tu ro , de ese fu turo 
que comienza cada a ñ o . 
Por ello, nuestra ges t ión es 
rigurosa, eficaz y selectiva, 
tanto captando recursos 
como reasignando los que 
nos son confiados. 

Po r el lo , nuestra ges t ión 
es solidaria y contr ibuye, 
en la medida que los resul
tados alcanzados lo permi
ten, al saneamiento del 
marco e c o n ó m i c o en que 
operamos. 

Trabajamos por un fu tu
ro que en el campo de la 
Banca es e l e c t r ó n i c o , sin 
papeles, sin apenas despla
zamiento de documentos. 
U n fu tu ro en que la activi
dad bancaria se rá m á s inte
ligente, porque sus prota
gonistas s e r á n liberados de 
tareas m e c á n i c a s . U n fu tu 
ro en q u ^ n o haya iniciat iva 
creadora, viable y conve
niente que no sea atendi
d a " . 
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¿Qué pasa con la campaña 
de saneamiento ganadero? 

E L saneamiento ganadero es, sin duda, uno de 
los mayores problemas con los que se en
cuentra el sector agrario regional, ya que par

te de las pérdidas económicas que sufren los ganade
ros, aparte el peligro de contagio a las personas, es 
debido a las enfermedades del ganado. A d e m á s de es
to, tenemos el inconveniente, que el Mercado Común 
Europeo, nos exige (con razón) una total garantía sa
nitaria. * 

En las últ imas fechas, existe un gran revuelo en 
muchos pueblos de Cantabria, y en la prensa lo han 
denunciado varios, con motivo de iniciar la c a m p a ñ a 
de saneamiento. Y todo ello, a mi juicio, por falta de 
información. 

La c a m p a ñ a es y debe ser obligatoria, pero 
siempre será m á s positivo convencer que imponer. 

¿Qué hace la Consejería de Ganader ía? Verán: 
Edita un folleto a varios colores, incluida una foto del 
consejero de Ganadería , el ínclito don Valentín Alman-
sa, donde se relatan los resultados de la c a m p a ñ a en 
los a ñ o s anteriores incluido 1 9 8 2 . Pues bien, todos 
estos resultados los realizó el Ministerio de Agricultu
ra, pero el tanto quieren apun tá r se lo don Valentín y 
sus muchachos. La c a m p a ñ a de saneamiento ganade
ro fue transferida a la au tonomía de Cantabria en no
viembre de 1982 . 

¿Qué hizo la Consejería en 1 983? Pues miren 
Uds., tenía un presupuesto de m á s de 3 0 0 millones 
de pesetas, y al finalizar 1983 solamente fueron ca
paces de gastar el 10 por ciento, es decir, 30 millo.: 
nes, y no es válida la excusa de la fiebre aftosa. 

El señor consejero promet ió empezar la c a m p a ñ a 
por la zona oriental, para luego extenderla como 
«mancha de acei te» por toda la región; la realidad es 
otra; se e m p e z ó por la zona oriental (11 municipios), 

se saltó a Campeo, luego Llábana, ahora Cabuérniga, 
es decir, a salto de mata. 

Actualmente, ¡a c a m p a ñ a se es tá haciendo de la 
siguiente forma: Llega un responsable de la Consejería 
al Ayuntamiento de turno, previa convocatoria al al
calde y al presidente de la Cámara Agraria local, junto 
con el equipo técn ico encargado de realizar la campa
ña, constituyen la junta local de saneamiento bajo la 
presidencia del alcalde, allí les dejan, que se las 
arreglen como puedan. 

Por cierto, para hacer la campaña , se han contra
tado veterinarios en paro (cosa que siempre defendi
mos los socialistas), pero les ha hecho la Consejería, 
un contrato, que no es de recibo. En lugar de un 
contrato laboral temporal, se les hace un contrato 
mercantil, y se les paga una cantidad por animal. Con 
todo el respeto para la profesionalidad de los veterina
rios en paro, esta medida de la Consejería, puede pro
piciar, que alguien, con tal de ganar m á s , haga las co
sas m á s rápido, con el riesgo de no hacerlo bien. 

, El pasado martes, día 28 , con motivo de consti
tuir la junta local de saneamiento en el Ayuntamiento 
de Rúente , el alcalde socialista de este municipio, me 
pidió que acudiera a la reunión, en calidad de asesor 
suyo. Como el alcalde es el máximo responsable local, 
puso las siguientes condiciones para hacer la campa
ña. 

1.0 Una charla informativa en cada pueblo del mu
nicipio, a cargo de la comisión encargada de efectuar 
la c a m p a ñ a , a estas charlas, acudirá el agente comar
cal de Extensión Agraria, y proyectará una película 
sobre c a m p a ñ a s sanitarias. 

2 ° La comisión, enviará cartas a varios matade
ros de Cantabria y provincias limítrofes, con el fin de 
que el ganado que resulte positivo, pueda venderse en 
subasta al que m á s oferte. 

3 ° La comisión se encargará de que se desinfec
ten los establos afectados, para evitar el contagio en 
años venideros. 

4 ° Se solicitará del Gabinete de Seguridad y Hi
giene, revisión a las familias en el pueblo, para garan
tizar que no es tán contagiadas, y si lo estuviesen, tra
tarlas méd icamen te . 

5.° Dirigirse a ganader ías saneadas con cartilla 
verde, para que oferten lotes de vacas saneadas a los 
afectados, y resulte m á s barata la reposición. 

Creo, que es lo mínimo que se puede pedir, para 
afrontar la campaña con posibilidades de éxito. A ver 
si se enteran el consejero y sus m á s directos colabora
dores y cunde el ejemplo. 

Otro problema de la c a m p a ñ a , es el valor del pun
to (la Administración, indemniza a cada animal sacrifi
cado, con un baremo de puntos) que lleva varios a ñ o s 
estancado en 1.800 pesetas. Yo, en nombre de mi 
partido, y a petición de los sindicatos UGAM y SDGM, 
estoy haciendo las gestiones en el Ministerio de Agri
cultura, para que se revise ese punto, de acuerdo con 
la media de subida de los precios anuales del ganado 
vendido en el mercado de Torrelavega. 

Esto debiera hacerlo el consejero, pero no ha mo
vido un sólo dedo, aunque él sabe mejor que yo, que 
esto supone una mejora económica para los ganade
ros objeto de c a m p a ñ a . 

Sin embargo, bien que presionó para que le trans
firiesen el ICONA y la Reserva Nacional del Saja, quizá 
sea porque don Valentín es muy aficionado a la caza. 
No me extrañaría nada verle la próxima temporada de 
caza, montado en un elefante, al frente de una nutrida 
cuadrilla por la reserva (si sigue de consejero, claro). 

J e s ú s BUSTAMANTE LOPEZ 
Secretario de política agraria 

del PSC-PSOE 

Importaciones de leche, o cómo defiende 
el PSOE a los ganaderos de Cantabria 

DESPUES del artículo de J e s ú s Bustamante Ló
pez, secretario de política agraria del PSC-
PSOE, en la HOJA DEL LUNES del día 27-2-

8 4 , relativo a las importaciones de leche, en el que se 
nos tacha de ignorantes y demagogos, consideramos 
conveniente hacer varias aclaraciones sobre el tema 
de las importaciones de leche, para que la opinión 
pública, y en especial nuestros ganaderos, conozcan 
nuestras razones y argumentos, así como las expresa
das por loís representantes del PSOE en el Senado, y 
juzguen si somos demagogos o ignorantes o si el 
PSOE defiende o no los intereses de los ganaderos de 
Cantabria. 

En primer lugar, el hecho de que el Gobierno haya 
suspendido las importaciones antes de llegar al cupo 
autorizado de 7 0 . 0 0 0 toneladas, nos ha dado la ra
zón, en el sentido de que las importaciones eran inne
cesarias. 

En segundo lugar, no era necesario efectuar nin
guna importación, pues existían suficientes stocks de 
leche en polvo que garantizaban el abastecimiento. 

En este sentido, el Gobierno no cumplió las nor
mas de regulación de la C a m p a ñ a 83 /84 , pues según 
é s t a s antes de importar había que movilizar los stocks 
intervenidos, cosa que no hizo; existiendo al 31-10-
8 3 un estocaje del equivalente a 7 3 . 2 1 8 toneladas 
de leche en polvo, sin contar las disponibilidades del 
FORPPA. 

En tercer lugar y según el señor Bustamante Ló
pez, como los ganaderos de Cantabria secan las va
cas en el invierno para prepararlas para el parto en pri
mavera, resultaría que según él se debiera dejar libre 
la importación de leche en el invierno, pues no 
afectaría para nada a nuestros ganaderos, lo cual es 
un solemne disparate. 

En cuarto lugar, el hecho de que el precio de im
portación sea de 35 pesetas / litro en la frontera, no 
tiene nada que ver con que se importe m á s o menos, 
toda vez que la importación se limitó a 7 0 . 0 0 0 tone
ladas y si s egún el señor Bustamante había tanta es
casez de leche, no habría habido problemas para que 
nuestros ganaderos hubieran vendido su leche, aun
que la importación se hubiera hecho a 30 pesetas / 
litro, pues sólo se podían importar 7 0 . 0 0 0 toneladas. 

' En definitiva, que con el precio de 35 
pesetas/litro se ha perjudicado al consumidor, sin be
neficiarse en nada al ganadero. 

Después de todo ello, es fácil deducir que el Go
bierno socialista se equivocó y que si bien los per
juicios a nuestros ganaderos no se han visto de forma 
inmediata, sí pueden verse en esta primavera cuando 
en é p o c a s de excedentes las importaciones de 
53.61 3 toneladas efectuadas les reduzcan la deman
da o tengan un efecto negativo en el precio. 

Y a propósi to de precios, cuando nos pregunta
mos el por qué se importa a 35 pesetas/litro en la 
frontera, lo que puesto en fábrica supone 41 ó 42 pe

setas, y a nuestros ganaderos en 1 9 8 3 se les pagó de 
media a 24 pesetas/litro, no nos explicamos tal discri
minación. Pero hay m á s , y lo vamos entendiendo a la 
vista de la intervención en el Senado del señor Gonzá
lez Bedoya, senador socialista, que cuando nosotros 
propusimos una prima vía precios al ganadero en épo
cas de escasez, él c o n t e s t ó textualmente: «Se ha 
dicho por el señor Santamar ía , un argumento que nos 
preocupa, y es que se podía haber incentivado la pro
ducción de leche poniendo en esta época de o toño-
invierno un precio mayor a la producción nacional. Es
to, precisamente, sería un error; sería aumentar las di
ficultades españo las a la hora de negociar el ingreso, y 
concretamente las incidencias de ese ingreso del sec
tor agrario en el Mercado Común» . 

Esta exposición, señor Bustamante y señor Gon
zález Bedoya, nos aclara todo; el PSOE considera un 
error incentivar al ganadero aumén tando le el precio de 
la leche, por las dificultades a la hora de negociar con 
el Mercado Común. 

Después de todo lo indicado, Uds. 
deros, saquen sus conclusiones. 

s eño re s gana-

F./ Federico SANTAMARIA VELASCQ 
Senador por Cantabria AP-PDP-UL 

Ambrosio CALZADA HERNANDEZ 
Senador por Cantabria AP-PDP-UL 

S e ñ o r e s d e A P : 

D e v u é l v a n m e 

e l v o t o d e l 

8 d e m a y o 

Después de haber oído 
por las emisoras de radio las 
palabras de José Antonio 
Rodríguez al pueblo cán
tabro, anunciando su dimi
sión, muchos cántabros nos 
sentimos verdaderamente 
defraudados por la Coali
ción Popular. Se nos ha en
gañado, se nos ha manipula
do, se nos ha mentido y se 
nos presentó a José Anto
nio Rodríguez, como candi

dato a la presidéncia de la 
Diputación Regional como 
un señuelo que se pone al. 
pez para que pique; por 
desgracia, picamos dema
siados cántabros. 

No; nosotros no hubiéra
mos votado nunca a la Co
alición Popular y mucho 
menos a Alianza Popular; 
nosotros votamos a José 
Antonio Rodríguez, que se 
presentó como independien
te en las elecciones; nosotros 
le votamos porque le 
c o n o c í a m o s , p o r q u e 
sabíamos de su buen hacer, 
de su autonomismo declara
do, de su talante moderado, 
¡qué lejos!, ¡qué lejos!, 

C a r t a s 

quedan Uds. de su figura; 
¡qué diferencia entre su 
buen hacer y el de Uds.!; 
¡qué notable contraste entre 
su moderación y los radica
les planteamientos de Uds.!; 
¡qué abismo separa su con
cepto de la autonomía del de 
Uds.! 

Cuando se juega sucio, 
cuando se emplean artima
ñas, trampas, cuando se en
gaña al elecicrado, éste, este 
pueblo que no entiende de 
zancadillas, de apetencias 
-de poder, de planes ur
banísticos, lo demanda y os 
lo demandará. En democra

cia, hay que acudir a las ur
nas, y el pueblo no olvida; 
os contestará adecuadamen
te. 

No entiendo mucho de 
letras, porque soy uno más 
dpi pueblo, un trabajador 
que se siente engañado y que 
opina que se ha engañado a 
muchos votantes. Ya les di
go a ¡os señores de Alianza 
Popular que el pueblo tiene 
memoria, que los ciudada
nos, aunque seamos de 
«pueblo», recordamos estos 
hechos por mucho que fal
ten tres años para las próxi
mas elecciones regionales. 

Ha dicho el presidente de 
este partido de Alianza Po
pular que «echamos a José 
Antonio Rodríguez porque 
no se quiso afiliar a A P » . Y 
un servidor replica: ¿ N o se 
dan cuenta que nadie quiere 
ser de ese partido autorita
rio, antidemocrático y no 
digamos ya antiautonomis
ta? 

Quiero que estas notas 
sirvan de desahogo para 
muchos electores como yo. 
Sé que mucha gente opina lo 
mismo, que se ha hecho una 
muy mala jugada a un presi
dente honesto y defensor de 
la región y de sus ayunta
mientos. 

Como anterior alcalde de
mocrático de San Felices de 
Buelna, no me presenté en 
estas últimas elecciones; h i 
ce campaña, casa r>or casa, 
para J o s é A n t o n i o 
Rodríguez no para la Coali
ción; otros muchos hemos 
sido los que tal cosa realiza
mos. Espero que en las pró
ximas lo sigamos haciendo, 
pero en una candidatura se
parada, muy separada de la 
Coalición Popular, de este 
partido inmovílista que es 
Alianza Popular. 

Fdo. Roberto Senach 
Ex alcalde de 

San Felices de Buelna 
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• • • L estudio global del Banco de Bil-
bao sobre la «Renta nacional de 
España y su distribución provin

cial» (etapa 1973-1981) ofrece una 
conclusión dura para las instituciones y la 
ciudadanía cán tabra : nuestra región, jun
tamente con las vecinas de la cornisa 
cantábrica, e s t á sufriendo de forma agu
da la crisis industrial. Y si las conclu
siones del m á s reciente pasado confir
man este duro balance, las previsiones 
para el momento presente y el m á s inme
diato futuro no son nada alentadoras, te
niendo en cuenta que la reconversión in
dustrial tiene una seria incidencia en Can
tabria y tampoco parece que el Gobierno 
central se decida por declararla nuestra 
región zona de urgente reindustria
lización. A partir que aquí, podr íamos 
preguntarnos l íci tamente, ¿a d ó n d e vas. 
Cantabria? Sin duda alguna es necesaria 
la reconst rucción de una política regional 
para Cantabria que evite una mayor 
regresión regional en todos los sectores. 

¿Tiene Cantabria mecanismos 
de autodefensa? 

Profundizar en los problemas de, la 
crisis m á s de lo que nos ofrece la lectura 
de los acontecimientos y de las 
es tad ís t icas puede llevamos a una diná
mica de derrotismo y pesimismo que 
nunca será el mejor contexto desde el 
que combatir los problemas. Sin embar
go, es imprescindible acudir a algunos 
datos que precisamente son los que es
tán exigiendo una profunda reconstruc
ción de una nueva política regional para 
Cantabria. No sólo debemos acudir a esa 
tremenda cifra de 2 6 . 0 0 0 parados (tres 
o cuatro mil m á s desde que los socialis
tas accedieron al-Gobierno de la nación), 
sino que el sector industrial presenta un 
panorama bajo mínimos: entre 1973 y 
1981 el crecimiento ha sido del 0 ,12 , 
mientras que la media nacional ofreció un 
2 ,23 por ciento, y el resto de las re
giones unlprovinciales presentan los si
guientes porcentajes: La Rioja, 5 ,72; 
Murcia, 4 , 08 ; Madrid,* 2 ,73 ; Navarra, 
4 , 3 1 ; y sólo Asturias, región vecina de la 
cornisa cantábr ica , presenta un aumento 
comparable al de nuestra tierra, concre
tamente, el 0 ,20 , y el País Vasco, 0 ,17 . 
En consecuencia. Cantabria fue en dicho 
período la región de menor crecimiento 
industrial y esta dinámica, dolorosamen-
te, se mantiene bajo mínimos. 

¿Y con qué mecanismos de autode
fensa ante la crisis cuenta nuestra re
gión? Es necesario señalar que todos los 
mecanismos de reindustrialización, de re
cuperación de la dinámica industrial per
dida, e s t á n en manos del Gobierno del 
Estado: desde atender la petición del Eje-
cutiVo regional de que se declare a Can
tabria zona o región a industrializar com-

La reconstrucción de una política 
regional para Cantabria 

petitivamente, hasta crear o potenciar 
otros mecanismos suficientemente váli
dos para impulsar nuestro desarrollo. 
Desde Cantabria y sus instituciones se 
podrá apoyar a la pequeña y mediana 
empresa (esfuerzo é s t e en marcha a tra
vés de un convenio Gobierno regional-
Banca) y aplicar otras medidas adiciona
les, pero poco m á s , salvo la inmediata 
creación de la SODI cán tabra , dirigida es
pecialmente a revitalizar empresas, im
pulsar la imaginación y la creatividad en 
el sector, pero nunca como hospital de 
empresas. Es decir, el Gobierno regional 
puede ayudar en una discutida política de 
reindustrialización, pero siempre las me
didas m á s importantes, m á s decisivas 
financieramente hablando, siguen estan
do a t r avés de la política inversora del 
Gobierno central. 

Si observamos, por ejemplo, el tipo 
de política regional por comunidades 
a u t ó n o m a s observaremos c ó m o los me
canismos de defensa industrial de Can
tabria son mínimos. Así, nuestra región 
sólo goza de los beneficios del gran área 
de expans ión industrial (concretamente 
seguimos incluidos en Castilla-León, ya 
que el Ministerio de Industria no acaba de 
tomar una decisión al respecto) mientras 
que la gran mayoría de las regiones cuen
tan con otros beneficios, bien de prefe
rente localización industrial, agraria o de 
protección artesana. Conclusión general: 
que Cantabria e s t á necesitando que por 
parte de la Administración central se re
fuercen todo tipo de mecanismos de be
neficio industrial , ya que nuestra 
economía regional difícilmente aguan ta rá 
s u s t e n t á n d o s e sobre el sector agro-

uo se, 
sube a Pfte&ut/TA 

A i o s seswoos 

PE ARRISA. 

¿TU ER^S 

f í ^ v h c h u t c 

ESPAÑOL? 

ganadero (llamado, en breve, a dar res
puesta al complicado reto de la integra
ción en la CEE) y el de servicios, que 
mantiene un cierto equilibrio con los años 
inmediatamente precedentes. 

Y para dar solución a tantos retos y 
salir de la regresión industrial que sufre 
nuestra región, hay que salir de la teoría y 
aplicar el pragmatismo político, la política 
de los hechos, sin que nadie olvide las 
graves responsabilidades que el Gobierno 
central tiene en estos momentos para 
con Cantabria y la ayuda y colaboración 
leal que en dichos objetivos pueden pres
tar las instituciones políticas y económi
cas de la comunidad au tónoma . 

Cantabria debe salir adelante 

Es difícil que en el debate de política 
regional que a todos los niveles tiene que 
mantenerse en Cantabria pueda seguir 
funcionando la estrategia de las buenas 
intenciones, las apelaciones a la esperan
za o las promesas a desarrollar que j a m á s 
se cumplen (está próximo ese tremendo 
y duro golpe del Gobierno de don Felipe 
González al San t ande r -Med i t e r r áneo , 
que figuraba como objetivo a cumplir en 
la lista de los cien compromisos del PSOE 
para con Cantabria). Porque si ya nuestro 
pueblo ha percibido este continuismo en 
el acontecer político de los últ imos a ñ o s , 
no menos cierto es que, entre todos, le 
estamos hastiando con tanta disputa per
sonal, enfrentamientos inútiles, intentos 
de ajuste de cuentas, intoxicación a to
dos los niveles y, en general, el abandono 
de los grandes objetivos que nos deben 
unir por encima de las lógicas disputas 
partidistas en democracia para salvar la 
coyuntura tan delicada por la que atrave
samos. 

Es necesario, pero por la vía de urgen
cia, el promover la corresponsabilidad a 
todos los niveles de la vida cán tab ra . Y 
esto quiere decir que el problema de la re
convers ión no afecta a las cuatro mil fa
milias que van a perder su derecho al 
puesto de trabajo, sino al pueolo cán
tabro en general; que los problemas de 
nuestros ganaderos lo son, t ambién , de 
toda la sociedad cán tab ra , j o r q u e , entre 
nosotros, no puede establecerse una 
dicotomía entre zonas industriales y ga
naderas, sino que Cantabria es toda y los 
problemas de cada sector nos afectan a 
todos. De ahí, resumiendo, que ja dinámi
ca que exige Cantabria es la que nos de
manda a todos la corresponsabilidad y la 
participación en las tareas de la región. 

Es decir. Cantabria e s t á enferma; se 
queja con dolor y es necesario buscar, 
colegiadamente, soluciones. El tiempo 
apremia. 

J o s é Ramón SAIZ FERNANDEZ 
- Escritor 

A V A C U N A R S E L L A M A N 
S i t u h i j o y a tiene... 

3 M E S E S 

TETANOS 

DIFTERIA 

POLIOMIELITIS 
U y l ü 

T O S F E R I Ñ A 

5 M E S E S 

TETANOS 

DIFTERIA 

POLIOMIELITIS 
I , II y III 

T O S F E R I Ñ A 

7 M E S E S 

TETANOS 

DIFTERIA 

POLIOMIELITIS 
I , II y III 

T O S F E R I Ñ A 

1 5 M E S E S 

S A R A M P I O N 
o TRIVIRICA 
( S a r a m p i ó n , 

parotiditis 
o rubéo la ) 

Esta vacunación 
puede adelantar
se a los nueve 
meses en caso de 
peligro especial. 

1 8 M E S E S 

T E T A N O S 

DIFTERIA 

POlllÓMIELITIS 
1, II y III 

T O S F E R I Ñ A 

6 A N O S 

T E T A N O S 

POLIOMIELITIS 
I, II y III • 

1 1 A N O S 1 4 A N O S 

R U B E O L A 
(sólo niñas) 

TETANOS 

i i G o b i e r n o 
d e C a n t a b r i a 
Consejería de Trabajo, Sanidad y Bienestar Sodal 

VACUNA A TU HIJO A TIEMPO. ES VITAL. 
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J O S E L U I S S A N T O S C A P I L L A 
ELECTRORRADIOLOGO 

C O N S U L T A D E E C O G R A F I A M E D I C A 
ABDOMEN - M A M A - TIROIDES 

S a n a t o r i o M a d r a z o 
( 2 7 - 6 0 - 2 1 
{ 2 2 - 4 0 - 5 0 

Sol ic i ten hora : T e l é f s . 

M . P E L L O N 
O R T E G A 

MEDICO ODONTOLOGO 

De 3 a 7 

Castilla, 7, 3 . ° Ocha. 
Teléfono 2 1 0 7 0 3 

GUIA 
MEDICA 

DR. MANUEL BUDIIMO 
C I R U G I A ORAL 

Y 

M A X I L O F A C I A L 
Consulta: SANATORIO MADRAZO 

Teléfonos 277072 y 224050 

Dr. Morales 
PSIQUIATRA JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

ACUPUNTURA Y LASER 

M. L . P E Q U E Ñ O C O L L A Z O 
Pl. de los Remedios, 2-4.° C (frente Cine Coliseum) 

Teléfono 314298 (pedir hora de 4 a 8) 
ARTRITIS-NEURALGIAS-ARTROSIS-JAQUECAS 

CIA TICA -L UMBA L GIA S, Etc. 

B. MARTIN 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfono 
371608 

SOLICITE HORA 

Dr. C A M P A N O 

PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

J a v i e r O r t e g a M o r a l e s 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGIA GENERAL 
(Pu lmón y aparato 

digestivo) RAYOS X 
Pasaje de Peña, 1-6° Izqda. 

Con sulta: 4 a 7. Tel 272330 

J . A. PRIETO SOLIS 
C O R A Z O N C O R O N A R I A S 

_3 Calle Vargas, 55 
Telefonos 375901 y 2.1230.1 

S O L I C I T E HORA 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITE HORA 
Lope de Vega, 24-Chalet 

Teléfono 21 58 1V 

J O S E G O M E Z 
M O R I E G A 

MEDICINA GENERAL 
RAYOS X 

Rualasal, 15, 3.° Ocha. 
Teléfs. 2 2 6 7 6 0 - 2 3 5 0 4 6 

CONSULTA: De 5 a 7 

Dr . J E S U S M I G U E L 

C U B A S M A Z A 

PULMON Y CORAZON 

J. Monasterio, 24, Enl. Dcha. 
Teléfono 23-32-52 

S. Diez Aja 
PSIQUIATRA 

San Fernando, 6, T.0 
Tais. 234405 y 239788 

Solicite hora 

H E C T O R 
F D E Z . L L A G A 

PIEL Y VENEREAS 
S. Fernando, 10, 5 . ° E. 

Teléfono 3 7 6 3 2 3 
Consultas de 4 a 7 

Tirso Rídaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

L U I S M A R Í A 

S I E R R A SETIEN 

HUESOS 
Y A R T I C U L A C I O N E S 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 211052 

S O L I C I T E H O R A 

D r . J U L I O 
B E C E D O N I Z 
M A R T I N E Z 

TRAUMATOLOGIA 

Lealtad, 12, Pral. Izqda. 
Teléfono 21-11-25 

C A L L I S T A 
B A L B A S 

Rualasal, 4 - 1 °* i zqda . 
P I D A N HORA A L 

T e l é f o n o 2 1 - 1 4 - 8 9 

J O S E A N D R E U 
PODOLOGO 

—Afecciones y deformida
des de los pies. 

—Tratamiento de callos, ve
rrugas, uñas encarnadas, 
sudoración, etc. 

— Pedología infantil. 
— Prótesis y plantillas co

rrectoras de pies v dedos. 
Plaza Remedios, 2-2 ° C 
Teléfono 31-12-67 

SOLICITE HORA 

J . M . a G O N Z A L E Z 
D E L T A N A G O 

GINECOLOGIA Y PARTOS 
Esterilidad 

Planificación familiar 

C.l Juan de Herrera, 11, 4° -D 
Teléfono 314619 

Soliciten hora de 4 a 7 

EMILIO HERNANDEZ 
D E S A N D E 

M E D I C I N A G E N E R A L - R A Y O S X 

Calvo Sotelo, 6, 5.° G. - Teléfono 220123. 
S A N T A N D E R 

Dr. F. Pons 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

Castilla, 19, 3.° F. Zqpa B 
Teléfs. 277629-314326 

Solicite hora 

D r . L U I S 

A L D A M A A J A 

ENDOCRINOLOGIA 
Y NUTRICION 

Cádiz, 14, Pral. Izqda. 

Teléfono: 22-88-30 . 

A. GONZALEZ TUTOR 
R A D I O L O G O 

Sanatorio Madrazo — Santa Lucia, 53. 
S O L I C I T E N H O R A - Teléfono 224050. 

C L I N I C A D E N T A L 
A D O L F O L E O N 

E n d o d o n c i a , P r ó t e s i s F i j a , C i r u g í a 

C / . C a l v o S o t e l o , 16 T e l é f o n o - 3 1 4 5 4 7 

DR. L O P E Z DE L A R I V A 
G I N E C O L O G O 

Plaza de la Esperanza, 6 , 3.° Izqda. 

T e l é f o n o 3 1 1 9 1 1 

SOLICITEN H O R A de 4 a 7 

C . L O P E Z D O R I C A 

APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 
SOLICITE HORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

A . S A N C H E Z 
C U A D R A D O 
M E D I C O D E N T I S T A 

Consulta: Tardes. 
San Fernando. 5£, Fntlo. 
derecha - Teléf. 375401 

G. DIERSSEN 
N E U R O C I R U G I A 

S A N A T O R I O M A D R A Z O - Santa Lucía , 53. 
C O N S U L T A : De 4 a 8. 

SE R U E G A S O L I C I T E N H O R A al Teléf. 224050 

Dr . N A V A R R O 

E N F E R M E D A D E S 
D E L A P I E L 

De 3,30 a 6,30 
Isabel I I , 32 

Teléfono 227888 

FELIX 
SANDOVAL 

C I R U G I A I N F A N T I L 
C. de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

D R . G O T E R O 
OFTALMOLOGO 

Plaza del 
Cuadro, 3, 3 . ° , B-C. 

Teléfs . 3 1 3 4 1 1 
y 2 2 6 4 8 9 

SOLICITE HORA 

GABINETE SANITARIO 

P R A C T I C A N T E S 
Servicio permanente 

Incluso festivos 
Consulta y a domicilio 

Gra l . Dávi la , 52 
T e l é f o n o 31-03-31 
y Gra l . Dáv i la , 3 2 4 
T e l é f o n o 33-28-96 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA 

R A D I O T E R A P I A Y O N C O L O G I A 

( T E L E C O B A L T O T E R A P I A ) 
R O E N T G E N T E R A P I A Q U I M I O T E R A P I A 

C O N S U L T A : De 4 a 6 Y A H O R A S C O N V E N I D A S 
Calle del Carmen, 39 Teléfono: 21-98-06 

F E D E R I C O 
P A R D O 

ESPECIALISTA 
EN ENFERMEDADES 

DEL CORAZON 

Calle Lealtad, núm. 6 

Soliciten hora de consulta 
al te léfono 22-12-99 

A. COBO 
GARCIA 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Telefono 22-69-18 

J . J . OTEIZA 
PARTOS " 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

Gerardo Martínez 
PRACTICANTE 

Cisneros, 2 2 ° 
Teléfono: 22 40 67 

Dr. ATILANO SANCHEZ 
C A R D I O L O G O 

Sanatorio Madrazo — Teléfono 224054 
C O N S U L T A : De 5 a 7 - S O L I C I T E H O R A . 

A . L P E R E A 
PUESOS 

Y A R T I C U L A C I O N E S 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléfs : 234164 y 331636 

DR. GARCIA MATA 

PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel II, 22-2.° derecha 

Teléfs.: 22 70 40 y 270665-

A . S A R M I E N T O 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 a 1, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
(Junto Ifa) Tel. 23 87 87 

María Luisa 
Peral Castro 
P I E L Y V E N E R E A S 
Vargas; 55-A, 3." B. 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles v viernes de 4 a 6 

Dr. J . M.a G O N Z A L E Z 
D E L T A N A G O 

Ginecología y partos 
Teléf. 314619-De 4 a 6 

SOLICITEN HORA 
Juan de Herrera, 1 1 , 4 . ° D 

Dr. J o s é 
Manuel 

Venero G ó m e z 
C I R U G I A G E N E R A L 

C.l Emilio Pino, 6 - 5 ° Izda. 
Teléfono 22-7-7-65 

D r . M A N U E L 

C O T O 
F O L G U E R A S 

NEURO-PSIQUIATRIA 

C.l Santa Lucía, 3-7.° C 
Teléfono 22-31-50 

D r . J U A N 
F C O . C A R R A L 

S A M P E D R O 

RADIOLOGIA 

Calvo Sotelo, 5-1.° 
Teléfono 21-15-90 

A . G A R C I A A C H A 

OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
R E S E R V E H O R A 
Teléfono: 210049 

A. SAEZ GONZALEZ 
CORAZON, ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2 - 2 . ° 

Teléfs.: 2201 98y 27 13 91 
Se ruega soliciten hora 

D r . F R A N C I S C O 

C A L A T A Y U D C A R R A L 
ODONTOLOGIA 

Príncipe, 1-3.° 
Teléfono 21-25-95 

D r . M A N U E L 
S O T O 

C A R A S A 

ODONTOLOGIA 
C . l Cuesta, 2 - 6 ° A 

Teléfono: 21-10-24 

A d e l i n a G o i c o e c h e a 

GINECOLOGIA-PARTOS 
Enfermedades 

de la mama 
Isabel II, 8-4°. Tel. 227452 

Soliciten hora ie 4 a 7 

D r . J O S E M A N U E L 

A R C E A L V E A R 

PEDIATRA-PUERICULTOR 

Isabel II , 2 4 - 2 ° 
Teléfono: 21-02-97 
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p r ó x i m a r e f o r m a 

d e l C ó d i g o P e n a l 

y l a L e y d e 

E n j u i c i a m i e n t o 

C r i m i n a l 

Ciudad Real.— El Códi
go Penal y la Ley de En
juiciamiento Criminal van a 
ser modificados porque los 
jueces han interpretado las 
recientes reformas de un 
j ^ d o diferente a lo que 
pretendía el legislador. 

En estos términos se 
expresó el ministro de Justi
cia, Fernando Ledesma, en 
un acto del PSOE provin
cial, que p r e s i d i ó a 
mediodía de hoy en esta ca
pital, y que tenia por objeto 
poner al corriente a los car
gos públicos y responsables 
políticos del partido de la 
política institucional que es
tá siguiendo el PSOE desde 
que asumiera las tareas de 
gobierno. 

No es que vayamos a re
alizar una contrarreforma 
—precisó el ministro— ni va 
a ser un paso atrás, pero, si 
va a puntualizarse el verda
dero sentido que el legisla
dor ha querido ofrecer con 
estas reformas. 

Ledesma hizo también un 
resumen de la labor que 
viene realizando el Gobier
no en los distintos aspectos 
de la gobernación del país. 
Señaló que existen motivos 
de satisfacción en lo que se 
refiere a su Departamento y 
puso como ejemplo la Ley 
de Asilo y Refugio, que 
constituye un motivo de or
gullo porque España es aho
ra —señaló— un país en l i 
bertad y pueden venir a él 
todos los que se consideren 
perseguidos en sus propíos 
países. — (Efe). 

Entre la ejecutiva federal 
y la regional 

H o y s e e l i g e 

a l c a n d i d a t o 

s o c i a l i s t a 

a l a P r e s i d e n c i a 

d e l C o n s e j o 

m u r c i a n o 

Murcia. — Una represen
tación de la comisión ejecu
tiva federal del PSOE y la 
ejecutiva regional del parti
do en Murcia se reunirán 
hoy, en Madrid, para elegir 
un candidato socialista a la 
Presidencia del Consejo de 
Gobierno de la comunidad 
autónoma. 

Dos son las personalida
des más destacadas para 
ocupar el cargo dejado va
cante tras la dimisión de 
Andrés Hernández Rox: el 
Presidente de la Asamblea 
Regional, Carlos Collado 
Mena, y el consejero de Sa
nidad y Seguridad Social, 
José María Morales Mese-
guer. 

Con la reunión de hoy, la 
ejecutiva federal del PSOE 
Pretende evitar que la direc
ción del partido en Murcia 
ousque sin acuerdo un can
didato, dado el estado de di - ' 
v|sión que sufre el comité 
eJecutivo del Partido So-
c}alista de la región de Mur-
Cla-PS0E. 

Una vez se designe el can-
^dato socialista, que tiene 
5ue salir entre los 26 diputa-

N a r c i s S e r r a v i a j ó a y e r a W a s h i n g t o n 

E s p a ñ a s e g u i r á i m p o r t a n d o 

a r m a s n o r t e a m e r i c a n a s 
Madrid. — El ministro de Defensa, Narciso Serra, 

mantiene las expectativas de compra de diverso material 
de guerra en Estados Unidos, pese al rechazo del avión 
español «Aviocar» por parte del Pentágono norteameri
cano. Serra no cuestionará en Estados Unidos, en el viaje 
que ayer inició a ese país, las negociaciones que man
tienen las administraciones de los dos países para la fir
ma de varios contratos sobre armamento, dijeron a Efe 
fuentes del Ministerio de Defensa español. 

El Gobierno español 
considera la compra de 
siete helicópteros «Sikors-
ky» para la Armada y la 
operación ascendería a 
30.000 millones de pese
tas. 

El helicóptero actúa sin
cronizado con un barco de 
guerra mediante el sistema 
«Lamps III», que es un 
sistema de gestión de sen
sores y procesadores, 
comunicaciones e infor
mación. 

El buque de superficie 
«Lamps» es el centro de 
mando mientras que el he
licóptero «Sikorsky Sea-
hawk» sirve de plataforma 
de sensores remoto y 
vehículo de disparo de las 
armas. Por primera vez se 
ha conseguido la comuni
cación constante de los 
dos elementos, a través de 
un enlace de datos que 
atiende simultáneamente 
las transmisiones numéri
ca, analógicas y de voz. 

Otro importante contra
to en perspectiva es la 
compra de once vehículos 
anfibios a los Estados Uni
dos por 2.624 millones de 
pesetas para la segunda fa
se del Plan naval de la Ar
mada. 

La política de compras 
del Ministerio de Defensa 
se polariza, no obstante, 
hacia Europa, donde "Es
paña se gastará a medio 
plazo 200.000 millones de 
pesetas en helicópteros y 
misiles para el Ejército de 
Tierra, y cofabricará con 
los consorcios multinacio
nales del viejo continente 
carros de combate y avio
nes. 

El senador Richard Burt 
apuntó el trasfondo del 
viaje de Serra a Estados 
Unidos en el transcurso de 
una sesión parlamentaria 
de esta semana en la que 
defendió la concesión de 
los 415 millónes de dólares 

de ayuda anual nortea
mericana a España. 

La postura del Gobier
no español sobre la in
tegración de España en la 
estructura militar de la 
O T A N será el tema de 
conversación entre España 
y su Colega nor tea
mericano, Gaspar Wein-
berger y el viceprsidente, 
George Busch. 

También se entrevistará 
el ministro español con 
congresisitas de los comi

tés de Relaciones Exterio
res y de las Fuerzas Arma
das de ambas Cámaras y 
almorzará con la redac
ción del « W a s h i n g t o n 
Pos t» . 

El ministro de Defensa 
español ha proporcionado 
escasa información sobre 
la visita, limitándose a in
dicar que el viaje oficial es 
del 12 al 17, los dos prime
ros días en Washington y 
el resto en Virginia, Ken-
tucky. Colorado y New 
York. (Efe). 

dos regionales, se iniciará la 
i m i t a c i ó n parlamentaria 
Para su investidura, con lo 
Que se cerrará la crisis del 
Gobi erno regional. (Efe). 

E n b u s c a d e u n a c u e r d o a m p l i o d u r a n t e s u 
l e g i s l a t u r a 

Garaíkoechea inicia una 
nueva ronda de consultas 

Vi to r i a .—El candidato 
del PNV a lendakari del Go
bierno vasco, Carlos Ga
raíkoechea, llevará a cabo 
esta semana la segunda ron
da de consultas con ios par
tidos políticos vascos que al
canzaron r ep re sen t ac ión 
parlamentaria en las pasa
das elecciones autonómicas. 

Garaíkoechea tiene pre
visto reunirse con los repre
sentantes del PSE - PSOE, 
Coalición Popular y Euska-
diko Ezkerra, al objeto de 
intentar lograr un acuerdo 
lo más amplio posible de ca
ra a los, cuatro años de le
gislatura. 

El actual presidente del 
Gobierno vasco en fun
ciones ha dicho en relación 
con estas entrevistas que 
«más que acuerdos concre
tos hay que buscar un 
espíritu que haga posible el 
entendimiento» y reconoció 
que era difícil poner de 
acuerdo a fuerzas políticas 
tan diversas, como las que 
configuran la Cámara vas
ca. 

Antes de que acudan a 
Ajuria - Enea, sede de la 
Presidencia del Gobierno 
vasco, ias fuerzas políticas 
ci tadas a n t e r i o r m e n t e , 
Carlos Garaíkoechea man
tendrá una reunión con la 
Ejecutiva del PNV al objeto 
de conocer la opinión de és
ta en torno a los posibles 
pactos o acuerdos a realizar 
con los partidos políticos 
parlamentarios. 

En medios políticos vas
cos consultados por «Efe», 

P o r c r e a r c á r c e l e s d e a l t a s e g u r i d a d , c o m o 
ia d e H e r r e r a d e l a M a n c h a 

Mohedano acusa a 
García Valdés 

se espera que en esta segun
da ronda de consultas se 
formulen propuestas más 
concretas de las realizadas 
hasta la fecha y en este senti
do se recuerda que el secre
tario general del PSE -
PSOE, Txiki Benegas, reali
zó el pasado martes a Carlos 
Garaíkoechea, una oferta de 
llegar a un gran acuerdo que 
tuviese como base tres pun
tos considerados como cla
ves para el dirigente socialis
ta. 
, Estos puntos hacían refe
rencia a la lucha contra el 
terrorismo, la crisis econó
mica y la reconversión in
dustrial, y el desarrollo del 
Estatuto de Autonomía. — 
(Efe). 

Madr id .—El presidente 
de la Asociación Española 
Pro - Derechos Humanos, 
José María Mohedano, ha 
acusado a Carlos García 
Valdés, antiguo director de 
Prisiones, de haber creado 
cárceles, como la de Herrera 
de la Mancha, destinadas 
simplemente a acabar con 
un grupo de internos. 

Mohedano ha asistido al 
juicio que se sigue en 
Ciudad Real contra doce 
funcionarios de prisiones, 
acusados de torturar presos. 

Su presencia en este 
juicio, según ha dicho a 
«Efe», la realiza como pre
sidente de dicha Asociación 
Pro - Derechos Humanos y» 
como abogado «plenamente 
identificado con la causa 
que defiende la acusación 
particular», desde el mo
mento en que presentó la 
querella en 1979. 

Añadió que éste es un 
proceso histórico que ha 
permitido corregir el rumbo 
que había imprimido la D i 
rección General de Institu
ciones Penitenciarias en 
1979, mediante la creación 
de las prisiones de alta segu
ridad. 

Aseguró que, aunque este 
es el primer juicio de este t i 
po, si se han dado casos pa
recidos, pero que la eficacia 
de la Administración de Jus
ticia no estaba concebida 
para la persecución de con

ductas realizadas por fun
cionarios, «igual que tam
poco estaba concebida para 
la persecución de delitos 
económicos y de cuello 
blanco». 

Agregó que hay una cues
tión significativa en este 
proceso: «Los malos tratos 
y torturas no son consecuen
cia sólo de las conductas 
particulares de los funciona
rios, sino que encajan 
dentro de un sistema peni
tenciario ideado para la to
tal anulación o destrucción 
de la personalidad del pre
so». 

«Y ahí creo que está 
—afirmó— la gran respon
sabilidad del entoncfes direc
tor general de Instituciones 
Penitenciarias, que concibió 
unas cárceles especiales des
tinadas simplemente para 
acabar con un grupo deter
minado de internos». 

José María Mohedano se
ñaló que «se podría decir 
que resucitó las cárceles 
típicas de la Edad Medía, 
añadiéndoles los medios y 
los métodos sofisticados de 
la tecnología moderna». 

El presidente de la Aso
ciación Pro - Derechos Hu
manos dijo a «Efe» que le 
habría gustado que ese di 
rector general hubiera esta
do en este juicio para 
comprobar personalmente 
las consecuencias de su in
vento. — (Efe). 

Según un of ic ia l de la 
fragata francesa que 
d i s p a r ó sobre el «Va l l e 
de A t x o n d o » 

O p e r a c i ó n m o n t a d a 
p a r a e s c a r m e n t a r a 
l o s p e s q u e r o s 
e s p a ñ o l e s 

Bilbao. — Un oficial de la 
fragata francesa que disparó 
sobre el pesquero «Valle de 
Atxondo» há reconocido 
que la operación «había si
do montada para escar
mentar a los pesqueros espa
ñoles que se adentran en 
aguas comunitarias sin l i 
cencia ni permiso para 
ello». 

En unas declaraciones al 
programa «Onda Pesquera» 
de la Cadena SER, el militar 
galo afirmó que, tanto él co
mo el resto de la tripulación 
del buque no querían dispa
rar con el cañón de proa a 
los pesqueros, «pero la or
den recibida desde la base 
naval de Brets fue tajante». 

El marino francés mani
festó que, en un principio, 
se dispararon cinco ráfagas 
con dos ametralladoras pe
sadas sobre el pesquero, y 
que al comprobar que éste 
no detenía su marcha e in
tentaba huir de aguas comu
nitarias, la fragata recibió la 
orden de disparar con su ca
ñón de proa tres obuses de 
20 milímetros contra el cas
co del «Valle de Atxondo», 
«con el fin de hundir lo». 

Sobre esta posibilidad, di
jo que «estaba todo prepa
rado a bordo de la fragata 
francesa» y precisó que des
de el buque se había pedido 
ayuda a más barcos de la 
Armada que se encontraban 
en las cercanías, «por si las 
operaciones de rescate de los 
tripulantes se complicaba». 

« I n m e d i a t a m e n t e de 
cumplir nuestra orden de 
disparar sobre el pesquero 
nos dispusimos a prestar al 
buque toda la asistencia po
sible y comunicar igualmen
te al- «burgoamendi» que 
quedaban detenidos y tenían 
que acompañarnos al puerto 
de L'Orient». (Efe). 

V a l l a d o l i d : 

P r o t e s t a c o n t r a 

l a l e y r e g u l a d o r a 

d e l a o b j e c i ó n 

d e c o n c i e n c i a 

Valladolid. — Un grupo 
de objetores de conciencia 
ocuparon pacíficamente la 
sede del PSCL-PSOE en 
Valladolid, en protesta por 
el proyecto de ley orgánica 
reguladora de la objeción de 
conciencia. 

Los objetores entregaron 
al diputado socialista Anto
nio Pérez Solano, miembro 
de la Comisión de Justicia 
del Congreso, un dócumen-
to en el que rechazan el pro
yecto de ley por conside
rarlo «negat ivo para el 
derecho a la objección». 

El grupo, formado por 
medio centenar de objetores 
de conciencia de Castilla y 
León, desocupó la sede so
cialista en Valladolid tras 
dialogar con Pérez Solano y 
otros dirigentes del partido. 
(Efe). ^'***f.r*A'**4 
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Congreso de C C . O O . 
de C a t a l u ñ a 

A p r o b a d a s 

t o d a s l a s 

e n m i e n d a s 

d e l a l í n e a 

o f i c i a l i s t a 

Barcelona.— Todas las 
enmiendas presentadas al 
plenario por la línea oficial y 
mayoritaria sobre la revisión 
de estatutos fueron acepta
das en el tercer congreso de 
CC.OO. de Cataluña. 

l 
Los nuevos estatutos re

formados fueron aprobados 
por 446 votos a favor, 372 
en contra y cinco absten
ciones. 

La propuesta de que se 
mantuvieran los estatutos 
del segundo congreso, pro
pugnada por la tendencia 

radical, .fue rechazada de 
pleno. 

Las propuestas aprobadas 
suponen el fortalecimiento 
de las federaciones de ramo 
frente a las unidades 
territoriales, convirtiendo 
estas últimas en uniones de 
sindicatos de ramo. 

Asimismo, establecen la 
obligación formal de que to
dos sus miembros acepten 
los acuerdos domados por 
los órganos de dirección del 
s ind ica to y exigen la 
corresponsabilidad de to
dos, aunque respetando la 
libertad de expresión. 

Otra de las enmiendas 
aprobadas introduce en los 
estatutos la propuesta que el 
sindicato se sensibilice en la 
lucha por la paz y el desar
me. (Efe). 

En la comarca 
del Bajo Cinca 

C i n c o 

p o b l a c i o n e s 

c a t a l a n a s 

y a r a g o n e s a s 

f o r m a r á n u n a 

m a n c o m u n i d a d 

d e s e r v i c i o s 

Fraga (Huesca).— Cinco 
poblaciones aragonesas y 
tres leridanas formarán una 
mancomunidad de servicios 
en la comarca del Bajo Cin
ca, una vez aprobado el pro
yecto de la Ley de Corpora
ciones Locales. 

Las poblaciones oscen-
ses, Fraga, Ballobar, Alba-
late de Cinca, Cadasnos y 
Alcolea y las leridanas Se
ros, La Granja y Masacoret 
formarían la segunda man-

t E L S E Ñ O R 

D. T O M A S 
S A M P E D R O 
E S C U D E R O 

Falleció el día 10 de marzo, a 
los 95 años de edad, habiendo 
recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 
Su hija, Isabel Sampedro M i g u e l ; hijo 

p o l í t i c o , J e s ú s P é r e z E s c a r t í n ; n ie tos y d e m á s 
fami l i a , 

RUEGAN una oración por su alma. La misa de al
ma se dirá HOY, a las DIEZ,Y MEDIA, y el funeral se 

•celebrará ESTE MISMO DIA, a las ONCE, ambos 
sufragios en la parroquia de los RR. PP. Pasionistas. El 
acto del sepelio se e fec tuó en el día de ayer, en el ce
menterio de Ciriego. 

Santander, 12 de marzo de 1984 . 

• 
M A R M O L E R I A • 

(PEPIN N E R E O ) 

m a u s o l e o s 

f u n e r a r i o s 

• MARMOL 
• GRANITO 
• PIEDRA do 

SÍLLKRIA 

p r e s u p u e s t o s 

TL 3 3 - 5 6 - 0 7 

comunidad en la que inter
vienen las dos comunidades 
autónomas de Cataluña y 
Aragón uniéndose para ha
cer fuerza común. 

Las relaciones entre 
dichas poblaciones, que for
man una comarca natural, 
son excelentes a todos los ni
veles, y responden a necesi
dades comunes. Su objetivo 
primordial será el de crear 
un gabinete de asesora-
miento urbanístico contan
do con técnicos cualificados 
y de hecho ya en algunos 
servicios, ya se funciona 
m a n c o m u n a d a m e n t e . 
(Efe). 

T r e s e s p a ñ o l e s 

d e s a p a r e c i d o s 

e n G r e c i a > 

Atenas.— Tres españoles 
residentes en Atenas han de
saparecido en la estación in
vernal de Monte Parnaso, 
donde acudieron a esquiar. 

Un familiar de los desapa
recidos dijo anoche a Efe 
que Jesús Manuel Sáez, 
acompañado de sus hijos 
María de Fátima y Manuel 
Pablo, desaparecieron desde 
ayer por la tarde > en aquel 
centro de esquí, situado a 
aproximadamente a 180 k i 
lómetros al Noroeste de la 
capital griega. 

La fuente añadió que los 
tres españoles no habían 
aparecido cuando era ya ca
si la medianoche. 

La policía indicó que nu
merosos efectivos rastrean 
por la zona, que es también 
cubierta por perros especia
lizados en operaciones de 
rescate. 

En el intento de hallar a 
los españoles se han despla
zado cuerpos especiales de 

montaña y miembros del 
Ejército, que deben utilizar 
vehículos adecuados para 
superar el mal tiempo que se 
abate sobre la zona. (EFe). 

S e c u e s t r a d a 

u n a n i ñ a 

d e 1 0 a ñ o s 
Almería.—La niña María 

Angeles Sánchez Ortega, de 
10 años de edad, permanece 
secuestrada hace más de tres 
días en un lugar de la sierra 
de Gador, a casi 2.000 
metros de altitud, con frío y 
nieve. 

Alrededor de cien guar
dias civiles intervienen en 
los trabajos de rastreo de la 
zona y localización de la ni
ña y presunto secuestrador, 
Andrés Durán López, de 44 
años. 

La última vez que se pudo 
ver a ambos fue a primeras 
horas de la tarde del sábado, 
en un paraje de la sierra 
donde existen varias cuevas, 
cuando un hermano del pre
sunto secuestrador, junto 
con un guardia civil, pu
dieron observarles a escasa 
distancia. 

Ante los intentos de apro
ximación del guardia civil, 
que vestía ropa de trabaja
dor de ICONA, y del her
mano del secuestrador, el 
referido Andrés D u r á n , 
quien portaba upa escopeta, 
a m e n a z ó con disparar 
contra cualquiera * que se 
acercara. 

El móvil del secuestro 
puede tener sus orígenes en 
la discusión que el secuestra
dor y el padre de la niña, 
ambos agricultores, sostu
vieron a principios de 1982 
por asuntos económicos. El 
padre de la niña podía 
adeudar al secuestrador 
unas 100.000 pesetas. 

El secuestrador exige, para 
dejar libre a la niña, un in
tercambio con el padre, se
gún se desprende por la nota 
que escribió al cometer el se
cuestro. 

Los hechos se produjeron 
hacia las cinco y media de la 
tarde del pasado jueves, en 
las proximidades de «La 
Mojonera», cuando el pre
sunto secuestrador se pre
sentó en el cortijo, domicilio 
familiar de María Angeles. 

Andrés Durán aprovechó 
que la niña se encontraba 
sola en la vivienda, ya que 
los padres estaban trabajan
do en el invernadero, para 
cometer el secuestro. 

Se da la circunstancia de 
que Durán fue pastor y es 
un gran conocedor del terre
no donde presumiblemente 
se encuentran, zona con 
abundantes recovecos y 
cuevas. (Efe). 

Nacionalistas 
gallegos impiden la 
talla de mozos 

Moaña (Pontevedra). — 
Alrededor de medio cente
nar de militantes de la 
Unión da Mocedade Galega 
(UMG) han impedido ayer 
que ios mozos de la quinta 
del 85 fueran tallados y re
conocidos en el Ayunta
miento de Moaña . 

Los militantes nacio
nalistas se concentraron en 
las inmediaciones del Ayun
tamiento e impidieron la 
entrada del personal que 
debía proceder a la talla y de 
los jóvenes que debían ser 
reconocidos. Poster ior
mente, un dirigente de los 
nacionalistas habló a los jó 
venes que deberán rein
corporarse a filas en el pró
ximo año , y criticó el pro
yecto de ley sobre el servicio 
militar. (Efe). 

t 
E L S E Ñ O R 

D. A D O L F O 
S A N C H E Z 

L O P E Z 
Falleció en Santander, en el día de 
ayer, a los 59 años de edad, habiendo 

recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Su esposa, doña Carmen Ortiz Ruiz; hijos, María del 
Carmen y José Francisco; hijo político, Carlos Suárez Fer
nández; hermanos, Mariano e Inés; hermanos políticos, Car
men Torrealdea, José Artero, María Luisa, María Agapita y 
Jóaquín Ortiz; sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan a la conducción del cadáver, que se efectuará HOY, 
a las CINCO Y CUARTO, desde la C. S. Valdecilla (velatorio 
núm. 9) a la iglesia parroquial de Puente Viesgo, donde, a su 
llegada, se celebrará el funeral de cuerpo presente y a conti
nuación su inhumación en el cementerio de este pueblo; fa
vores por los cuales les quedarán agradecidos. La misa de 
alma se celebrará HOY, a las ONCE, en la parroquia de San 
Juan Bautista (Colonia del Mar). 

Santander, 1 2 de marzo de 1 984. 

t 
L A S E Ñ O R A 

DONA R O S A L I A 
C R E S P O H E R R E R O 

(Viuda de don Domingo García) 
Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 86 años 

de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

SUS HERMANOS POLITICOS, SOBRINOS Y DE-
MAS FAMILIA, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan a la conducc ión del cadáver , que tendrá 
lugar HOY, a las CUATRO MENOS CUARTO de la tar
de, desde el Paseo Menéndez Pelayo, núm. 52 (Sier-
vas de María) a la Iglesia parroquial de los PP. Carmeli
tas, donde, a las CUATRO, por su eterno descanso, 
se celebrará el funeral de cuerpo presente, y a conti
nuación será inhumado en el cementerio de Ciriego. 
Favores por los cuales les quedarán agradecidos. La 
misa de alma se dirá MAÑANA, MARTES, día 1 3, a 
las NUEVE de la m a ñ a n a . 

• Santander, 1 2 de marzo de 1 9 8 4 . 

t L A S E Ñ O R A 

D O Ñ A A G U S T I N A 
H I D A L G O G O N Z A L E Z 

Fa l l ec ió en el d ía de ayer, a los 7 8 a ñ o s de edad, 
habiendo rec ibido los Santos Sac ramentos 

y la B e n d i c i ó n A p o s t ó l i c a . 

D . E . P . 

S U S A M I S T A D E S 

R U E G A N una o r a c i ó n por su a lma. 
El funeral de cuerpo presente se c e l e b r a r á 

HOY, a las C U A T R O , en la capil la del A s i l o de 
las Hermani tas , de C a z o ñ a , i n h u m á n d o s e a con
t i n u a c i ó n e l c a d á v e r en el cemente r io de Ci 
r iego. 

La misa de a lma se d i rá HOY, a las O C H O Y 
M E D I A de la m a ñ a n a , en la capilla antes c i tada. 

Santander , 1 2 de marzo de 1 9 8 4 . 

+ 
E L S E Ñ O R 

D O N M A R C E L O 
D I E G O T E J A D A 

(DEL COMERCIO) 
Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 62 años de edad, habiendo recibido los 

Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D . E . P . 

Sus hijos, María del Puerto, Concepción y Gabriel-José; hijo político, José Antonio 
Lanza Garrido; hermanos, Luzdivina, Carmen y Antonio; nietos, hermanos políticos, tíos, 
sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conducción del cadáver se efectuará HOY, a 
las ONCE Y MEDIA, desde la C. S. Valdecilla (velatorio núm. 8) a la iglesia parroquial de 
Santa María del Puerto, de Santoña, en la que, a las DOCE Y MEDIA, se celebrará el fune
ral de cuerpo presente, inhumándose a continuación en e] cementerio de dicha villa. La 
misa de alma se dirá MAÑANA, MARTES, a las NUEVE Y MEDIA de la mañana, en la ci
tada parroquia. Santoña, 1 2 de marzo de 1 984. 

+ 
L A S E Ñ O R A 

D O N A M A N U E L A 
P R A D O P E R E Z 

Falleció eo el día de ayer, a los 77 años de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Su esposo, Casimiro Martínez Sánchez; hijas, Concepción y Carmen; hijo político, 
José Manuel Fernández Díaz; nietos, José Manuel y Ana Isabel; hermanos políticos, Ri
carda Martínez Sánchez, Manuel y Andrés Niebla Sánchez, Angel Ibáñez Galdeano, 
Pedro Revuelta Revuelta y Angeles Alonso Quijano; sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan al funeral de cuerpo 
presente que se celebrará HOY, a las TRES, en la parroquia de la Milagrosa (calle Tantín), 
inhumándose a continuación el cadáver en el cementerio de Ciriego. La misa de alma se 
dirá HOY, a las NUEVE Y MEDIA, en la parroquia antes citada. 

Capilla ardiente: C. S,. Valdecilla (velatorio núm. 2). 
Santander, 1 2 de. marzo de 1 984. 
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Para que no se venda el 
misil «S t inge r» a 
Tordania y A r a b i a S a u d í 

p r e s i o n e s 

p r o i s r a e l í e s e n e l 

C o n g r e s o 

n o r t e a m e r i c a i i o 

Washington.—La nueva 
política norteamericana en 
Oriente Medio de lograr una 
alianza más estrecha con los 
países árabes moderados 
tras el fracaso, no reconoci
do oficialmente, en el 
Líbano, puede verse se
riamente comprometida con 
las presiones de los grupos 
proisraelíes del Congreso. 

La «luna de miel» de Es
tados Unidos con Jordania, 
después de la visita del rey 
Hussein a Washington hace 
casi un mes, sufriría un serio 
revés si progresa en el 
Congreso un plan para 
prohibir la venta del misil 
antiaéreo «Stinger» a Jorda
nia y Arabia Saudí. 

Destacados congresistas 
republicanos y demócratas 
intentan recabar apoyo 
entre sus compañeros para 
contrarrestar la iniciativa de 
la Administración, con el 
argumento de que las armas 
podrían caer en «manos 
terroristas». 

Jordania y Arabia Saudí 
representan actualmente pa
ra Washington países árabes 
moderados, junto a Egipto, 
con los que estrechar una 
alianza para promocionar 
nuevamente el plan de paz 
para Oriente Medio, que 
Reagan propuso en sep
tiembre de 1982. 

En el Senado, la Admi
nistración tampoco tiene el 
camino fácil. Destacados 
miembros del Comité de Re
laciones Exteriores apoyan 
una carta del senador re
publicano Robert Packwo-
od, que se opone a la venta, 
alegando que jordanos y 
saudíes no han firmado aún 
la paz con Israel. 

El Congreso dispone de 
treinta días para pronun
ciarse sobre el plan de venta 
y en el supuesto de que no lo • 
acepte, deberá presentar un 
proyecto de ley que 
específicamente prohiba tal 
operación. — (Efe). 

£ 1 a l c a l d e d e 

B o n n , a c u s a d o 

d e e v a d i r 

i m p u e s t o s 

Bonn.—El alcalde de 
Bonn y diputado cristiano -
demócrata Hans Daniels, de 
49 años, puede ser condena
do por la Justicia a una mul
ta de 3.850 dólares por eva
sión de impuestos relaciona
da con una colecta de fon
dos para su partido. 

El dinero reunido por Da
niels, que no podía ir direc
tamente a las arcas 
cr is t ianodemócratas , fue 
ingresado primero en la 
cuenta de una asociación be
néfica, que servía de tapade
ra y gozaba de exención t r i 
butaria, y de ahí pasó a la 
CDU (Unión Cristiano - De
mócrata). 

Según el semanario «Der 
Spiegel», los dirigentes cris
tianos - demócratas y libera
les, partidos en el Gobierno, 
han dado instrucciones a sus 
Políticos para que paguen 
S1n dilación las multas que 
se les impongan por ese tipo 
de delitos, que han menude
ado durante los últimos 
años. 

E n e l E s t a d o o c c i d e n t a l d e W y o m i n g 

Nueva victoria de Hart 
sobre Móndale 

Cheyenne ( W y o m i n g ) . — E l pr imer duelo en 
el Oeste fue t a m b i é n la cuarta v ic tor ia consecutiva 
del senador Gary H a r t sobre el ex vicepresidente 
Wal te r M ó n d a l e , en el arduo camino hacia la can
didatura d e m ó c r a t a a la Presidencia de Estados 
Un idos . 

Mauro ESPINOSA. 
Hart arrolló con el 61 

por ciento de los electores 
demócratas de Wyoming, 
para adjudicarse ocho de 
los doce delegados en dis
puta y dejar a Móndale 
con el 36 por ciento, que le 
dará cuatro delegados. 

El escrutinio en los 23 
condados dio a Hart un 
total de 2.130 votos frente 
a los 1.267 conseguidos 
por Móndale . Ninguno de 
los otros aspirantes a la 
Presidencia, todavía en l i 
za, superó siquiera a los 
votantes no comprometi
dos, 105. 

A su llegada a Washing
ton, Hart, que hasta su 
victoria en New Hamps-
hire no era considerado r i 
val de peso para Móndale, 
dijo que «siempre he sido 
de la opinión de que los 
Estados del Oeste deberían 
de integrarse a la columna 
demócrata». 

En cierto modo, los re
sultados de Wyoming han 

sido los primeros en las 
cinco disputadas rea
lizadas que se han ajusta
do a las expeciativas: 
Móndale era favorito en 
los p r imeros cua t ro , 
mientras que Hart le aven
tajaba en Wyoming. 

La victoria de Hart se 
atribuye a las cinco visitas 
realizadas el pasado año y 
al hecho de que el único 
entre los aspirantes de
mócratas que anunció ac
tivamente su campaña en 
las estaciones locales de te
levisión. 

La precoz organización 
de su campaña y su pro
yección en todos los rinco
nes del Estado fructifica
ron en los resultados del 
sábado y bastaron para 
contener la amenaza 
representada por el apoyo, 
de los sindicatos a Mónda
le. 

La poca importancia 
que Wyoming tiene con su 
docena de delegados en 
disputa quedó relegada a 
un segundo plano en esta 

S i n a n u n c i a r a ú n l a f e c h a n i l a p r e g u n t a 

Pinochet convocará un 
plebiscito para reformar la 
Constitución 

Santiago de Chile. — Un 
plebiscito para reformar la 
Constitución anunció ayer 
el presidente chileno, gene
ral Augusto Pinochet en el 
discurso conmemorativo del 
tercer aniversario del texto 
aprobado en 1980. 

El presidente no citó 
fecha alguna ni fue muy 
explícito al hablar del conte
nido de la pregunta que se 
hará al pueblo, explicando 
tan sólo que era «para con
sultar su opinión o decisión 
en materias de las más altas 
trascendencias para la vida 
nacional». 

Insistió en que el objetivo 
de este plebiscito era «re
coger directamente la opi
nión de la ciudadanía, acerca 
de aspectos trascendentales 
culi: a ra rc r^"n centro-

oportunidad, habida cuen
ta de la relevancia que el 
Estado adquirió en las úl
timas semanas. 

Los partidarios de Món
dale no ocultaron, antes 
de que los cómputos con
firmasen el* triunfo de 
Han , que su intención era 
la de frenar el impulso ad
quirido en New Hampshi-
re. 

«Me parece que lo he
mos logrado, por cuanto 

no nos ha despedazado 
por completo. Logramos 
nuestro cometido porque, 
si bien el número de dele
gados es escaso, cuatro 
pueden hacer la diferencia 
dentro de unos meses», di
jo uno de ellos. 

La opinión de los se
guidores de Hart fue 
completamente distinta: 
Gary Hart «ha electrizado 
al partido y me parece que 
se largará con la candida
tura el martes», dijo Rod-
ger McDaniel, el jefe des-
tatal de la camaña. 

Hart, que ha eludido 
apoderarse de la viñeta de 
candidato de avanzada 
desde su inesperado triun
fo de New Hampshire, se
guidos de los de Maine y 
Vefmont, hizo caso omiso 
de las insinuaciones de que 
aprovechase el momento 
para hacerlo. 

«Creo que tendremos 
que esperar hasta el martes 
próximo («supermartes», 
cuando las primarias y 
convenciones locales de 
nueve Estados ofrecen 511 
delegados) para que sean 
ustedes los que decidan», 
manifestó Hart en Was
hington a los periodistas. 
(Efe). 

vertidos en las llamadas le
yes políticas». 

A l referirse 'á estas leyes, 
Pinochet señaló que «du
rante este semestre es po
sible proponer a la Junta de 
Gobierno la ley de partidos 
políticos y la del Tribunal 
Calificador de Elecciones, y 
en el curso del año, anali
zarlas en el Congreso Nacio
nal». 

Sostuvo que el Gobierno 
continúa avanzándo en el 
proceso consticucional, pe
ro que «lamentablemente, 
ciertos grupos, a quienes el 
país identifica en vez de su
marse a esta tarea han opta
do por la cómoda posición 
de criticar cuanto se hace y 
magnificar aún hasta las pe- -
quenas deficiencias». (Efe). 

Gary 

S ERIA prematuro vaticinar sobre lo que dan 
de si las ideas de Gary Hart y los re
sultados que se obtendrían si algún día lle

gan a plasmarse sobre la realidad, pero lo que ya 
resulta palpable es que él se encarna el primitivo 
espíritu norteamericano en mayor grado en el resto 
de los aspirantes a la presidencia, que vienen a 
representar la esclerosis de algo que se caracter izó 
en su momento precisamente por la flexibilidad 
que le permitía afrontar situaciones nuevas con 
m é t o d o s nuevos. 

El vertiginoso desarrollo de los medios de 
producción ha colocado a la, en otros tiempos 
emprendedora, burguesía norteamericana ante la 
opción de nadar contra corriente o crear cauces de 
relación política y económica que permitan integrar 
en su provecho los avances tecnológicos de los úl
timos tiempos. Gary Hart representa la última de 
estas dos alternativas y saluda a los ordenadores 
con el mismo gesto alborozado que dedicaron al 
conjunto de caldera, bielas y ruedas que marchaba 
hacia el oeste, y ve en la informática un campo 
donde pueden brotar nuevas fuentes de riqueza, 
cuyo reparto no piensa que deba realizarse de mo
do radicalmente distinto del tradicional. 

Se cristaliza en Hart el viejo espíritu liberal y la 
fe en el progreso al que ún icamente parece dis
puesto a poner freno eñ el punto en que ha alcan
zado la irracionalidad y engendrado artefactos cu
yo empleo comporta gravísimos riesgos para el 
usuario: el armamento a tómico . Pero en lo tocante 
al militarismo tampoco parece tener Hart plantea
mientos revolucionarios y si bien es partidario de 
reducir el arsenal a tómico , también lo es de mejo
rar los artefactos bélicos tradicionales que contri
buyen a la viabilidad de la guerra. 

En suma, se trata de un aspirante que puede 
obtener votos de muchas partes, pues respetando 
los intereses de los fabricantes en general, y de los 
fabricantes de armamentos en particular, también 
puede obtener el visto bueno de quienes no 
pueden ver sin pavor la prepotencia de que hacen 
gala aquellos otros que desde hace tiempo queda
ron desbordados por los acontecimientos. 

Luis GARCIA 

Los protestantes quieren 
que se mantenga 
el nombre 
de « L o n d o n d e r r y » 

D i s t u r b i o s 

e n e l U l s t e r 

D e r r y ( I r l a n d a del 
Norte).— Tres mujeres re
sultaron heridas como con
secuencia del estallido de 
una bomba en la madrugada 
del domingo, en uno de los 
barrios de esta ciudad del 
Noroeste del Ulster. 

El artefacto explosionó 
contra un muro en el mo
mento en que pasaba por 
allí una patrulla de las fuer
zas británicas de seguridad, 
cuyos integrantes escaparon 
ilesos. 

En el mismo hospital en 
donde fueron ingresadas las 
tres mujeres se encuentran 
dos policías y dos civiles. 

Estos dos últimos tienen 
fracturas de cráneo, al resul
tar heridos en los disturbios 
registrados el sábado en esta 
ciudad, tras una manifesta
ción protestante. 

Los partidarios de que 
continúe la unión de la pro
vincia con Gran Bretaña se 
manifestaron en contra de la 
decisión del Ayuntamiento 
local de eliminar la palabra 
«London» (Londres) de su 
nombre. 

Tradicionalmente los pro
testantes han denominado 
Londonderry a la ciudad, 
mientras que los católicos se 
han limitado a utilizar el 
nombre tradicional «derry», 
que tiene su origen en la pa
labra gaélica para designar 
una robleda. 

Asimismo, durante la 
madrugada de ayer, la 
Policía disparó balas de 
plástico contra grupos de jó 
venes que protagonizaron 
disturbios en algunas zonas 
de la ciudad. (Efe). 

Los laboristas 
escoceses 

R e c l a m a n 

u n a i n v e s t i g a c i ó n 

d e l 

c o m p o r t a m i e n t o 

d e l a T h a t c h e r 

d u r a n t e l a g u e r r a 

d e l a s M a l v i n a s 

Perth (Escocia).— La confe
rencia anual del Partido Labo
rista Escocés aprobó ayer una 
resolución reclamando una in
vestigación sobre la conducta 
de la primera ministra británi
ca, MargaretThaí cher, durante 
el conflicto de las Malvinas. 

La moción incluye una peti
ción de encuesta judicial sobre 
el hundimiento, el 2 de mayo 
de 1982 del crucero argentino 
«General Belgrano», que fue 
atacado por el submarino 
nuclear «Conqueror» fuera de 
la zona de exclusión en tomo al 
archipiélago fijada por el Go
bierno de Londres. 

Ix)s laboristas escoceses han 
hecho un llamamiento con la 
Argentina y representantes de 
los malvinenses para llegar a un 
«acuerdo justo». 

Este, según señalan los labo
ristas de Escocia, deberá reco
nocer los derechos democráti
cos de los habitantes de esas 
islas, cuya soberanía reclama la 
Argentina, reconocer losr «de
rechos históricos» de este país 
sobre ellas y sentar unas «bases 
nacionales» para su desarrollo 
económico. (Efe). 
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L a d i a b e t e s 

s e d i a g n o s t i c a a n t e s 
La diabetes meliitus es un trastorno del metabolismo crónico generalizado, que suele 

desarrollarse en individuos con predisposición hereditaria (por haberla padecido familiares 
directos) y que, aunque a veces en estudios precoces no existen síntomas, se manifiesta en su 
forma completa por debilidad, pérdida de peso o dificultad de crecimiento, aumento de azú
car en sangre o hiperglicemia, etc.; otras veces, por excesivo picor generalizado o bien por 
aumento de sed, hambre o emisión abundante de orina. 

La enfermedad se debe a 
la insuficiencia absoluta o 
relativa de insulina produci
da por el páncreas y, en con
secuencia, la intolerancia de 
los hidratos de carbono, sin 
olvidar los trastornos de 
proteínas, grasas, minerales 
y agua a que son destinados 
los anteriores en su metabo
lismo dentro del organismo. 

Salvo las investigaciones 
llevadas a cabo por el doctor 
Colin Johnston y sus cole
gas en el King's Collage 
Hospital de Londres, la 
diabetes se suele diagnosti
car cuando ya existen 
síntomas o signos de la en
fermedad. Dicho doctor in
tenta demostrar la suscepti
bilidad a la diabetes en ni
ños de muy corta edad basa
do en la relación existente 
entre la aparición de la 
diabetes y la presencia de 
Ciertos antígenos ( H L A ) que 
se producen en la superficie 
de las células linfáticas o l in-
focitos. Dos de dichos 
an t ígenos , representados 
por DR3 y DR4, predispo
nen a la diabetes al que los 
alberga en su organismo. 

¿Sospecha 
de la diabetes? 

El comienzo de la diabe
tes puede ser tan lento e 
inadvertido que el diagnósti
co sólo se establezca al des
cubrir incidentalmente azú

car en la orina o aumentos 
de la glucosa en sangre con 
ocasión de un análisis siste
mático. 

Debe hacernos sospechar 
una diabetes en mujeres con 
abortos de repetición y en 
aquellas cuyos hijos al nacer 
pesan más de lo normal. 

Los hijos de padre y 
madres diabéticos potencial-
mente pueden ser diabéti
cos. 

Los picores, especialmen
te en la vulva en mujeres, 
acompañados o no de infec
c ión loca l , suelen ser 
síntoma frecuente de pre
sentación. 

L a c o m b i n a c i ó n de 
aumento de apetito y pérdi
da de peso debe hacer sos
pechar diabetes. 

En algunos pacientes la 
enfermedad se manifiesta de 
forma más agresiva, con 
sed, hambre y emisión 
abundante de orina, sin 
otros síntomas. 

Cuando la enfermedad 
empeora, la emisión de ori
na por la noche puede ser 
una queja importante y, 
sobre todo, la reaparición 
de ennresis nocturna en un 
niño que ya estaba bien dis
ciplinado en este aspecto de
be hacer sospechar la enfer
medad. 

Otras veces, cuando la 
descompensación es más in
tensa puede haber pérdida 

de peso, con debilidad in
tensa y malestar general. . 

No es raro que existan en 
otras ocasiones dificultad 
respiratoria, falta de apeti
to, nauseas y vómitos. 

Medidas a considerar 
por el paciente 

Ante la sospecha de 
diabetes el paso siguiente se
rá el estudio analítico en el 
laboratorio que demuestre 
el aumento de azúcar (glu
cosa) en sangre y la presen
cia en orina. 

La diabetes es una enfer
medad crónica que bien tra
tada se puede llevar perfec
tamente sin tener que sufrir 
trastornos psíquicos a con
secuencia de la misma. Da
da la índole crónica de la en
fermedad, el médico actúa 
sólo como consultor; el ver
dadero control del trata
miento queda en manos del 
paciente. El ha de conocer 
las armas de que se disponen 
para combatir la enferme
dad (insulina, dieta, ejerci
cio y medicamentos hi -
poglucemiantes por vía bu
cal) y la forma de emple
arlas. Todo diabético que 
necesita insulina ha de ser 
capaz de darse él mismo las 
inyecciones adecuadamente. 
Ha de aprender a ir modifi
cando el lugar de inyección 
para reducir al mínimo las 
reacciones locales. Ha de 

comprender perfectamente 
las importantes relaciones 
entre cronología de las co
midas y administración de 
medicamentos, y ha de estar 
preparado a disminuir la 
medicación o süplementar la 
dieta con carbohidratos si 
hace ejercicio, ha de cono
cer la importancia del cuida

do de la piel, especialmente 
de ios pies. H a de conocer 
los signos importantes de 
peligro que anuncian la des-
compensasión de la enferme
dad y la forma de evitar y 
combatir cualquiera de estas 
urgencias. 

Conviene recordar que. 

en todo momento, tiene que 
llevarse algún documento de 
identificación indicando que 
se es diabético, pues favore
ce el tratamiento en caso de 
urgencia. 

Dr. Jesús V I L L A L B A 
DÉ L A TORRE 

(Médico) 

P r é s t a m o s para p e q u e ñ a s 
y m e d i a n a s e m p r e s a s de Cantabr ia 

Para impulsar el desarrollo regional = 
El Consejo de Gobierno ha firmado convenios con los 

Bancos de Santander, Español de Crédito, Bilbao, Hispano 
Americano, Bankinter y Caja de Ahorros de Santander y 

Cantabria, contando con la colaboración de Sogarca, Sgr., con 
objeto de facilitar prés tamos a bajo interés para inversión en 
activos fijos, como circulante y reconversión de pasivos a las 

PYMES de nuestra región. 
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Lío ante el portal asturiano, resuelto apuradamente. Balán, el meta visitante, tuvo mucho trabajo. 
(Foto: M. Bustamante) 

Otra vez el portero oviedista en acción, acosado por Bergs. El islandés, en este partido, estuvo 
desafortunadísimo. — (Foto: M. Bustamante) 

L o s g o l e s d e B e r n a l y Q u i q u e n e u t r a l i z a r o n e l d e S a l a m a n c a ( 2 - 1 ) 

E l R a c í n g l o g r ó u n a v i c t o r i a a n t e e l O v i e d o 

q u e v a l e m á s d e d o s p u n t o s 
E l trabajado t r i un fo sobre el Oviedo ha t r a í d o 

consecuencias m á s importantes de las previsibles. L a 
c o n c a t e n i z a c i ó n de resultados favorables al Racing, 
inc lu ido el p rop io , s i túa a los s a n í á n d e n n o s nueva
mente como l íderes efectivos de la c a t e g o r í a pero, al 
t i empo, distancian en tres puntos al club siguiente que 
ocupa plaza de ascenso. Como la semana pasada, co-

Jesús M. TEJA 
Ganar este choque podía 

ser clave. Se sabía que el 
Oviedo, otro de los aspiran
tes, iba a ser un escollo duro 
y complicado. Lo fue. Los 
dos goles de los dos máxi
mos artilleros del Racing 
—los centrocampistas Ber
nal y Quique— sirvieron pa
ra anular el conseguido 
previamente por Salamanca 
y para situar al equipo cán
tabro en una posición real
mente envidiable. Si el Ra
cing cumplió con su papel, 
quienes no lo hicieron 
fueron el resto de equipos 
que previsiblemente han de 
forzar el ritmo para confir
mar su condición de favori
tos. Porque, con la ligera 
excepción del Hércules que 
no fue más allá del empate 
en Cartagena, todos per
dieron. No es lógico que, al 
tiempo, caigan Las Palmas, 
Granada —en casa—, Huel-
va y Celta, ganado este últi
mo por el Elche. La semana 
pasada y la anterior ocurrió, 
aunque en menor medida, lo 
mismo que ésta. Reciente
mente me decía Maguregui 
que no cabía la expresión de 

que todos juegan para el Ra
cing puesto que el Racing 
también ha jugado para los 
demás al perder seis puntos 
en casa. Cierto. Pero los 
cántabros erraron cuando 
podían hacerlo y el resto es
tá fallando en momentos 
clave. 

Las cosas, pues, se han 
puesto de modo favorabilí
simo para el equipo santan-
derino aunque, evidente
mente, queda mucho por 
andar. Lo que resulta inne
gable es que el camino apa
rece bastante más despejado 
que hace sólo siete días. 

Partido interesante 

Dicho lo anterior, en el 
haber del Racing hay que 
anotar, por supuesto,- que 
cumple con su obligación en 
cuanto que de nada serviría 
que otros resultados fueran 
buenos para sus aspira
ciones si el tema local no ga
na. Supo sacar adelante este 
comprometido encuentro 
ante el Oviedo y superarle 
—como ya ocurriera con el 
Hércules— en el cómputo 
particular si al final hay que 

mo la anterior , todos han jugado para el equipo de 
Maguregui que aumenta su ventaja y se mantiene en 
una p o s i c i ó n privi legiada. L a vic tor ia sobre el equipo 
astur, dif íci l , c o i n c i d i ó , a d e m á s , con la mejor taqui l la 
realizada en toda la temporada. Los ingresos sobrepa
saron los cinco millones de pesetas. 

llegar a dilucidar por este 
sistema el ascenso. 

No cabe calificar el 
Racing-Oviedo como de 
choque brillante, pero sí in
teresante, competido y emo
cionante, lo que no es poco. 
Mucho más acaso no pueda 
pedirse ya a estas alturas. El 
choque tuvo todos los ingre
dientes necesarios para 
mantener al espectador pen
diente de lo que ocurría en el 
terreno de juego, en parte 
porque se jugó con mucha 
rapidez y el peligro rondó 
por ambas puertas, y en par
te también porque el resulta
do nunca estuvo seguro. 

Que los equipos se retira
ran al descanso con el mar
cador inamovido no signifi
có que en esos cuarenta y 
cinco minutos iniciales no 
existieran oportunidades de 
gol. Las hubo y numerosas, 
por uno y otro lado. 
Afortunadamente, parece 
que los jugadores racinguis-
tas han perdido ya el temor 
a ensayar el disparo sobre la 
puerta contraria y esto se 
nota aunque, como siempre, 
tales disparos salgan casi 
siempre de las botas de los 
centrocampistas que son los 

únicos que ensayan el tiro 
lejano, algo que parecía per
dido, que se ha recuperado y 
que da casi siempre excelen
tes resultados. Precisamente 
de esa forma llegaron los 
goles. 

Pero estábamos con el 
primer tiempo. Y á l o s ocho 
minutos ya pudo el Racing 
adelantarse en el marcador, 
al disparar Cidón por tres 
veces al borde del área pe
queña sin que consiguiera 
hacer diana. A la salida del 
saque de esquina propiciada 
por el tercer tiro a puerta, 
un defensro asturiano sacó 
de la misma raya. Después, 
a Bernal se le fue fuera por 
poco un potente disparo le
jano, el árbitro pasó por al
ta una clara mano de Vi l i 
dentro del área y Balán tuvo 
que efectuar un paradón 
impresionante para atajar el 
remate de Piru; por el lado 
ovetense fueron Villacreces 
y Braojos los que tuvieron 
las mejores ocasiones. 

Quiere esto decir que si el 
fútbol desarrollado no era 
precisamente para subyu
gar, el vaivén era constante, 
con dos equipos jugando de 
poder a poder, con las 

mínimas precauciones de
fensivas aconsejables y no 
deteniendo en exceso el bar 
lón en el centro del campo. 
Por otra parte, había de
talles de calidad por uno y 
otro bando y el partido, en 
buena medida, estaba res
pondiendo a las expectativas 
creadas. El Racing no lo es
taba haciendo mal y el 
Oviedo demostraba que no 
iba a resultar nada sencillo 
derrotarle. 

Después, los goles 

La segunda parte se inició 
con un jarro de agua fría. 
Después de que Chiri de
saprovechara una buena 
oportunidad a los dos minu
tos, tras excelente jugada 
entre Chaparro y Quique, a 
los ocho, el Oviedo se ade
lantó en el marcador. Bra
ojos centró perfectamente 
desde el lado izquierdo y Sa
lamanca, sin oposición, ca
beceó dentro del área pe
queña batiendo a Alba. El 
partido se puso cuesta arri
ba. Sin embargo, al contra
rio que en otras oportunida
des, la preocupación no lle
gó a ser excesiva porque el 
Racing estaba t i r ando 
mucho y bien y algún balón 
tenía que entrar. En cual
quier otro partido tal vez un 
tanto en contra, y ante un r i 
val de la entidad del visitan
te, hubiera significado, casi 
con seguridad, la pérdida de 
uno de los puntos. 

Pero el Racing no sólo no 
se vino abajo sino que fue a 
partir de entonces cuando 
verdaderamente imprimió a 
su juego una mayor porfun-
didad y controló con mayor 
eficacia el centro del campo. 
Bernal mostró que estaba en. 
un momento «dulce» de 
forma, mientras Quique fue 
a más, descompensando de 
estra forma la igualdad que 
hasta entonces se había ob
servado en la zona ancha del 
encuentro. 

Otro factor a destacar fue 
la belleza de los goles mar
cados. Si el de Salamanca, 
para el Oviedo, había sido 
de excelente factura, los del 
Racing resultaron aún más 
espectaculares. Empataron 
pronto los locales, cuando 
corría el Minuto 16, en 
potentísimo disparo de Ber
nal, y el dos a uno llegó 
cuando todavía quedaban 
muchos minutos por jugar
se, en el veintitrés, obra de 
Quique, de imparable iz-
quierdazo. 

La emoción se mantuvo 
hasta el final, porque el 
Oviedo buscó el empate y el 
Racing asegurar la victoria, 
teniendo unos y otros opor
tunidades de lograr sus pro
pósitos. Sin embargo, el 
marcador no volvería a mo
verse dejando en el 2-1 un 
resultado acorde con lo 
acontecido en el terreno de 
juego. 

Mostró el Oviedo lo fun
damentadas que son sus es
peranzas de ascenso —hasta 
el punto de que fue uno de 
los mejores cuadros que han 
pasado por el recinto 
santanderino— mientras el 
Racing sigue sin fallar cuan
do no debe. Esto es, ante los 
rivales que le pueden hacer 
sombra. 
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Magureguí compara a su equipo 
con una apisonadora 

Si hay un juicio casi universal, en cuanto al número de protagonistas que le pronun
ciaron que califique el partido de ayer, es el de «difícil». La mayor parte de los racinguistas, 
técnico incluido, vieron de ese gris color la suerte de los dos puntos en litigio, lo que también 
hizo que se sufriese a lo largo de los noventa minutos. Particularmente después de que los v i 
sitantes obtuvieran ventaja en el marcador. Amén de las consideraciones más o menos habi
tuales o tópicas, siempre hay alguna nueva aportación que generalmente suele partir de José 
María Magureguí, hombre con clara riqueza lingüistica en sus juicios, no exenta en oca
siones de cierta dosis de fantasía. Ayer tildó a su conjunto, a «sus chicos», ni más ni menos 
que de «apisonadora». Obviamente se refiere el vocablo —suponemos— a la característica 
arrolladora de semejante máquina, si bien da la sensación de que este Racing no tiene la ca
pacidad de aplanamiento del adversario que su técnico le otorga. 

Juan Carlos 
DE LA FUENTE. 

Nuevamente el resurgi
miento, del cual se mostraba 
francamente contento José 
María Magureguí, salvó al 
Racing del K. O. Después 
que los asturianos lograran 
adelantarse en el marcador 
llegaron dos goles en escaso 
margen de tiempo que 
suponían una importante 
victoria. Pese a ello, casi na
die lo tuvo muy claro cuan
do esta situación de franqui
cia ovetense se producía. El 
«lo he visto muy difícil» era 
compartido por presidente, 

jugadores, técnico y, supo
nemos que también por el 
público. «Pensé que no nos 
levantábamos cuando mar
ca ron» , señala Cagigas. 
«Estaba difícil con el empa
te a cero, y obviamente se 
puso mucho más con el gol 
de ellos, pero se ha visto que 
el Racing es capaz de todo» , 
apuntaba Sañudo. «Sabía
mos que sería difícil, pero 
hemos ganado», comentaba 
Tino. Magureguí lo confir
maba con un «ha sido un 
partido muy difícil», que lo 
dice prácticamente todo. La 
verdad es que no se doblegó 
el Racing, y ése fue, quizá, 
su mejor elemento para re
montar el resultado adver^ 
so. 

Siempre se dice que se pa
sa peor fuera que dentro, y 
una vez más el presidente 
racinguista apuntaba haber 
«sufrido mucho». «Fran
camente es que lo he visto 
muy mal, si bien recuperé 
las esperanzas con el empa
te, que lóg icamente se 
vieron acrecentadas con el 
tanto de la victoria». Ade
más del tema deportivo, 
preocupa el económico a los 
mandatarios, aunque en es
ta oportunidad las cosas se 
ven con optimismo. «Hasta 
ahora —señalaba Cagigas— 
hemos venido arrastrando 
un déficit aproximado de un 
millón por partido, que da 
idea de las bajas taquillas 
qué se han hecho hasta el 
momento. Yo pienso que a 
partir de ahora nos recupe
raremos, pues cada vez res
tan menos jornadas y la 
buena marcha deportiva ha
ce que el público acuda en 
mayor número a los encuen
tros». Esperanzado se en
contraba el «presi», que 
aunque no se llegará alcan
zar el objetivo expuesto, se 
d a r í a po r sa t i s f echo , 
siempre basándolo todo en 
el retorno a la División de 
Oro, porque «un ascenso 
bien vale ese pequeño défi
cit». 

Por las consideraciones 
comentadas de distintos j u 
gadores, queda patente que 

se tenía valorado, y lo 
refrendó con su actuación, 
como un gran equipo al 
Oviedo. Algunos llegaban a 
afirmarlo de manera taxati
va, cual es el caso de Bernal 
o el propio técnico local. Así 
explicaba el gol que suponía 
el empate, y que salió de sus 
botas: «La verdad es que vi 
claramente que había hueco 
y que tenía tiempo para es
perar que el balón cayese y 
poder preparármelo para el 
disparo. Así lo hice y resultó 
como pensaba, ya que, repi
to, que la jugada la vi muy 
clara». 

Si no las tenían todas con
sigo los locales tras el gol as-
tur, por parte del Oviedo 
ocurría lo mismo, pero lógi
camente a la inversa. Uría, 
hombre importante en el es
quema del conjunto, que sa
lió en los últimos minutos de 
partido, pensó que «con el 
cero a uno el encuentro esta
ba ganado, porque el Ra
c ing no h a b í a hecho 
demasiadas ocasiones y no
sotros salíamos bien al 
contraataque». El revés que 
supuso la realidad al final de 
los noventa minutos no pa
saba desapercibido para él, 
ya que en sus propias pa
labras «nos j u g á b a m o s 
mucho en este partido, pues 
no en vano pienso que el Ra
cing estará arriba junto con 
nosotros a final de tempora
da» . En este sentido habrá 
que decir que ya son muchos 
los que piensan en estar en 
los puestos de cabeza cuan
do la Liga finalice, porque 
cada jornada disputada en 
El Sardinero escuchamos lo 
mismo. 

A quien no nos cansamos 
de escuchar es a Magureguí. 
Siempre viene a exponer los 
mismos argumentos, pero 
casi en todas las oportunida
des hace alguna afirmación 
«sorpresa». Habrá que pen
sar que con la intención de 
favorcer a la prensa, para 
que contemos algo diferen
te. Así, ayer se permitió 
comparar a sus hombres con 
una apisonadora. «Esta api
sonadora que es el Racing, 

El libre indirecto en el área visitante se resolvió sin consecuencias. 
— (Foto: M. Bustamante). 
tiene que hacer muchos 
puntos», vino a decir exac
tamente. Como si viera una 
capacidad inconmensurable 
de arrollar por parte de sus 
pupilos. Ciertamente que el 
dar la vuelta a un encuentro 
—lo cual han repetido en 
más de una ocasión— es un 
derroche de fuerza, ¡pero no 
para tanto...! De cualquier 
forma, lo que sí es patente 
es que los ovetenses queda
ron aplanados. 

En cuanto a lo que le 
había parecido el partido en 
sí, dejado por sentadas las 
dificultades que se tuvieron 
presentes, e log iaba 
a m p l i a m e n t e a sus 
muchachos. «Estoy muy 
contento de mi equipo por
que no se ha venido abajo 
con la adversidad, y ha se
guido peleando por la victo
ria. Esto es lo que se debe 
hacer, porque es ilógico que 
un conjunto tire todo por la 
borda cuando encaja un 
tanto. Por otro lado, los 
partidos duran noventa mi
nutos, y aunque reconozco 
que las cosas se ponían mal 
con el marcador adverso, 
hasta que no se agota el últi
mo instante de juego nada 
puede decidirse. Ahí está el 
ejemplo del pasado domin
go en Madrid, ante el Rayo 
Vallecano». Independiente-
mete del resultado de El 
Sardinero, como ha venido 
sucediendo en otras jorna

das, también contaron los 
de otros campos, ya que in-
directamente^beneficiaron al 
cuadro cántabro. La situa
ción parece aclararse y co
mienzan a establecerse las 
diferencias entré" los que 
ocupan las primeras plazas. 
«Nos han beneficiado cier
tos r e su l t ados , pero 
independientemente hay, 
que trabajar poco a poco, 
amarrando los puntos de ca
sa, y obteniendo alguno 
fuera. Hay mucha moral 
entre los componentes de la 
plantilla y eso es importan
te. Tenemos la ventaja de 
que los grandes han de pasar 
por El Sardinero, y ahí va a 
estar la clave». El próximo 
compromiso está en Palen-
cia, y como es tradicional en 
el técnico, ya se está pensan
do en lo que allí puede depa
rar la suerte. «Vamos a traer 
uno o los dos puntos», afir
ma. «El Racing es conside
rado ya por todos, y más lo 
va a ser a partir de ahora» . 

Como nota final, apuntar 
que el árbitro de la contien
da recibió elogios por parte 
de Magureguí . Estos se 
habían producido antes y 
también se repitieron des
pués del partido. «Estos co
legiados quiero yo, tanto 
para casa como para fuera», 
decía concretamente. Vere
mos si los colegiados, y los 
encuentros que restan, son 
tan propicios como todos se 
prometen. 

Ficha t écn ica 

L a n i e j o r 

r e c a u d a c i ó n d e 

l a t e m p o r a d a 

Aproximadamente tres 
cuartos de entrada en El 
Sardinero, con numerosos 
seguidores asturianos en las 
gradas que se dejaron oír. 
Alcanzó el Racing la mejor 
recaudación de la tempora
da —5.100.000 pesetas—, 
contribuyendo a ello en 
buena medida el hecho de 
ser declarado el partido co
mo «Día de Ayuda al 
Club». Terreno de juego en 
buenas condiciones, y lució 
el Sol, aunque el frío fue 
considerable. 

Arbitro 
Dirigió el partido el 

mallorquín Riera Morro, ex 
- primera, que demostró las 
razones por las que descen
dió de categoría. Siguió el 
juego muy de lejos y se 
equivocó muy frecuente
mente, aunque sus errores 
fueron repartidos. Ignoró 
dos máximos castigos, uno 
por manotazo de Vili en el 
área visitante y otro de Cha
parro, en el local. No 
mostró ni una sola tarjeta 
amarilla, aunque hubo 
entradas, por parte de unos 
y de otros, que lo mere
cieron. Mal, en definitiva. 

Alineaciones 
Racing: Alba; Chin, sa

ñudo, Villitá,Tino; Bernal, 
Piru, Quique; Chaparro, 
Bergs y Cidón. 

En el minuto 64, Mario, 
ocupó el lugar de Cidón, f 
en el 83, Juan Carlos re
emplazó a Bergs. 

Oviedo: Balán; Segundo, 
Prados, Del Riego, Vili; 
Cárdeno, Pantoja, Merayo; 
Braojos, Salamanca y 
Villacreces. 

Rivas, en el minuto 80, 
sustituyó a Villacreces, y en 
el 83, Uría a Del Riego. 

Goles 
0- 1: 53 minutos. Error en 

la entrega por parte de la 
defensa racinguista. El ba
lón llega a Braojos, que se 
interna por la izquierda y 
centra muy cerrado sobre el 
área. Salamanca, sin oposi
ción, cabeceó a la red, ba
tiendo a Alba. 

1- 1: 61 minutos. Envío de 
Cidón hacia Bernal que, 
dentro del área, controla el 
balón perfectamente y suel
ta un disparo impresionante 
de derecha, cruzando el ba
lón, que hace inútil la esti
rada de Balán. Fue un 
auténtico cañonazo. 

2- 1: 68 minutos. Cha
parro roba.un balón, se va 
por la izquierda y cede 
atrás, de forma perfecta, 
para que Quique, de iz
quierda, suelte un durísimo 
disparo por bajo que llega a 
las mallas. 

El Racing botó seis sa
ques de. esquina (tres en ca
da tiempo), por cuatro el 
Oviedo (uno y tres). 

Anís Castellana 
t i 4NfS.DE ESPAÑA 

¡ATENCION A CARRUSEL DEPORTIVO (Domingos tarde) en la CADENA SER!. Para tener opción a las llamadas y 
a los magníficos PREMIOS EN METALICO, envíe simplemente una tarjeta postal a RADIO MADRID (Apartado 
222. Madrid), con su nombre, dirección y teléfono, indicando «Para el Concurso Anís Castellana». El domingo 4 
de marzo, resultaron premiados con 25.000 Ptas. cada uno D. Julio Arribas, de MADRID; Srta. Brasilia González 
(Bar Gento), de ABALOCATOIRA (Pontevedra); D. José Ignacio Novoa, de BURLADA (Navarra), y con 5 000 
Ptas. D. Manuel García, de DOS HERMANAS (Sevilla) ¡ENHORABUENA! 

http://4NfS.DE
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FUTBOL REGIONAL • Al perder el At. Albericia en Vargas 

El Barreda se distancia y el Velarde 
toma el tercer puesto 

Después de los resultados registrados en la jornada de 
¿yer del Campeonato Territorial Preferente, el Barreda 
vuelve a gozar de la condición de máximo favorito al titulo 
de campeón y, por lo tanto, al ascenso automático a Tercera 
División. Los barredenses, vencedores en Revilla, llevan 
ahora una ventaja de tres puntos sobre su más directo rival, 
Albericia Provasa, que no pudo puntuar en su desplaza
miento a Vargas, quedando en una situación en que está 
obligado a remontar en una recta final que se presenta poco 
propicia para sus aspiraciones al t í tulo. 

La derrota del Albericia Provasa, asi como la del Ra
males en su propio terreno de juego, fueron los hechos más 
llamativos de la jornada de ayer en la que se marcaron tan 
sólo veinte goles, con la circunstancia curiosa de que marca
ron más tantos los equipos visitantes que los locales. Se 
dieron tres victorias de los equipos que actuaban en su cam
po por cuatro de los que lo hacían a domicilio, en tanto que 
se registraron tablas en los otros tres encuentros. 

El Ramales, que hace muy pocas fechas se convirtió en 
el tercero en doscordia, ha dicho adiós a las aspiraciones que 
pudo haberse forjado en algún momento. Ayer, en su pro
pio campo, caía derrotado ante el Gama, por 2-3, quedando 
rezagado a nada menos que siete puntos del liderato, des
pués de atravesar un sensible bache que se demuestra en el 
hecho de que en las cinco últimas jornadas sólo ha sido ca
paz de conquistar tres puntos. 

Si malo está siendo el rendimiento del Ramales, como 
hemos expuesto en las últimas fechas, no le va a la zaga el 
Albericia Provasa, que en el mismo número de partidos ha 
sumado cuatro puntos, cifra muy exigua para un aspirante 
al ascenso. Todo ello ha permitido que los barredenses vuel
van a afianzarse al frente de la tabla de la que resultará muy 
difícil desplazarse. 

FIRME E L LIDER 

Aunque no atraviese su mejor racha del torneo —siete 
puntos en los últimos cinco encuentros— la marcha del 
Barreda está siendo bastante más firme que la de sus opo
nentes. En la tarde del sábado, en el terreno del colista. Re
villa, los de la «sosa» no tuvieron mayores problemas para 
alzarse con la victoria por 0-2, después de haber terminado 
el primer período sin que se alterase el marcador. En la se
gunda parte, aprovechando un fallo del guardameta local, 
abrieron la cuenta que completarían pocos minutos antes de 
terminar el choque. 

Mientras tanto, en Vargas, caía el Albericia Provasa y 
dejaba tranquilo al Barreda al frente de la tabla. El Ayrón se 
convertía en verdugo de los muchachos de Merino, con tan
teo final de 2-1, en un partido de no mucho juego y disputa
do sobre un terreno bastante duro. A los 20 minutos de 
juego abrió el marcador el equipo local al lanzar directa
mente a puerta Ceballos un golpe franco. La falta que pro
pició la jugada señalada por el colegiado, señor Santos, esti
maban los del «Alberi» que había sido al revés, ya que su j u 
gador, Martínez, resultó incluso lesionado en la mismá. A ' 
los cinco minutos del segundo tiempo, Nani se aprovecha de 
un balón adelantado al que no llega Maestro y burla a Sando 
en su salida, situando al Ayrón con 2-0. Finalmente, a los 20 
minutos, al rechazar la defensa un disparo de Vicente, Chele 
aprovecha para acortar distancias y establecer el 2-1 definiti
vo, que echa por tierra buena parte de las ilusiones de los se
guidores del Albericia Provasa. 

Además de los citados Gama y Barreda, Escudo y Esco-
bedo se impusieron a domicilio. Los de Cabezón, mante
niendo su buena trayectoria de la segunda vuelta, derrota
ron al Comülas por 0-1, lo que les permite entrar en el grupo 
de los equipos con positivos en posición más acorde a lo es
perado al comienzo de la competición, mientras que el Co
millas, con un lastre de cuatro puntos, no deberá descuidar
se... . ^ . 

También el Escobedo se sitúa en lugar destacado tras 
vencer, en la tarde del sábado, a la Cultural, en Guarnizo. 
Al igual que en Comillas, el resultado de este encuentro fue 
de 0-1, marcado por Fernando cuando ya quedaban pocos 
minutos para el final. Buen partido de los visitantes ante un 
Guarnizo inoperante en su ataque. 

Noja-San Justo, Nueva Montaña-Velarde y Suances-
Pontejos, fueron los tres partidos que terminaron en empa-
^ , a uno, en los dos primeros casos, y a cero, en el últ imo. 
En Noja, partido entretenido, en el que los de Muriedas se 
adelantaron en la primera parte, igualando los locales en la 
continuación en uñ precioso gol de volea de Fernando. 
Montaña y Velarde disputaron un partido de más emoción 
que juego, siendo los de La Maruca quienes se adelantaron 
$1 el marcador, a los 15 minutos, por medio de Santa Marta 
|f> igualando a los 35 Loren, para los de los Altos Hornos. 

n â segunda mitad, a los 25 minutos, los locales solicitaron 
^ colegiado, señor Conde, un máximo castigo en el área del 

«arde, siendo expulsado por protestar el entrenador, Ta-
coronte. . • 

Lope de Vega y Minerva, en sus respectivos terrenos, se 
impusieron por la mínima diferencia a Monte y Vimenor. 
En el primer caso, el resultado fue de 2-1, marcando José 
para los de Vega a los 43 minutos, al recibir un pase adelan
tado y driblar al portero, aumentando el mismo jugador la 
cuenta a los 70 minutos en certero cabezazo. A seis minutos 
del final, Falagán marqó para el Monte, en un rechace del 
guardameta. Mientras tanto, en Hinojedo, los aficionados 
locales tuvieron que esperar 85 minutos para ver marcar el 
gol del triunfo a su equipo, siendo Basi el autor del mismo 
cuando ya los de Vioño pensaban que iban a reducir su im
portante cuenta negativa en un punto. 

PRIMERA REGIONAL 

En el Campeonato de Primera, el A t . Peñacastillo tam
bién aumenta su ventaja al frente de la tabla, con tres puntos 

de ventaja sobre el Brazomar, segundo clasificado, y seis 
sobre Cartes y A t . Deva. Ayer, los del «Peña» se impusieron 
en el difícil terreno del Cabuérniga, siendo asimismo digno 
de resaltar las goleadas de Toranzo y España de Cueto. 

Los resultados fueron: 

Toranzo, 6: Siete Villas, 1 
Marina de Cudeyo, 2; Cartes, 1 
España.de Cueto, 5; Selaya, 0 
Portuarios, 1; Miengo, 0 
Reocín, 1; Cudeyo Solares, 2 
Bezana, 3; Toluca, 2 
Torina, 0; A t . Deva, 0 
Cabuérniga, 0; A t . Peñacastillo, 1 
Iguña, 2; Colindres, 2 
Valdáliga, 1; Brazomar, 1 ; 

IBARRA 

NuevoWvo 760 GLE 

M o t o r : 6 Ci l indros - Potencia : 1 5 2 H P . - 2 0 0 K m s . / h . 

¡ A d e l á n t e s e a t o d o s y d e j e la c r i s i s a t r á s ! 
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de Monasterio, 10 

O 3 7 - 4 2 - 5 3 
S A N T A N D E R 
MADRID, SEVILLA, 

MALAGA, GRANADA, 
SANTA CRUZ DE TENERIFE, 

LAS PALMAS DE GRAN 
CANARIA 

IB m 
L o s 14 ac iertos I 
— i i ii—sassaga aag=̂ !̂̂ ĤHBBMP 

1 . — E s p a ñ o l - C á d i z 
2 . —Valencia - Sa lamanca 
3 . — M á l a g a - Barcelona . . . . 
4 . - B e t í s - A t . M a d r i d 

X 
1 
2 
1 

5. - R . M a d r i d - Sevi l la . . . 
6 . —Val ladol id - Osasuna 
7 . — Gijón - Mal lo rca 
8 . — M u r c i a - A t h . Bilbao . 

X 
2 
2 
2 

9 .—Cartagena - H é r c u l e s 
1 0 . - R A C I N G - O v i e d o 
1 1 . — Granada - Cast i l la 

X 
1 
2 

1 2 . —Linares - Hue lva 
1 3 . - E l c h e - C e l t a 
1 4 . - A l g e c i r a s - C a s t e l l ó n 

O R O 

BANCA 
DE 

METALES 
PRECIOSOS 

J & J Se j 

—Oro, plata , joyas, 
papeletas de empeño.. . 

P A G A M O S 1 0 % M A S 

Si lo desea, puede 
recuperar su joya 

C/ Lealtad, 14, 3 ° 
Santander 

: (Absoluta discreción ' 
y seriedad) 

ABIERTO SABADOS 
TARDE 

¡QUE SUERTE! 
P O R Q U E E N C A N T A B R I A T E N E M O S L A S M E J O - j 
R E S V A C A S D E E S P A Ñ A , P O D E M O S E L A B O R A R ] 
E L R I Q U I S I M O Q U E S O D E N A T A 

«LOS C A M P E S I N O S » 
¡El Queso de Cantabria! 

— N u t r e , p e r o n o e n g o m a 1 0 0 G r s . d e q u e s o = 1 l i t r o d e í e c h e 

Cor la garamía de: . 

O U E S E R i A S C A N T A B R A S 
O R U M A D E P I E L A G O S - T e l . 5 7 4 0 0 7 



F U T B m L resultados 

¡ A T E N C I O N ! 
S I B U S C A L O C A L E S 

C O M E R C I A L E S 

D E 4 0 A 1 5 0 M . 2 

Z o n a c o m e r c i a l - T o d o s l o s s e r v i c i o s 
G R A N D E S F A C I L I D A D E S D E P A G O 

Consulte a: 
H E R R E R A Y C A S I A N O , S . A . 

E n o b r a : L a s C a l i f o r n i a s 
C A J O ( L a R e m o n t a ) 

NEUMATICOS 

l l R E L L J 
[ C I N T U R A T O "pj] 

VENTA Y SERVICIO 

A G E N C I A 

N A N S A 
c a s t ¡ l l a / 4 2 - t e l n o s . 2166 58 • 2166 62 - S a n t a n d e r 

P R I M E R A D I V I S I O N 

RESULTADOS 
Español 1 
R. Sociedad 2 
Valencia 1 
Málaga 0 
Betis... ' 1 
R. Madrid ... . 2 
VallAdolid 0 
Gijón.. 0 
Murcia 0 

Cádiz 1 
Zaragoza 1 
Salamanca 0 
Barcelona 1 
A t . Madrid 0 
Sevilla 2 
Osasuna 1 
Mallorca 3 
A t h . Bilbao 1 

CLASIFICACION 

J . G . E . P. F. C . Ptos. 

A t h . Bilbao 27 15 8 
R. Madrid.. . . 27 17 4 
Barcelona 27 14 7 
A t . Madrid 27 14 6 
R. Sociedad 27 11 8 
Betis 27 13 4 
Zaragoza 27 11 7 
Español 27 8 11 
Gijón 27 10 7 
Málaga 27 8 10 
Murcia 27 8 10 
Valencia 27 10 6 
Sevilla 27 9 7 
Osasuna 27 11 3 
Valladolid 27 8 4 
Mallorca 27 3 13 
Salamanca... 27 5 7 
Cádiz 27 3 8 

4 4 4 
6 4 6 
6 47 
7 39 
8 35 

10 37 
9 4 0 
8 35 

10 3 4 
9 35 
9 3 2 

11 36 
11 32 
13 28 
15 3 7 
11 2 4 
15 2 4 
16 26 

2 4 38 
29 38 
2 4 35 
3 4 3 4 
29 3 0 
3 6 3 0 
32 29 
35 27 
37 27 
28 26 
28 26 
37 26 
36 25 
33 25 
56 20 
4 6 19 
4 5 17 
4 2 14 

+ 12 
+ 10 
+ 9 
+ 8 
+ 2 
+ 2 
+ 1 
- 1 
+ 1 
- 2 

- 2 
- 1 
- 1 
- 6 
- 7 
- 1 1 
- 1 4 

E L C A B A L L O 
EME B A T A L L A 

F u r j í o n e t a P E G A S O J - 4 1100 
Concesionario Oficial: 

JOSE VIDAL DE LA PEÑA,S.A. 
Ventas: P0 de Pereda, 35 Teléf. 212150. 

Servicio: Ctra. de Parayas, Km. 3 Teléf. 250450 

S E G U N D A D I V I S I O N 

RESULTADOS 
Tenerife 0 
Cartagena 0 
Coruña 3 
RACING 2 
A t . Madrileño 2 
Barcelona A t . . . . * . . . . 3 
Granada 0 
Linares 2 
Elche 2 
Algecíras 1 

Bilbao A t h 1 
Hércules 0 
R. Valtecano 
Oviedo 
Falencia 
Las Palmas 
Castilla 
Huelva 
Celta 
Castel lón 

CLASIFICACION 

J . G . E . P. F . C . 

Bilbao A t h 27 15 7 
Castilla 27 14 6 
RACING 27 11 10 
Hércules 2 7 11 10 
Celta 2 7 11 7 
Oviedo 2 7 11 7 
Elcie 2 7 10 8 
Gr.nada 2 7 10 8 
La i Palmas 27 9 9 
His lva 2 7 8 11 
Bi caloña A t 2 7 9 8 
A . Madrileño 27 9 8 
C ' r u ñ a 2 7 9 8 
C mel lón 27 10 6 
A geciras 27 7 10 
P lencia 27 8 8 
Cartagena 27 6 11 
L nares .. . . 27 8 7 
l a n é r i f e 2 7 6 10 
F.. Vallecano 2 7 4 9 

4 7 27 
4 7 33 
38 3 2 
27 23 
32 27 
35 3 2 
4 1 28 
2 7 2 6 
3 6 3 6 

8 23 29 
10 3 6 3 4 
10 4 8 4 7 
10 2 4 27 
11 3 6 ^ 2 
10 25 29 
11 27 33 
10 26 35 
12 25 37 
11 28 3 4 
14 23 4 0 

Ptos. 

3 7 + 9 
3 4 + 8 
3 2 + 4 
3 2 + 4 
2 9 + 3 
2 9 + 1 
2 8 + 2 
2 8 + 2 
2 7 + 1 
2 7 + 1 
2 6 
2 6 - 2 
2 6 - 2 
26 
2 4 -
2 4 -
2 3 -
2 3 -
2 2 -

2 
4 
5 
3 
6 

1 7 - 1 1 

T A L l U b R I E S C A G I G A I L 
SOCIEDAD COOPERATIVA LIMITADA 

CONSTRUCCIONES METALICAS - CALDERERIA 
CERRAJERIA - CARPINTERIA METALICA DE 
HIERRO Y ALUMINIO - PERSIANAS METALICAS 

DE SEGURIDAD 

La Albericia, 96-B - Tel. 3 3 1 5 9 0 SANTANDER 

CARPINTERIA DE ALUMI ÍM IO-
Transformados de carpintería de aluminio 

y metalistería en general 

B.c San M a r t í n , 3 1 -B — P E Ñ A C A S T I L L O 

TELEF. 3 3 9 9 3 3 - S A N T A N D E R 

¡ P í d a n o s , hoy mismo, presupuesto 
sin compromiso! 

¡Ahora en COLINO RES! 

A U R E S A 
A u t o m ó v i l e s Revuelta, S . A . 

C o n c e s i o h a r i o e x c l u s i v o : 

P E U G E O T T A L B O T 

- T o d a l a g a m a n u e v a 
• C o c h e s u s a d o s 
• F i n a n c i a c i ó n 

E L P U E R T O ( C O L I N D R E S ) 

S E G U N D A D I V I S I O N U B 

RESULTADOS 
Tarragona 3 
Arosa 2 
Osasuna P 5 
Sabadell 5 
Andorra 3 
Binéfar 2 
Logroñés 3 
Erandio 4 
Alavés 2 
S. Sebas t i án 0 

Baracaldo 1 
Sesteo 1 
Sporting A t 1 
Aviiés In 0 
Lérida 1 
Huesca 1 
Endosa 0 
Compostela 3 
Ferrol 0 
Figueras 1 

CLASIFICACION 
J . G . E . P. F . C . Ptos. 

Logroñés 2 7 15 6 6 
Sesteo 27 14 7 6 
Tarragona 2 7 15 5 7 
Sabadell 27 13 8 6 
Alavés 27 15 4 8 
Figueras 27 14 4 9 
Binéfar 27 13 4 10 
S. Sebas t i án 27 11 7 9 
Andorra 27 10 8 9 
Osasuna P 27 12 4 11 
Sporting A t . . 27 11 5 11 
Lérida 27 9 7 11 
Compostela 27 8 9 10 
Arosa 27 9 7 11 
Endesa 27 8 8 11 
Erandio 27 9 4 14 
Baracaldo. 27 8 6 13 
Avl lés ín 27 8 5 14 
Huesca 27 6 4 17 
Ferrol.. 27 2 8 17 

4 9 2 0 
4 1 2 2 
4 2 25 
51 27 
4 4 2 6 
4 1 38 
36 27 
28 27 
37 2 9 
28 3 0 
3 4 3 0 
32 3 3 
3 0 3 3 
32 4 3 
32 4 0 
33 4 6 
35 53 
3 4 5 0 
.27 4 8 
16 5 4 

3 6 + 10 
3 5 + 7 
3 5 + 7 
3 4 + 6 
3 4 + 8 
3 2 + 6 
3 0 + 4 
2 9 + 3 
2 8 
28 
2 7 - 1 
2 5 - 3 
2 5 - 1 
2 5 - 3 
2 4 -
2 2 -
2 2 -
2 1 -
1 6 - 1 0 
1 2 - 1 4 

Maquinaria Agrícola B E D O Y A . S . A . 
D i s t r i b u i d o r O F i c i a l p a r a S a n t a n d e r y p r o v i n c i a d e : 

M i e l e 
—Salas de ordeño —Circuitos cerrados —instalaciones de ordeño por cubos 
—Bombas esclusas de leche —Ordeñadoras automáticas —Equipos automáti
cos de limpieza —REPUESTOS E N G E N E R A L (para todo tipo de Ordeñado
ras M I E L E ) 

¡ M I E L E y B E D O Y A , unidos para ofrecer siempre la mejor calidad al ganadero! 

Para el Servicio Técnico> diríjase sin compromiso a: 

BEDOYA, S, A. - v a r g a s ( c a n t a b r i a ) - t e l é f . 598157 



FUTB(Ú)L resultados 

9 1 VERSIONES PARA QUE VD. ELIJA 
Y EL SERVICIO 

TECNICO 
MAS COMPLETO 
HERCOS-PARÁYAS 

HERCOS-COLINDRES 
CONCESIONARIO 

TERCERA DIVISION 
RESULTADOS 

Mosconia 5 
CASTRO 2 
LAREDO 2 
BARQUEREÑO 1 
San Martín. 1 
Piloñesa 1 
Siero 4 
Caudal... 2 
GIMNASTICA 0 
Oviedo... 2 

BUELIMA 1 
Turón... . . 0 
Europa. 0 
NAVAL. . . . 1 
CAYON 1 
UNION CLUB 1 
RAYO CANT 2 
SANTOÑA 0 
Lahgreo 0 
Titánico 0 

CLASIFICACION 
J . G . E . P. F . C . Ptos. 

Siero.... . . . 
Caudal 
Langreo.. 
Turón 
Oviedo Af... 
San Martín 
GIMNASTICA.. . . 
LAREDO 
CASTRO 
Mosconia 
Titánico 
Europa 
CAYON 
BARQUEREÑO... 
RAYO CANT 
SANTOÑA 
NAVAL 
Piloñesa 
UNION CLUB 
BUELNA 

27 20 
27 17 
27 14 
27 12 
27 11 
26 11 
27 11 
27 10 
27 9 
27 10 
27 8 
27 10 
27 
27 
27 
27 
26 
27 
27 
27 

4 
7 
7 

10 
11 
10 

8 
10 

9 
6 
8 
4 
6 
9 
6 
8 
9 
3 
6 
7 

3 
3 
6 
5 
5 
5 
8 
7 
9 

11 
12 
13 
12 
11 
13 
12 
11 
16 
17 
17 

64 26 
47 18 
44 22 
32 18 
49 28 
44 29 
34 25 
32 31 
29 31 
37 42 
33 30 
38 47 
34 42 
25 48 
39 47 
23 36 
24 35 
34 46 
24 52 
21 54 

4 4 + 1 8 
4 1 + 1 5 
3 5 + 9 
3 4 + 6 
3 3 + 7 
3 2 + 4 
3 0 + 4 
3 0 + 2 
2 7 - 1 
2 6 -
2 4 -
2 4 -
2 4 -
2 3 -
2 2 -
2 2 -
2 1 -
1 9 -
1 4 - 1 2 
1 3 - 1 5 

tudio 
Cocina 

COCINA Y 

¡ATENCION AFICIONADOS 
A LA PESCA! 

D E P O R T E S 

Tiene t a m b i é n t o d o lo que 
neces i te para la PESCA DE RIO. 
— M o s c a a u t é n t i c a de León . 
— Cuchari l las . . . 

Le atenderá 

CHARO 
Cervan tes , 2 3 - Te lé fono 3 7 - 6 4 - 1 1 

Donde encontrará. . . 

Modelos más modernos 
completos y atractivos en 

M U E B L E S 
D E C O C I N A . . . 
I DIFERENTE 
Compruebe cuál es la 

O T R A F O R M A 
D E T R A B A J A R 

C/ CID, 1 

T O R R E L A V E G A 
Distribuidor exclusivo para 

Torrelavega y comarca de la 
marca 

x e y 
Mobiliario de cocina 

C/. Carrera, 9 
k(Laf tienda del toldo arrsarilIoL 

REGIONAL PREFERENTE 
RESULTADOS 

Barreda % 
Minerva 1 
Comillas 0 
Moja 1 
IM. Montaña 1 
Lope de Vega 2 
Guarnizo O 
Ayrón *. 2 
Ramales 2 
Suances 0 

Revilla j 0 
Vimenor.... 0 
Escudo 
San Justo 
Velarde 
Monte 
Escobado 
A. Provasa 
Gama 3 
Pontejos. 0 

CLASIFICACION 
J . G . E . P. F . C . Ptos. 

Barreda 27 18 4 
Alber.-Prov 27 16 5 
Velarde 27 11 11 
Ramales 27 13 7 
Lope de Vega 27 13 6 
Escudo 27 11 8 
Gama 27 10 9 
Escobado 27 11 6 
Noja 27 9 9 
San Justo 27 8 11 
Monte... 27 9 9 
Minerva. 27 8 10 
Guarnizo... 27 7 12 
Ayrón.. . . 27 11 2 
Comillas 27 9 6 
N. Montaña 27 7 8 
Suances 27 7 8 
Vimenór 27 5 9 
Pontejos 27 5 8 
Ravilla 27 5 5 

58 24 
46 27 
39 24 
41 35 

8 39 33 
8 32 24 
8 36 24 

10 43 37 
9 31 26 
8 31 30 
9 42 42 
9 42 39 
8 35 33 

13 40 41 
12 47 62 
12 25 40 
12 25 41 
13 35 45 
14 39 51 
17 24 49 

40 + 12 
37 + 11 
3 3 + 5 
33 + 
32 + 
30 + 
29 + 
28 + 
2 7 -
2 7 -
27 + 
2 6 -
26 
2 5 -
2 4 -
2 2 -
2 2 -
1 9 -
1 8 -

7 
6 
2 
3 
2 
1 
1 
1 
2 

1 
4 
6 
4 
9 
8 

1 5 - 1 3 

O u t l l S ^ W O 
JARDINEAR Q.ISFRUTANDO 

Lo mejor pora cuidar su jardín 
ES CONFIAR EN U N A G R A N M A R C A 

Yen el consejo amistoso de un experto; 

ESCALLADA 
COMERCIAL 

DE MOTOSIERRAS 
Avda. Pablo Garnica. 19 

Tel. 892098-TORRELAVEGA 

JARDINERIA 
Avda. Párayas, 8 
Teléf. 338706 
Teléf. 341021 
SANTANDER 

DISTRIBUlDCit 

CAMPANA DE PROMOCION 
DE FURGONETAS 

CONTROL DE CALIDAD 
'JAPONES 

N I S S A N NISSAN 
Consulte antes de decidir su compra 

I G N A C I O P A L A C I O S , S . A . 
Tel. 7 5 1 5 9 7 

REINOSA 
Castilla, 16 - Te!. 2 2 2 5 0 0 

SANTANDER 
Tel. 8 8 1 0 2 0 

T O R R E L A V E G A 



26 HOJA D E L L U N E S 
Santander, 12-3-1984 

D E P O R T E S 

Solamente la Gimnástica cedió un punto en casa 

Importantes positivos para Cayón 
y Astillero 

Por fin, el hipotético balance que puede estable
cerse por la comparación de los resultados de nuestros 
equipos de Tercera División consechados en sus pro
pios terrenos y en Asturias, resultó positivo. Pese a 
que la Gimnástica cedió un empate sin goles ante el 
potente Langreo, Cayón y Astillero cosechaban sen
dos positivos en sus desplazamientos a la vecina re
gión. Los partidos de rivalidad siguen bajo el signo 
del empate, este resultado depararon Barquereño y 
Naval. 

Gimnástica, 0; 
Langreo, 0 

Gimnás t i ca : Cacicedo; 
Cobo, Esteban, D a r í o , 
Ceha, Uta, Abando, Carlos, 
Villanueva, Segundo y José. 
Tras el descanso. Várela sa
lió por Chea, y en el minuto 
69, José Carlos por Villa-
nueva. 

Langreo: Manuel Vicen
te; Vallina, Nando, Norie-
ga, Argüelles, Rubén, José 
Luis, Busto, Rafa, Luis y 
Suco. En el segundo tiem
po, Yosu sustituyó a Suco, y 
en el minuto 88, Martínez 
por Busto. 

Desafortunada actuación 
del colegiado cántabro Cal
zada. Se tragó un penalty en 
el área del Langreo. Mostró 
t a r j e tas a m a r i l l a s a 
Villanueva, Uta y Luis. 

Partido bastante disputa
do por ambas partes, si bien 
ante las respectivas porterías 
ni uno ni otro equipo fueron 
capaces de marcar. La Gim
nástica se vio superada en la 
primera parte por el mejor 
juego de los asturianos, que 
supieron mandar en. el 
centro del campo, apoyán
dose bien sus hombres, si 
bien la defensa local no dio 
ningún tipo de concesiones. 
A la Gimnástica le costaba 
mucho montar el contragol
pe, a pesar de ello Segundo 
y Viallanueva gozaron de. las 
más claras oportunidades. 
Tras el descanso se cam
biaron las tornas, la Gim
nástica salió en busca de la 
victoria, dominando a su r i 
val y gozando de- ocasiones 
suficientes para hacer conse
guido ésta, pero sus delante
ros fallaron en el remate. 

Manuel Pelayo. 

Castro, 2; Turón, 0 

Castro: Liendo; Santiago, 
An ton io , Merodio , Del 
Campo, Santamaría, Baran
da (Ezquizia), Glano, Par
do, Fernando y Velar. 

Turón : Mateos; Javier, 
Tuero, Balito, Rueda, Luis-
ma, Mon , Berto, Pedro 
(Marcos), Pacin (Isaac) y Ro
berto, 

Arbitró el colegiado Villa 
Sandoval, auxiliado por los 
jueces de línea Arias y Sis-
niega. Hizo un arbitraje co
rrecto, con algunos errores, 
aunque no influyeron en el 
marcador. Mostró tarjetas 
amarillas al entrenador del 
Turón , a Pardo y a Rober
to. 

El 1 a 0 fue en el minuto 
1. Centro de Santiago desde 
el lado derecho, entra a re
matar Pardo, pero se ade
lanta Balito, que detiene la 
pelota con la mano. El pe
nalty los lanza Velar, que 
consigue ei primer gol para 
el Castró. 

El dos a cero fue a los 45 
segundos de la segunda par
te. Qlanp, dentro del área, 

centra sobre Pardo, que de 
buen remate de cabeza mar
ca. 

Tras conseguir el primer 
gol, el Castro se vio amplia
mente superado por el Tu
rón a lo largo de los 45 mi
nutos de juego. A pesar del 
dominio asturiano, en muy 
contadas ocasiones llegó el 
peligro a la portería, muy 
bien defendida por Liendo. 
. En la segunda mitad los 

jugadores castreflos reaccio
naron y pusieron en apuros 
al portero Mateos, cuyos 
compañeros se mostraban 
cansados después del es
fuerzo de la primera parte. 

Destacaron por el Castro, 
Del Campo, Pardo y Velar. 
En el Turón, Roberto e 
Isaac, que sa l ió en la 
segunda parte. 

J . R. Rueda. 

Laredo, 2; Europa, 0 
Laredo: Nates; Ochoa, 

Díaz; Marqués, Ramón, La
ya I , Emilio, Mora, Laya I I 
(Bada), Javi y David (José). 

Europa: Vicente; Julio, 
Emilio, Angelín, Leandro, 
Víctor, Ramón, Ricardo, 
Celso (Matías), Moreno y 
Blanco (Tamayo). 

Mal arbitraje del colegia
do Sainz Lavid. Mostró tar
jetas amarillas a Julio, del 
Europa, por dos veces, sien
do expulsado del campo, y 
al entrenador local Pachín. 

1- 0, minuto 48. Saqüe de 
esquina lanzado por José, 
rechace en corto del portero 
Vicente, y oportuno cabeza
zo de Díaz mandando la pe
lota al fondo de la red. 

2- 0, minuto 85. Nueva j u 
gada de José en posición de 
extremo izquierda, con 
centro a Javi, quien consi
gue disputar la pelota al me
ta astur. El rebote lo apro
vechó Laya I , que seguía de 
carca la jugada, introdu
ciendo el balón en la 
portería visitante. 

El resultado final de 2-0 
que al término del encuentro 
entre el Laredo y el Europa 
de Nava reflejaba el marca
dor bien puede calificarse de 
corto, a tenor, sobre todo, 
de la flojedad de conjunto 
asturiano. Cierto es también 
que durante los primeros 45 
minutos el dominio al que se 
vieron sometidos los visitan
tes, que apenas llegaron has
ta las inmediaciones del me
ta Nates, fue poco práctico. 
Lentos los locales en sus 
evoluciones sobre el rectán
gulo de juego, y carentes 
de p u n c h . Y a en la 
continuación y tras el acer
tado cambio de José por 
David, que imprimió al 
equipo una mayor profundi
dad, las oportunidades de 
gol se fueron sucediendo 
una tras otra. Se consiguió 
no obstante- una renta sus
tanciosa de dos tantos, que 
quita dudas a la merecida 

victoria del once pejino. 
Además , los abundantes 
errores del árbitro, que se 
tragó en el área asturiana 
dos penaltíes claros y uno 
dudoso, anulando un gol a 
José por fuera de juego po-
sicional. El Laredo, en defi
nitiva, sin realizar un parti
do excesivamente brillante, 
con modestia pero con hol
gura, salvó su compromiso 
liguero frente al Europa de 
Nava, que le afianzan en los 
lugares cómodos de la tabla 
clasificatoria, con opción a 
particpar en la competición 
copera. 

A E M E . 
San Martín, 1; 

Cayón,1 

Tarde fría y terreno regu
lar. Arbitró Miguel Angel, 
que estuvo bien. Mostró tar
jetas amarillas a Cuquis y 
Penagos. 

San Martín: Mejarano; 
Salvador, Rubén, Gástela, 
Gelu, Rosada, Monchín, 
Luciano, Menéndez, Pistu y 
Alfredo. Cambio: Ortiz por 
Monchín. 

Cayón: Bonilla; Roberto, 
Colsa, Javi, Cuquis, Gutié
rrez, Víctor, Carlos, Valle, 
Luis y Penagos. Un solo 
cambio: Raúl I I por Carlos. 

0- 1, minuto 1. Apenas 
puesto el balón en movi
miento, Víctor, en fallo de 
la defensa y el portero, mar
ca. 

1- 1, minuto, 2. Menéndez 
centra sobre Luciano, que 
con mucha habilidad logra 
el empate. 

Partido de gran calidad y 
también entretenido por la 
incertidumbre del resultado. 
La primera parte estuvo 
bastante igualada. En la se
gunda d o m i n ó el San 
Martín, pero jugando por 
alto, lo que facilitó la venta
ja de los defensores del Ca
yón, con hombres de más 
estatura que los locales. El 
equipo del Cayón se defen
dió muy bien. Destacaron 
por el San Martín Alfredo, 
Rubén, Rosada y Menén
dez, y por el Cayón, Rober
to, Gutiérrez, Colsa y Pena
gos. 

Piloñesa, 1; Astillero, 1 

Terreno de juego duro, 
que hacía que el balón bota
se mal. Tarde fría. Arbitró 
el colegiado Alvarez García, 
Es tuvo _ m ^ l , s iendo 

abucheado por el público, 
pues señaló dos penaltíes 
que no lo fueron y dejó sin 
señalar otro que sí lo fue. 
Mostró tarjetas amarillas a 
Corral y Segundo, de la Pi
loñesa, 

A s t i l l e r o : C a s t a ñ e d o ; 
Corral, Pérez, Diego, Nú-
ñez, Javi, Perrero, Manolo, 
Pocholo, Miguel Angel y 
Moheda. Un solo cambio: 
Piru, por Ferrer. 

Piloñesa: Dimas: Nando, 
Segundo, Angel Manuel, 
Corral, Atilano, Luis Adol 
fo, José Carlos, Rubén, Sil-
verio y Manzano. Cambios: 
Paulino por Angel Manuel y 
Balseda por Nando. 

0- 1, minuto 15. Penalty 
que se señala al entrar 
Moheda en el área y salirle 
al paso Corral. Antes de que 
le entren el árbitro ya señala 
penalty. Lo tira Pocholo y 
marca. 

1- 1, minuto 17. Manzano 
entra en el área y el árbitro 
señala penalty. Lo tira A t i 
lano y marca. 

Partido malo de solemni
dad. Se lanzaron balones sin 
ton ni son de uno a otro 
campo. Hubo muchos ner
vios en el equipo local por la 
imperiosa necesidad de 
triunfo. El Astillero se l i 
mitó a devolver balones en 
su área y poco más. Tuvo, 
sin embargo, el eqvuipo cán
tabro dos claras oportunida
des de Javi, solo ante D i -
mas, que no aprovechó. El 
equipo minero estuvo bien 
en ataque y también supo 
defender. Por contra, la Pi
loñesa aunque dominó, lo 
hizo de forma absurda y sin 
ocasiones de gol, no sabien
do romper la defensiva cán
tabra. En suma, resultado 
justo. 

Barquereño, 1; Naval, 1 

B a r q u e r e ñ o : Cadelo ; 
Fran, Javi, Sánchez, Este
ban, Ruisánchez , M o n , 
Díaz , S a ñ u d o , Pedrito, 
Carlos y Bertín. 

Naval: Ignacio; T o ñ o , 
Cabeza, Javi, Susi, Francis
co, Santi, Berto (Collantes), 
Constan, Debrán y Juanito, 
En el minuto 75, Meldi por 
Juanito. 

Arbitró el colegiado señor 
Ortiz. Estuvo bien hasta la 
expulsión de Javi Sánchez, 
después se equivocó perjudi
cando a los locales. Hubo 
un claro empujón sobre 

Unión Club 

Carlos, que no señaló . 
Mostró tarjeta amarilla a 

. Javi Sánchez, y después la 
roja al mismo jugador. A 
Cabezas, dos amarillas, por 
lo que vio la roja. 

0- 1, minuto 41. Saque de 
falta que remata Susi de ca
beza. 

1- 1, minuto 71. Saca Sa
ñudo una falta, marcando 
directamente. '* 

Buena entrada y partido 
jugado con mucho entusias
mo por ambos contendien
tes. De salida, dominio lo
cal, teniendo la ocasión más 
clara del partido en el minu
to 17, en el que Bertín, solo 
ante I g n a c i o , r e m a t ó 
rechazando éste con el 
pie. En el 33 es de nuevo 
Bertín quien remató bien, 
parando Ignacio. En el se
gundo tiempo el Barquereño 
dominó totalmente la si
tuación, estando a punto de 
marcar Díaz en los minutos 
1 y 9X, pero sus remates sa
lieron rozando el larguero. 
Después del empate tu
vieron ocasión los locales en 
dos barullos que se forma
ron ante la portería de Igna
cio, sin acertar a enviar el 
balón a la red. En el minuto 
88 fue Carlos el que remató 
saliendo el balón fuera por 
poco. 

El Santoña estuvo a pun
to de dar la sorpresa en 
Caudal. Tuvo varias opor
tunidades, sobre todo en el 
primer tiempo, en el que dos 
las anuló el meta local. Se 
mostró incisivo durante to
do el partido, pero sus de
lanteros anduvieron romos 
en el disparo a meta. El 
Caudal resolvió el partido 
en el primer tiempo, domi
nando la situación con auto
ridad, pero sin realizar un 
buen juego. 

En la segunda parte los 
locales se acomodaron y el 
Santoña movió bien el balón 
en el medio campo, pero co
mo dijimos antes, sin rema
tar, Victoria justa por parte 
tlel equipo local ante el San-
toña, 

Caudal, 2; Santoña, 0 

Arbitró el colegiado Cris
tóbal Alvarez. Aceptable 
actuación la suya. Mostró 
tarjeta amarilla a Santi, de 
Santoña, 

A l coincidir el color de las 
camisetes de ambos 

equipos, y no tener el Santo-
ña conjunto de repuesto, el 
Caudal hubo de cederle un 
equipo de color rojo. 

Caudal: Juan Carlos; Na^ 
ves. Moro, Marcial, Chema,, 
Berto, Zalo, Arias, Cué, 
Nacho y Guerra. Sustitucio
nes: Miguel por Marcial y 
Pulgar por Cué. 

Santoña: Luis; Cordero, 
Santi, Ignacio, Mon , Her
nández, Calvo, Lavares, 
Colsa„ Bielva y Nelo. Cam
bios. Chemari por Tavares y 
Nani por Colsa. 

1- 0, minuto 19. Zalo rea
liza una buena jugada cerca 
del área con pase a Cué, éste 
cede a Nacho, para que dis
pare al ángulo y marque. 

2- 0, minuto 32. Arias rea
liza una jugada similiar a la 
del gol anterior, pasando a 
Guerra, que bate al meta 
cántabro. 

Mosconia, 5; Buelna, 1 

Tarde fría. Terreno de 
juego en buenas condicio
nes. Arbitró Voladura Boni
to. Estuvo bien. Mostró tar
jetas amarillas a Goyo, Vi 
cente, Mundi , Cisneros y 
Nandi, del Buelna. A Pes
quera , del M o s c o n i a . 
Mostró tarjeta roja a Pela
yo, del Buelna, por incre
parle airadamente la conce
sión de un penalty. 

Mosconia: Sánchez; Ra
món, Gabi, Tivo, Roberto, 
Javier, Zurdo, Pesquera, 
Rafa, Luis Alberto y Pablo. 
Cambios: Pablo y Cañedo 
por Luis Alberto y Roberto. 

Buelna: Javi; Díaz, Pela
yo, Cisneros, Mundi , Vicen
te, Nandi , Goyo, José 
Andrés, Morí y Quevedo. 
Cambios: Delgado y Pótele, 
por Quevedo y M o r i . 

0- 1, minuto 45. Fallo de 
Tivo en el despeje, y José 
Andrés, atento, marca, 

1- 1, minuto 50, Balón col
gado por Ramón, rechaza 
Javi, y Zurdo remata a la 
red, 

2- 1, minuto 70, Colada de 
Pablo, que es zancadilleado 
en el área por Pelayo. Pe
nalty que lanza Pesquera y 
marca. 

3- 1, minuto 80. Falta al 
borde del área del Buelna, 
que ejecuta Rafa sobre Zur
do, que de gran disparo 
marca. 

4- 1, minuto 86. Córner 
que lanza Rafa y Tivo em
palma a la red. 

5- 1, minuto 89. Colada de 
Joaquín, que dribla a cuatro 
contrarios, cede a Zurdo y 
éste envía a las mallas. 

Mal partido, con pobre 
juego por parte de los dos 
equipos, e incluso aunque el 
marcador señale lo contra
rio, se remató poco a gol y 
sin ocasiones claras. 

El Buelna se mostró como 
equipo flojo y no supo man
tener la ventaja de adelan
tarse en el marcador. En la 
segunda mitad, el Mosconia 
mejoró con los cambios 
efectuados por su entrena
dor, llegando la amplia vic
toria. El juego, sin embar
go, siguió bastante pobre. 
Destacaron por el equipo lo
cal, Rafa, y el acierto ante el 
marco de Zurdo. Por parte 
del Buelna, Pelayo, hasta 
que fue expulsado. 

S E P R E C I S A 
SEÑORA F I J A 

De alguna edad 
interesadas 

llamar al 
Teléfono 22-48-60 
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BALONMANO • Los demás resultados ponen las cosas favorables para la 
permanencia 

Importante victoria de Teka 
sobre Canteras 

En la Islas Afortunadas, el G . D. Teka dio un gran 
paso hacía el logro de la permanencia, ya que consiguió 
dos puntos importantes, rompiendo el maleficio que pe
saba sobre el equipo cántabro de no puntuar en Caria-
rías. Lo logró precisamente en época de carnavales, 
quizá por ello pescó demasiado eufóricos a los canarios, 
y de ahí que les endosó al final un 23-28. 

El partido, salvo en la 
jugada inicial, siempre es
tuvo dominado por Teka, 
que gozó de rentas favo
rables en el marcador, que 
le permitían ver el futuro 
con ciertas garantías. A l 
descanso se llegó con 5-11, 
buena primera parte de 
Teka, sobre todo en de
fensa, donde aguantó todo 
lo que le echaron, ya que 
los canarios en la primera 
mitad quisieron coger la 
justicia por su mano, y ese 
factor fue importante, ya 
que Teka no hizo la guerra 
de los golpes y sí la del 
juego, de ahí esa renta. 

En la continuación si
guió el mando de los cán
tabros, que poco a poco se 
van adueñando de la si
tuación, llegando a tener 
ocho goles a su favor. Re
accionó el Canteras, y 
acortó distancias, pero no 
como para poder poner en 
peligro la victoria de Teka, 
que al final se culminaba 
con 23-28. 

Victoria que hay que va
lorar de forma importan
te, si se tiene en cuenta los 
resultados que han tenido 
los equipos que van en 
lucha con los cántabros, 
Michelín y Cajamadrid. 
Sin duda, las dos derrotas 
de éstos ponen el camino 
hacia la permanencia algo 
más posible que lo estaba 
antes de jugarse esta jor
nada, si bien resta aún 
mucha Liga, y el rival del 
próximo sábado es el 
Michelín, Sin duda, un 
partido vital para las. aspi

raciones de los dos 
equipos. 

Por Canteras formaron: 
Agustín y Javier, en la 
puerta; Miguel Angel, 14; 
Lavandera, 1; Bola, Place
res, 2; Yoni, 1; Diego, 1; 
Antonio Ruiz, 3; Toni, 2; 
Manolo y Martín Marre-
ro. 

Por Teka: Roberto y Je
sús, en la puerta: Ma-
zorra, 6; Morante, 5; 
Francés, Zigic, I j Señad, 
7; Merino, De Santiago, 
Estrella, 2; Eslava, 5, y 
Postigo, 1. 

P R I M E R A DIVISION 

L a Salle Legazpia, 21: 
Thomson Gardel, 34 

Triunfo sin paliativos 
del equipo cántabro en e¿-
ta salida que se presentaba 
difícil, no por el potencial 
del adversario, sino por el 
ambiente en contra de los 
cántabros. Sin duda, el 
mejor juego de los Cluba-
sa se tradujo rápidamente 
en una importante renta a 
su favor, y en la primera 
parte se fueron a los ves
tuarios con 9-15, En la se
gunda mitad siguió jugan
do con mucha comodidad 
el equipo del Thomson 
Gardel, y así al final logra
ba una victoria sin paliati
vos por 21-34, 

Por Thomson Gardel se 
alinearon: Adna y De
metrio, en la puerta; Casa-
nueva, 7; Pachi, Escude
ro, Otí, 5; Ferreiros, 1; 
Nemesio, 2; San Martín, 
1; Garay,.8, y Manolo, 3. 

SEGUNDA DIVISION 
Arm. L a Buena Fe, 38; 

Ensidesa, 14 
No deja lugar a dudas 

de la diferencia entre el co
lista y el lider el resultado 
logrado por los corra-
liegos. 

La primera parte ya les 
era favorable por 17-7, pa
ra al final ser un apa
bullante 38-14. 

Por Armería la Buena 
Fe se alinearon: Várela y 
Ruiz, en la puerta; Rasilla 
4; Esquivías, 3; Nano, 3 
Juanjo, 6; Alonso, 2 
Herrera, 6; Chupi, 6; Ruiz 
Perales, 4; Barrio, 4, y 
Barquín, 

Clubasa Babel, 31; 
Castrillón, 17 

Victoria clara a favor 
del Clubasa, que no pasó 
apuros en ningún momen
to del partido, ante un r i 
val que no demostró nin
gún fundamento de balon
mano. Muy fácil para un 
equipo con aspiraciones 
como el cántabro, que 
vencía en la primera parte 
por 15-10, para al final va
pulear a Castrillón, 31-17. 

Por Clubasa formaron: 
Bedia y José Manuel, por
teros; Diez, 4; Pereda, 9; 
Alberto, 3; Escudero, 3; J, 
Carlos, Ferreiro, 3; Retor
ta, 2; Barquín, 6; Salinas, 
1, y Gómez, 

Sporting Gijón, 22; 
Teka Salesianos, 18 

Mal partido de los cán
tabros, que fueron derro-" 
tados por el conjunto astu
riano, dando un paso atrás 
de cara a sus aspiraciones 
de lograr la segunda plaza. 
La primera parte era tam
bién para el Gijón, por 10-
9, y en la continuación 
más superioridad astu

riana ante el mal juego del 
equipo cántabro, que fue 
derrotado por ^2-18. 

Por Teka Salesianos 
formaron: Valent ín y 
Abia, en la puerta; José 
Luis, Magaldi, López, 3; 
Francis, 1; Parrado, Bena-
vente, 2; Sanz, José A n 
gel, 2; Blanco, 6, y Ortiz 
3, 

Avilesiná, 26; 
Bansander, 17 

Derrota del equipo ban-
cario ante el Avilesiná, 
que en todo momento fue 
superior al equipo cán
tabro. Ventaja de 16-7 en 
la primera mitad, que al f i 
nal sería de 26-17 para los 
asturianos, en partido de 
mucha comodidad para 
ellos. 

Por Bansander forma
ron: Roberto y Moratón, 
1, en la puerta; Corada, 2; 
Guti, Alvaro, 3; Blas, 1; 
Lavín, 1; Montes, 1; Ca
nales, 5; Cañeda, 3, y 
Pedro, 

Erandio, 15; 
Bansander, 8 

Triunfo del líder Eran
dio ante el desangelado 
equipo del Bansander, que 
no pudo en ningún mo
mento con el juego de sus 
rivales, que en la primera 
parte vencían por 7-2. Me
joró algo en la segunda 
parte, pero no lo suficiente 
como para dar la vuelta al 
marcador, que al final fue 
de 15-8 favorable al 
equipo del Erandio, 

Por Bansander se aline
aron: Marta y CoUchi, en 
la puerta; Carmen, 2; 
Merche, 3; Mar, 1; Isabel, 
Mercedes AHica, Ana, Be-
goña, María Jesús, 1; Pi
lar, 1, y Milagros. 

Sinovas y Rodríguez, 
del Cantabria, al Mundial 
de Cross de Nueva York 

Valentín Rodríguez y Asunción Sinovas, ambos del C. A , 
Cantabria, forman parte de la lista de atletas que el selec-
cionador nacional, Gerardo Cisneros, ha confeccionado pa
ra el Mundial de Cross, a celebrar en Nueva York el próxi
mo día 24. 

El puesto obtenido por Rodríguez en el Nacional de cam
po a través, séptimo, a poco mas de un minuto del vencedor, 
Antonio Prieto, confirma las espectativas depositadas en es
te atleta desde que, siendo júnior , conquistara, junto con 
sus compañeros de equipo, ei título mundial para España, 
hace ahora cuatro años. 

Se da la circunstancia, además, que ef viaje a Madrid fue 
realizado por Rodríguez en el camión de un vecino de Reino-
sa, al ser sorprendido por al huelga de Renfe, A l parecer, 
la Federación Cántabra no había previsto tal contingencia y, 
con ios billetes en la mano, hubo de alquilar un autobús pa
ra el resto de los atletas. 

No obstante. Rodríguez realizó una excelente carrera, 
marchando hacia adelante y recuperando varios puestos gra
cias a su esfuerzo y a la retirada de Adsuara y De la Parte, 

Gracias a este séptimo puesto y a las clasificaciones obte
nidas por Villameriel (36), Wences (37), Lavín (50), Herrero 
(58), Calvo (95) y Valdés (107), Cantabria se adjudicó el 
quinto lugar por Federaciones, detrás de Madrid, Barcelo
na, Toledo y Guipúzcoa, 

Es, con seguridad, la mejor clasificación sénior obtenida 
por los crossistas cántabros en mucho tiempo, 

Lidia Calvo, favorita en la carrera júnior , se retiró por 
Problemas digestivos. Esto impidió puntuar al equipo for
j a d o , además, por Araújo (26), Cardeñosa (30) y Ana Saiz 
(31), 

También se produjo la retirada del júnior Antonio 
Rodríguez Ramos, entrando Carlos Abad, de la misma 
categoría, en trigésimo novena posición, 

Gerardo P R I E T O 

TENIS. — En los internacionales de Bélgica 

McEnroe, más que ganar, 
ejecutó a Lendl 

Bruselas,—El norteameri
cano John McEnroe se ad
judicó ayer los internaciona
les de Bélgica frente al checo 
Iván Lendl, al que venció 
por 6-1 y 6-3. 

El encuentro se pareció 
más a una ejecución y duró 
apenas una hora, con un 
primer set de 20 minutos, en 
el que McEnroe no dio 
o p o r t u n i d a d alguna a 
Lendl. 

McEnroe ganó 50.000 dó
lares (7.500,000 pesetas) y 
un buen montón de puntos 
para la clasificación interna
cional de tenistas profe
sionales (ATP), mientras 
que Lendl ganó 25.000 dóla
res (3,700,000 pesetas), 

McEnroe dominó el en

cuentro desde el principio, 
imponiendo su arma, la vo
lea, con gran eficacia y ro
bando el saque al contrario 
en cuatro ocasiones, dos por 
cada set. 

Cuando McEnroe subía a 
la red, Lendl parecía desar
mado y no sabía cómo reac
cionar, por lo que rápida
mente se impuso McEnroe 
con una gran ventaja, ga
nando tres juegos seguidos 
en el primer set y rompiendo 
el servicio de Lendl nada 
más empezar el segundo. 

El checo estuvo poco ins
pirado, además, con cuatro 
dobles faltas, aunque una de 
ellas . fue un error del ár-
bitro, muy protestado por el 
público y el propio Lendl, 

v i a j e / 

altomíra 
SALIDAS DESDE SANTANDER-TORRELAVEGA 

BENIDORM 
Donde el «SOL» descansa en invierno 

15 DIAS - Desde 16 .900 Ptas. 
Autopullman - Hotel - Pensión completa 

Salidas: FEBRERO - MARZO - ABRIL 

S I G U I E N D O A L R A C I N G . . . A 
18 - ill: PALENCíA, Racing-Palancia. 

31/1 -IV: MADRID, Racíng-Castilla, 

S E M A N A SANTA 
Abril 

14/23 
19/22 
14/22 
19/22 
14/22 

Ptas. 

ITALIA 
ANDORRA 
BENIDORM 

GALICIA 
MADRID 

P L A Z A S L I M I T A D A S 

55.944 
10.620 
16.600 
13.275 
12.555 

SUIZA - A U S T R I A -
HUNGRIA - YUGOSLAVIA 

Septbre. Ptas. 

13/29 Media pensión 81 .400 

SUIZA y ALEMANIA 
Agosto Ptas. 

Media pensión 4/18 75 .500 

¡¡SKI EN 3 V A L L E S (Francia)!! 
COURCHEVEL - MERIBEL - LES MENUIRES 

Del 13/22 abril. PLAZA: 18.500 Ptas. 
Transporte-estancia-asesores monitores-

traslados pistas-pólizas seguro. 

POLONIA - RUSIA 
Del 12/27 mayo. PLAZA: 146 .000 Ptas. 

Varsovia - Minsk - Leningrado - Moscú 
Autopullman-Avión-Hoteles 1 - Visitas 

Polonia - 1/2 pensión - Rusia pensión completa. 

AVION-HOTEL—SALIDAS DE MADRID 

C A N A R I A S 
Una 

Semana 
Dos 

Semanas 

LAS PALMAS, desde 2 3 . 7 0 0 28 .400 
TENERIFE, desde 2 4 . 1 0 0 29 .300 

L O N D R E S (Sa l ida B i l b a o ) 
3 noches 7 noches 1 tí noches 

Desde 2 5 . 0 0 0 2 9 . 6 0 0 33 .300 
AVION - HOTEL - TRASLADO 

OFERTA ESPECIAL AVION LORD SERVICE 
Plaza avión Bilbao-Londres-Bilbao: 17 .950 Ptas. 

SANTANDER: Obispo J . Plaza, 1. Tel .229099 
SANTANDER: San Fernando, 72. Tel. 3 7 6 7 6 6 
TORRELAVEGA: Menén. Pelayo, 6. Tel. 8 9 3 6 9 9 
LAREDO: Avda. Menéndez Pelayo. Te!. 605297 
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BOLOS. — La peña Textil Santanderina 
terminó con superávit 

Los triunfos deportivos 
empeñaron a La Carmencíta 

Ayer, en la asamblea anual reglamentaría de la peña 
bolística L a Carmencíta, se logró el lleno del salón de actos 
del Colegio Nacional Ramón Pelayo. Una cita importante 
en la que la problemática socio-deportiva de la peña L a Car
mencíta fue en todo momento de signo positivo, logrando la 
directiva todo el refrendo de los socios, ya que fueron apro
badas todas las propuestas, las actas, las memorias, las 
cuentas y los presupuestos. 

Diremos como nota des
tacada que la pasada tempo
rada, después de la sensa
cional campaña deportiva, 
las «cuen ta s» arrojaron 
unos gastos de 7.244.488 pe
setas y los ingresos se queda
ban en 6.870.150 pesetas, lo 
que hace un déficit de 
358.712 pesetas, que des
pués de la temporada, en la 
que los acontecimientos for
zaron a realizar algunos gas
tos extras, puede estimarse 
como normal y así lo esti
maron los socios, que 
aplaudieron la gestión. 

El presupuesto para la 
próxima temporada prevé la 
amortización del déficit y se 
estima en 6.584.000 pesetas, 
cifra importante, pese a no 
estar presupuestado ningún 
campeonato oficial. 

En el informe del presi
dente se hizo una detallada 
exposición del caminar de
portivo mostrando el señor 
Sánchez Mier su satisfac
ción por el comportamiento 
del casi un centenar de de
portistas encuadrados en sus 
diferentes equipos, que lu
cieron las «casacas rojas» 
con dignidad siempre. 

D e s p u é s l legaron los 
triunfos, que sólo sería la 
guinda que adornase la tarta 
del éxito de la temporada, la 
mejor de la historia de La 
Carmencita. En lo que a 
proyectos se refiere, seguirá 
la misma tónica, aumentán
dose quizás en su programa
ción un concurso memorial 
«Tuto Finín». Hizo la presi
dencia especial mención a la 
colaboración de los señores 
San Román, M . Martínez 
Pelayo y Gómez Núñez. 

Se dieron a conocer los 
nombres de los jugadores 
que defenderán los equipos, 
manteniéndose la misma 
plantilla de primera con la 
reincorporación del cam-
purriano Chuchi, después 
de su regreso del servicio mi
litar. 

El presidente, que estuvo 
acompañado por su junta 
directiva y por los federati
vos señores Abascal, presi
dente de la Federación C á m 
tabria, y Ojembarrena, ma
nifestó su satisfacción y la 
de sus compañeros por el 
galardón obtenido en la fies
ta anual de la Unión de Pe
riodistas Deportivos, donde 
fue reconocido nuestro 
juego, y que el premio 
desearía compartir con to
dos cuantos trabajan por es

ta región y en toda España 
por nuestro juego vernácu
lo. 

M a n i f e s t ó el s e ñ o r 
Sánchez Mier que podía ne
gar que las relaciones con al
gunos clubes o con la Fede
ración habían pasado por 
momentos difíciles, pero 
que no eran lo suficiente
mente importantes como 
para deteriorar ningún am
biente. En todo caso, eran 
fruto de opiniones encontra
das, de puntos de vista dis
tintos, pero que esta va
riedad de criterios nunca 
fueron, son y serán contra 
entidades o personas. 

Cerró lav asamblea el pre
sidente de la Federación, se
ñor Abascal, que reafirmó 
en breves palabras la opi
nión de esta disparidad de 
opinión, que en cierta medi
da van configurando poco a 
poco nues t ro m u n d o 
bolístico, reforzándose los 
estamentos básicos y mostró 
su satisfacción por la labor 
que se realiza en categorías 
menores. 

* En Cabezón de la Sal 
En Cabezón de la Sal se 

reunieron én la tarde del sá
bado en asamblea anual 
conjunta las peñas Textil 
Santanderina y Sábanas Bo
real, que discurrió dentro de 
un clima de comprensión-, 
de sencillez y de naturali
dad, de siempre, registrán
dose una buena gestión de 
las directivas, que presiden 
Riaño y Mantilla. 

La colaboración econó-
' mica de Textil Santanderi

na, S. A . , ha sido funda
mental, ya que el Campe
onato Regional de Parejas 
de primera dejó un déficit 
importante y fue sufragado 
por la empresa, dejando 
cierta holgura a Riaño y a 
sus c o m p a ñ e r o s para 
completar una campaña dig
na en lo deportivo y positiva 
económicamente , ya que 
terminaron con un superávit 
de 247.732 pesetas, teniendo 
previsto un presupuesto pa
ra el año 1984 de 1.600.000 
pesetas. 

La línea a seguir en la 
campaña que. ahora comien
za es igual a las anteriores y 
mantienen la misma forma
ción, con Eduardo, Paqui, 
Faelo, Sidorín y Li l lo , y el 
Sábanas Boreal cuenta con 
Sordo, Mosquera, Bustillo, 
G. Hevia y José María de la 
Torre. 

M A R C E L I N O 

Exc lus ivas 

MARTINEZ REDA 
Instalaciones comerciales 

ESTANTERIAS Y MUEBLES 
ESPECIALES PARA TODO TIPO 

DE COMERCIO 
NUEVA DIRECCION: 
8° Coceño, 21 
(Frente Torre Prieto) 
SAN ROMAN DE LA L LANILLA 

Teléfono 3 3 - 3 0 - 2 9 

{Santander) 

Sorprendentes resultados de los implicados en la cabeza 

El Athletic, líder de nuevo 
Sorprendentes resultados en la vigesimoséptima jor

nada de la Liga de Primera División e importantes cam
bios en la tabla clasificatoria. E l Athletic de Bilbao, con 
su victoria en L a Condomina, pasa a ocupar nuevamente 
el liderato merced al empate en casa del Real Madrid ante 
el Sevilla. E l Barcelona, que venció al Málaga en L a Ro
saleda, vuelve a tener aspiraciones y ya está a sólo tres 
puntos del lider, uno más que el Atlético de Madrid, que 
perdió en él terreno del Betis. 

Valencia, 1: 
Salamanca, 0 

Valenc ia ; Sempere, 
Serrat, Arias, Botubot, 
Revert, Ribes, Castella
nos, Subirats (Fernando, 
85 m.) , Saura, Roberto y 
García Pitarch (Urruti , 70 
m.) . 

Salamanca: Lozano, 
Serafín, Pérez Aguerrí, 
Lüís García, Benedé, Enri
que, Tapia (Pepe, 58 m.), 
Orejuela, Angel, Abajo 
(Cabrero, 81 m.) y Arríen. 

Arbitró: Mayoral Cede-
nillas, castellano. Mostró 
tarjetas a Luís García, Pé
rez Aguerrí y Castellanos. 

0- 1. M . 21: Pítach. 
Valencia y Salamanca 

disputaron su partido a un 
nivel acorde con la posi
ción que ambos equipos 
ocupan en la tabla clasífi-

'catoría , y el resultado fue 
favorable a los locales por
que, en definitiva, fueron 
los que más dominio ejer
cieron y los que más 
arriesgaron a lo largo del 
partido. 

Español, 1; 
Cádiz, 1 

E s p a ñ o l : N ' K o n o , 
Gallart, Maldonado, • M i 
guel Angel, Arabí , Zuñi-
ga. Orejuela I I , Laurídsen 
(Lacalle, 57 m.), Soler 
(Maurí, 57 m.), Giménez y 
Orejuela L 

Cádiz: Cedrón, Chano, 
Vojinovic, Rodilla, Casa-
jus t , Vilches, Benito, 
D í e g u í t o , M e j í a s I I , 
Mejías I y Francis. 

Arbitró Guruceta Mu
ro, guípuzcoano. Mostró 
tarjetas amarillas a Maído-
nado, Casajüst y N 'Ko-
mo. 

1- 0. M . 6: Zúñíga. 
1-1. M . 29: Mejías I I . 
El Español, que se las 

prometía muy felices y 
que, además, comenzó 
marcando a los seis minu
tos de juego, no pudo 
derrotar a un Cádiz que 
jugó con gran tranquilidad 
y que supo situar muy bien 

•a sus hombres en el centro 
del campo. 

Málaga, 0: 
Barcelona, 1 

Málaga: Fernando, Po
pó (Canillas, 65 m.), Re-
genhardt, Brescía, Urdací, 
Muñoz Pérez, Recio, A l -
b í s b e a s c o e c h e a , 
Rodríguez (Soto, 77 m.), 
Mané y José. 

Barcelona: Urrut i , Ge
rardo, Moratalla, Alesan-
co, Julio Alberto, Alonso, 
Schuster, Rojo, Víctor, 
Carrasco (Carlos, 70 m.) y 
Marcos. 

Arbi t ro : Urío Veláz-
quez, g u í p u z c o a n o . 
Mostró tarjeta amarilla a 
Moratalla. 

0- 1. M . 84: Schuster. 
La victoria del Barcelo

na en La Rosaleda no 
refleja lo que ha sido el 
partido, ya que el equipo 
local hizo suficientes méri
tos para no perder, por.lo 
que una igualada hubiera 
sido más justa. 

Betis, 1; 
A t . Madrid, 0 

Betis: Salva, Diego, 
Alex, Caníto (Rincón, 62 
m.), Gordíllo, Parra, Or
tega, Suárez, Cardeñosa, 
Paco y Calderón (Casado, 
85 m.). 

A t . Madr id : Mejías , 
"Marcelino, Arteche, Bal-
bino, Clemente, Julio 
Prieto (Mínguez, 60 m.), 
L a n d á b u r u , M a r i n a , 
Quique, Pedraza y Rubio. 

A r b i t r ó : G a r c í a 
Carríón, valenciano. En
señó tarjeta amarilla a Ca
níto, Diego, Marcelino, 
Pedraza y Balbino. 

1- 0. M . 84: Paco. 
El Betis llevó la iniciati

va a lo largo de todo el en-
c u e n t r o , d o m i n a n d o 
ampliamente al Atlético de 
Madrid. El bu'en juego hé
tico se fundamentó en la 
actuación de los centro-
campistas locales, que, al 
igual que los visitantes. 

formaban con cuatro 
hombres: Suárez, Carde
ñosa, Parra y Ortega, muy 
superiores en todo mo
mento a la que formaron 
Prieto, Marina, Quique y 
Landáburu. 

Real Madrid, 2; 
Sevilla, 2 

Real Madrid: Miguel 
Angel, Juan José, Metgod 
(Bernardo, 66 m.), Bonet, 
San José, Angel (Martin 
Vázquez, 66 m.). Gallego, 
Sanchís, Juanito, Santilla-
na y Butragueño. 

Sevilla: Buyo, Curro 
(Blanco. 38 m.) , Rivas, 
Serna, San José, Francis: 
co, Ruda, Montero, Juan 
Carlos, Ramón (Magdale-
no, 67 m.) y Moisés. 

Arbitró Jiménez More-
ro, de Las Palmas. Tarje
tas amarillas a Rivas, 
Juanito y Magdaleno. 

0- 1. M . 4: Juan Carlos. 
1- 1. M . 15: Juanito. 
1- 2. M . 28: JuanCarlos. 
2- 2. M . 44: Juanito, de 

penalty. 
De nada vale decir que 

los madridistas tenían sen
sibles bajas en sus filas, 
puesto que el Sevilla com
p a r e c i ó t a m b i é n sin 
muchos de sus titulares. 
Lo que si podría decirse es 
que esas bajas se han nota
do más para m^l en el 
equipo local, que tuvo-una 
defensa de verdadera ver
bena por el centro, princi
palmente en la función de 
Metgod, culpable de los 
dos goles del Sevilla y de 
varias ocasiones más, que 
quedaron en el limbo. 

Valladolid, 0; 
Osasuna, 1 

V a l l a d o l i d : Sala , 
Richard, M o r é , Javi , 
Sánchez Valles, Ga i l , 
Eusebió (Duque, 45 m.), 
Mingúela, Yáñez, Da Silva 
y Jorge (Fortes, 57 m.) . 

Osasuna: Esparza, Cas
tañeda, Lecumbern, Tira-
pu, Bayona (Mina, 89 m.), 
D i o n í , L u m b r e r a s , 
E c h e v a r r í a , Azcona y 
Arechavaleta (Glaría, 85 
m.). 

Arbitro: Urizar Azpitar-
te, vizcaíno. Amonestó a 
Lecumberri, Yáñez, Gail y 
Doní. 

0-1. M . 60: Dioní. 
El Osasuna logró dos 

puntos de oro al derrotar 
al Valladolid en partido 

disputado en el nuevo es
tadio «José Zorrilla», con 
mucho frío y pésimo 
juego. 

Los dos puntos que vo
laron de «Zorrilla», suma
dos a la victoria a domici
lio del Mallorca sobre el 
Gijón, suponen para el 
Valladolid entrar de lleno 
en la zona de máximo pe
ligro, con el equipo de 
M a r c e l D o m i n g o , 
acechante, a un punto. 

Murcia, 0: 
Athletic Bilbao,! 

Murcia: Cervantes, Nú
ñez, Sierra, Herrero (Se-
bas, 66 m.), Vidaña, Ló
pez, G u i ñ a , S a n t í , 
Ramírez, Husillos y Moya-
no (Pelegrín, 61 m.). 

Athletic de Bilbao: Zu-
b i z a r r e t a , U r q u i a g a , 
Goicoechea, Líceranzu, 
De la Fuente, De Andrés, 
Salinas, Sola (Gallego, 60 
m.), Endíca (Noriega, 67 
m.) , Sarabía y Argote. 

A r b i t r ó : V a l d é s 
Sánchez, Oeste. Mostró 
tarjetas amarillas a Sola, 
Sarabía, Argote, Endíca, 
Gallego, Guiña y López. 

0-1. M . 58: Sarabía. 
E l - encuentro jugado 

entre el Murcia y el Athle
tic de Bilbao resultó muy 
disputado. 

El conjunto visitante j u 
gó con tres hombres delan
te y en todo momento ata
có y se defendió con 
mucha energía. 

Gijón, 0 
Mallorca, 3 

Gijón: Rivero, Maceda, 
Espinosa (Abel, 46 m.) . 
Cundí , J iménez, Mesa, 
Esteban, Eloy, Nacho y 
Cunnigham (Tino, 70 m.) . 

M a l l o r c a : Z u b e l d í a , 
Zubiría, Acosta, Gallar
d o , A m e r , De lgado , 
Riado, Estella (Higuera, 
41 m.), Verón, Armstrong 
y Barrera (Juaní , 26 m.). 

Arbitró José María M i 
guel P é r e z , c a t a l á n . 
Mostró tarjetas amarillas a 
Maceda y Espinosa. 

0-1. M . 3: Riado. 
0-2. M . 30: Estella. 
0-3. M . 85: Verón. 
Mal partido del Gijón, 

al que se impuso el Mallor
ca con toda justicia, perdi
do siempre en un mar de 
imprecisiones y fallos y 
con una absoluta falta de 
capacidad rematadora. 

SEGUNDA DIVISION 

Por los resultados de la jornada 

El Racing, el más beneficiado 
Victorias de los tres equipos que encabezan la clasifica

ción, de la que el Racing es el más beneficiado de cara al as
censo, ya que ni Bilbao Ath . ni Castilla pueden subir de 
categoría. El Hércules, con su empate en Cartagena, tam
bién se perfila como un serio candidato al ascenso. Con la 
derrota del Granada en «Los Cármenes» y la del Celta en 
Elche, se ha formado un numeroso grupo de equipos que 
habrán de luchar denodadamente para conseguir esa tercera 
plaza que supone la Primera División. 

Ante esta perspectiva, hemos de considerar que los re
sultados de esta jornada fueron favorables al Racing. Se di
ce que todos jugaron a favor del once de Magureguí, pero 
ciertamente lo que jugaron fue para ellos, pero unas veces se 
acierta y otras no. A l Racing nadie le regaló nada. Es más , 
también el equipo sántanderino se dejó llevar media docena 
de puntos de «El Sardinero» esta temporada... ¿es que juga
ba para los contrarios? 

Lo más favorable parece ser el tropiezo del Granada an

te el Castilla, en «Los Cármenes», pero recordaremos que el 
filial madridista también empató en Santander. Que el Celta 
pierda en Elche no es de extrañar demasiado, toda vez que 
los de la ciudad de las palmeras aún no han perdido las espe
ranzas de un posible ascenso. 

El Hércules sólo pudo empatar en Cartagena —sin 
goles— y ahora el Racing supera a los alicantinos en justa 
razón a sus merecimientos. El Oviedo, otro de los implica
dos en los puestos de vanguardia y serio aspirante al ascen
so, no pudo sorprender al Racing, muy a pesar suyo, lo que 
no parece confirmar esa teoría de que «todos jugaron para 
el Racing». 

A la peligrosa situación del Rayo Vallecano se une aho
ra la del Tenerife, que se ha colocado con seis negativos. 

En definitiva, los próximos partidos presentan síntomas 
de drama para algunos equipos y sin duda alguna numerosas 
incógnitas de cara a los primeros puestos de la clasificación, 
para cuya zona son varios los equipos implicados. 
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L a s e n f e r m e d a d e s p a r a s i t a r i a s 

i n t e r n a s e n e l g a n a d o v a c u n o 
Es frecuente que el ganado vacuno albergue en su 

aparato digestivo y con frecuencia también en el pul
món, una o más especies de parásitos capaces de po
ner en peligro su salud. Las manifestaciones de estas 
enfermedades son variables, estando en función de 
muchos factores (climatología, origen, importancia 
de la parasitación, ciclo biológico, estado del 
ganado). Por regla general, ios animales más afecta
dos suelen ser los jóvenes. 

Para centrarnos un poco 
en el conocimiento de estas 
enfermedades hay que agru
parlos dentro de alguno de 
los siguientes grupos: 

—Estrongilosis gastro-in-
testinales. 

—Estrongilosis pulmonar 
o bronquitis verminosa. 

Las estrangilosis gastro
intestinales. — Están causa
dos por un elevado número 
de pequeños parásitos o 
estrongilos que se en
cuentran en él tubo digesti
vo. 

Se localizan: En cuajar: 
Haemonclus, Ostertagia, 
Trichostrongilos. 

En el intestino delgado: 
Trichostrongilos, Cooperia, 
Nematodirus. 
En ciego y colón: Esofagos-
tomens. 

Los parásitos en su fase 
adulta, que se encuentran 
alojados en el tubo digesti
vo, ponen gran cantidad de 
huevos, que salen al exterior 
con las heces y una vez sobre 
la pradera, si las condi
ciones ambientales le son 
propicias, salen las larvas 
que después de algunas 
transformaciones se con
vierten en larvas infectantes 
al ser ingeridas con la hierba 
por los bóvidos. 

Una característica impor
tante, que favorece la infes
tación, es que las larvas en 
condiciones d é temperaturas 
suaves y humedad alta, 
pueden vivir durante varias 
semanas. 

Una vez dentro del ani
mal, estas larvas, evolu
cionan hacia vermes adultos 
dentro del tubo digestivo, 
pero algunas especies pe
netran en la pared intestinal 
para seguir su evolución y 
volver después. 

Tal es el caso de Osterta
gia, larva que muda en la 
pared del cuajar y cuya 
característica es el ser capaz 
de estar inhibida durante va
rios meses, por lo qué son 

difíciles de atacar, en este 
estado, por los productos de 
tratamiento. Las larvas 
pueden salir de la pared del 
cuajar en masa al final del 
invierno, presentándose así 
la ostertagiosis invernal, en
fermedad particularmente 
grave. 

La duración del ciclo evo
lutivo es variable, puede ser 
de unas tres semanas, en la 
mayoría de los casos, a va
rios meses en el caso de que 
la larva se queda inhibida en 
la musculatura (osterta
giosis). 

El grado de infestación es 
variable y depende de varios 
factores, debiendo destacar
se de entre ellos el grado de 
infestación de los pastos 
donde toman el alimento, 
los géneros de estrongilos 
existentes, ya que no todos 
los vermes tienen el mismo 
grado de patogeneidad y del 
estado de evolución del pa
rásito (inmaduro o adulto). 

Los daños causados pop 
estas enfermedades son en 
t é r m i n o s generales, un 
retraso del crecimiento y en
gorde, una mayor sensibili
dad a otras enfermedades 
tanto infecciosas como me-
t a b ó l i c a s , t r a n s t o r n o s 
reproductivos y una menor 
efectividad de las vacunas 
cuando se emplean sobre 
animales cargados de parási
tos. 

L a estrongilosis pulmonar 
o bronquitis verminosa. — 
Esta enfermedad está pro
ducida por una sola especie, 
de vermen o parásito: el 
Estrongilo respirado o Dicí-
yocaulus viviparus. Su loca-
licación es pulmonar, por 
que produce unos síntomas 
muy característicos. 

En los bronquios, los pa
r á s i t o s adul tos ponen 
huevos que dan lugar a unas 
larvas que son eliminadas 
por el moco, pero al ser 
deglutido salen con las he
ces, infestando las praderas. 

En las reuniones que han sostenido las organizaciones 
agrarias con los dirigentes del FORPPA se ha puesto de re
lieve que los agricultores cerealistas, por no estar organiza
dos y poder seguir las evoluciones de los mercados inte
riores y exteriores, han experimentado sensibles pérdidaá. 
Quienes han salido ganando han sido las multinacionales y 
los almacenistas de cereales. 

A los agricultores se les ha pagado la cebada al precio 
de garantía, 18 ,75 pesetas/kilo, y en el mercado el precio 
ha llegado a las 2 4 , 5 0 pesetas. La explicación es clara. 
Muchos vendieron la cosecha en el momento de recogerla y 
se les pagó precio de garantía. Después, los intermediarios 
obtuvieron un beneficio extraordinario. 

Los precios de los cereales subieron por diversas cir
cunstancias: alza en el mercado internacional, el cambio de 
la peseta respecto ai dólar y la reducción de las importa
ciones de maíz que produjo una mayor demanda de otros ce
reales. En el período 8 2 - 8 3 se importaron 3 . 8 5 4 . 0 0 0 tone
ladas y en el del 8 3 - 8 4 casi millón y medio menos, a pesar 
de que la cosecha en España fue en aquel primer período de 
2 . 3 3 0 . 0 0 0 toneladas y en el últ imo de 1 .668 .000 , es de
cir, 6 6 0 . 0 0 0 toneladas menos. 

Como consecuencia, una importante cantidad de trigo 
se utilizó, en sustitución del maíz, a la alimentación animal, 
a los piensos compuestos. En el 8 2 - 8 3 y en el 8 3 - 8 4 las co
sechas de trigo fueron casi ¡guales, alrededor de 4 . 3 5 0 . 0 0 0 
toneladas, lo que en épocas normal hubiera supuesto la 
existencia de excedentes. No ha sido así y hubo que autori-

Una vez en el exterior 
sufren varias transforma
ciones antes de convertirse 
en larvas infestantes, cuan
do las condiciones de hume
dad y temperatura les son 
propicias. Las larvas son in
geridas con la hierba, pasan 
al aparato digestivo, atra
viesan el intestino y emigran 
al pulmón. 

Los síntomas que presen
tan los animales que pade
cen la bronquitis verminosa, 
son una fuerte tos, sobre to
do '. cuando se les hace 
correr, presentan un fuerte 
debilitamiento general, con 
retrasos del crecimiento, y 
f recuentemente sufren 
complicaciones baterianas 
que ponen en peligro la vida 
del animal. 

Ahora bien, es necesario 
no confundirse y creer que 
todos los animales que están 
en pastoreo y tienen tos, pa
decen la bronquitis vermi
nosa, puesto que existen nu
merosas causas capaces de 
desencadenar estos 
síntomas. 

En cuanto a la contami
nación de los pastos, ésta la 
realizan los bovinos adultos 
y animales mayores de un 
año, que están parasitados y 
aparentemente son sanos. 
Los huevos de las estrongi
losis digestivas o larvas de 
las pulmonares, en muchos 
casos son capaces de aguan
tar activas durante el invier
no, por lo que la infestación 
es capaz de producirse año 
tras año . 

La receptividad es mayor 
en los animales jóvenes, 
produciéndose con el tiem
po una reacción inmunitaria 
o de autodefensa. Los. ani
males mayores que han esta
do durante varios años en 
contacto con ios parásitos 
están más o menos «vacuna
dos» contra estas enferme
dades. 

En contraposición, los 
animales mal alimentados o 
que padecen otras enferme
dades, son más sensibles a 
las estrongilosis. 

En cuanto al diagnóstico, 
por parte del ganadero, no 
es posible más que cuando 
existe una infestación masi
va, ya que es cuando apare
cen síntomas de enflaqueci

miento, diarrea, toses y pelo 
erizado, pero si la infesta
ción es media o débil, sólo 
se produce un retraso en el 
crecimiento que es difícil de 
descubrir. Los diagnósticos 
en las heces buscando 
huevos de estrongilos diges
tivo y larvas de estrongilos 
respiratorios (análisis copo-
lógicos) es confirmativo de 
la enfermedad pero no nos 
sirve para conocer el grado 
de parasitación, ya que no 
existe una correlación entre 
el número de parásitos y el 
número de huevos apareci
dos en las heces, las puestas 
son muy irregulares. 

La prevención de estas en
fermedades debe realizarse 
áctuando sobre la pradera y 
sobré los animales, prestan
do una especial atención a 
los jóvenes por ser los más 
sensibles. 

Sobre animales: 

—No sacar animales al 
pasto con menos de seis me
ses de edad, con un peso 
mínimo de 180 kilos y en 
buen estado de salud, 

—Asegurar una buena 
alimentación. 

—Establecer calendarios 
de tratamientos periódicos 
con productos adecuados. 
Un mínimo de dos trata
mientos al año es necesario. 

Sobre praderas y manejo 
del pastoreo: 

—Que los animales jóve
nes no pasten detrás de los 
adultos. 

—Realizar un pastoreo 
rotacional, no dejando a los 
animales mucho tiempo, 
más de 7 días sobre la parce
la. 

—Evitar zonas encharca-
dizas en las praderas. 

—El tratamiento de pra
deras con cianamida calcica, 
sulfato de hierro, etc., son 
de resultado dudoso y 
difíciles de realizar en 
muchos casos. 

La prevención de las 
estrongilosis debe basarse en 
la realización de muchos 
t r a t a m i e n t o s a n t i h e l 
mínticos repartidos durante 
t o d a la v i d a de b ó -
vido en busca de mantener 
un equilibrio entre la infes
tación parasitaria con un 
buen estado de salud, sobre 
todo en las primeras salidas 
al pasto, para permitir el de
sarrollo progresivo de un 
buen estado inmunitario. 

Juan Ĵ , 
GARCÍA A L V A R E Z 

Veterinario (SEPA) 

zar importaciones para la industria harinera de trigos blan
dos. 

La cebada sigue siendo la reina de nuestros cereales. En 
la campaña 80 -81 alcanzó el record de producción: 
8 . 7 0 0 . 0 0 0 toneladas y desde entonces se ha mantenido, 
por término medio, en 6 . 6 0 0 . 0 0 0 toneladas y aún así se im
portaron algo más de 3 0 0 . 0 0 0 . 

La avena produjo el últ imo año 4 6 7 . 0 0 0 toneladas; el 
centeno 2 5 2 . 0 0 0 , y el sorgo, 1 1 4 . 0 0 0 en el 8 2 - 8 3 y sola
mente 7 7 . 3 0 0 en el 8 3 - 8 4 , lo que requirió fuertes importa
ciones: más de trescientas mil toneladas el año últ imo. 

El sorgo, que se ha hecho indispensable en los piensos 
compuesto, produjo en el período 8 2 - 8 3 unas 11 5 .000 to
neladas, bajando a 7 7 . 0 0 0 en la última cosecha, importán
dose en aquella campaña 3 8 4 . 6 6 9 toneladas y en la última 
3 0 5 . 0 0 0 . 

La importación de cereales para pienso, maíz y sorgo 
principalmente, sigue siendo un problema que encarece las 
producciones ganaderas. Los técnicos están estudiando ac
tualmente el cult ivo de leguminosas para la alimentación 
animal, poniendo su atención preferentemente en las habas 
y en los altramuces. 

Aquí, en la Montaña, somos poco aficionados al estudio 
de estos cult ivos, cereales y leguminosas, pero los t iempos 
traen nuevas exigencias que no son tan nuevas para no
sotros, pero que hemos olvidado. 

César PALOMBERA 

TRACTORES 
TRACTOCARROS, SEGADORAS, 

ORDEÑADORAS Y DEMAS 
MAQUINARIA AGRICOLA 

Taller Mecánico 
Agrícola 

SOTO& 
CARRERA, s . l . 
Tel. 88.12.84 
Campuzano 
T O R R E L A VEGA 
(Cantabria) 

La firma con mayor garantía al 
servicio del campo en Cantabria 
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C A R T E L E R A D E E S P E C T A C U L O S 
M U L T I C I N E B A H I A - S A L A 1 

C . / Ruiz Zorrilla 
Esquina M a r q u é s de la Hermida 

T e l é f o n o 31-49-11 
5, 7,30 y 10 ,15 

H O Y : 

Las bicicletas son para el verano 
Film de Jaime CHAVARRI. Con Amparo SOLER LEÁL 
y Agustín GONZALEZ. Fue un verano inolvidable... la 
película que le acercará aquellos tiempos al corazón. 

(Todos los públicos). 

M U L T I C I N E B A H I A - S A L A 2 
C . / Ruiz Zorrilla 

Esquina M a r q u é s de la Hermida 
T e l é f o n o 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 - HOY: ¡¡ESTRENO!! 

La muerte de Mikel 
Film de Imanol URIBE. Con Imanol ARIAS y Mont
serrat SALVADOR. Un film polémico. ¿Por qué su 
muerte? Mikel nos abre los ojos a una realidad social y 
su intolerancia. (No recomendada a menores de 13 

años). 

M U L T I C I N E B A H I A - S A L A 3 
C . / Ruiz Zorrilla 

Esquina M a r q u é s de la Hermida 
T e l é f o n o 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 
HOY: ¡¡ESTRENO!! 

Nerón y Pppea 

Film de Vicent DOWN. Con Rudy TURNER y Patricia 
DEREK. «Nerón y Popea» hicieron de Roma el templo 

del vicio. (Mayores de 18 años . Clasificada «S»). 

M U L T I C I N E B A H I A - S A L A 4 
C . / Ruiz Zorrilla 

Esquina M a r q u é s de la Hermida 
T e l é f o n o 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 
HOY: ¡¡ESTRENO!! 

E p í l o g o 
Film de Gonzalo SUAREZ. Con J o s é SACRISTAN, 
Francisco RABAL y Charo LOPEZ. La historia empieza 
cada vez que alguien como tú llama a la puerta. (No 

recomendada a menores de 13 años) . 

M U L T I C I N E B A H I A - S A L A S 
O./ Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de ia Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 
HOY: ¡jESTRENG!! 

R e b e l d e s 
Film de Francis FORD COPPOLA. Con C. Thomas HOWELL 
y Matt DILLON. El acontecimiento cinematográfico de la 
temporada. Francis Ford Coppola, el director de «El Padrino I 
y 11» y «Apocalypse Now», presenta... «REBELDES». (No re

comendada a menores de 13 años). 

á 
M a ñ a n a , c o n f e r e n c i a d e R e v u e l t a H a t n e y 
s o b r e e l a r t e e n A f r i c a negra.—Francisco Re
vuelta Hatuey, crítico de arte, escritor y colaborador ha
bitual de HOJA DEL LUNES, pronunciará mañana una 
conferencia en la sala de exposiciones del Museo Munici
pal, sobre el tema «Más allá de las formas. El arte en 
Africa negra». El acto tendrá lugar a las siete y media de 
la tarde. 

C O L I S E U M 

Teléfono 21-14-60 

HOY, a las 5, 8 y 10 ,30 

¡¡GRANDIOSA!! ¡ULTIMO DIA! 

«Una de las primeras super producciones del cine español». 
¡¡Una maravillosa aventura!! 

La conquista de Albania 
(Apta para todos los públicos). Con Xabier ELORRIAGA, 
Chema MUÑOZ, Walter VIDARTE, Eñaut URRESTARAZU. 
Director: Alfonso UNGRIA. MAÑANA: «CREEPS HOW». 

(13 años). 

G R A N C I N E M A 
T e l é f o n o 23-41-83 

HOY, a las 5, 8 y 10,30. 
¡¡ALUCINANTE!! ¡ULTIMO DIA! 

«Continúa el gran éxito» 
¡¡El heroísmo de Trueno le mantendrá en vilo, a través 
de violentas aventuras y espectaculares combates!! 

T r u e n o 
(No recomendada menores de 18 años). Con: Mark 
GREGORY, Bo SVENSON, Raymond HARMSTORF. 
Un film de Larry LUDMAN. MAÑANA: «TIGRE 

JOE». (13 años). 

R O X Y 
Teléfono 22-69-25 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡IMPRESIONANTE!! ¡DOS ULTIMOS DIAS! 

¡¡No se conformaba con violar a sus víctimas... su sadismo 
no tenía límite!! 

Trampa para un violador 
(Mayores de 18 años, clasificada «S»). Con Annie SELLE, 
David HESS. (NOTA: Se advierte al público que esta película 
pudiera herir la sensibilidad del espectador). MIERCOLES: 

«BLANCANIEVES Y L O S 7 SADICOS». («S»). 

MINICINE-1 
- E N P L E N O C E N T R O DE S A N T A N D E R -
T e l é f o n o 21-14-60 — Edificio Coliseum 

HOY, a las 4 ,15 , 6 ,15, 8,15 y 10 ,15 
¡jESPECTACULARM 

¡¡Cuando alguien intenta matarme... 
me pongo muy nervioso...!! 

Golpe por golpe 
(No recomendada menores de 16 años). 

Con Chuck NORRIS, Christopher LEE. 
Richard ROUNDTREE, Matt CLARK. 

MINICINE-2 
- E N P L E N O C E N T R O DE S A N T A N D E R -

Teléfono 21-14-60 — Edificio Col iseum 
HOY, a las 4 ,30 , 6 ,30 , 8 ,30 y 10 ,30 

¡ULTIMO DIA! 
¡¡El era furiosamente irresistible... 

Ella, furiosamente hermosa!! 
Su encuentro fue... ¡¡furiosamente explosivo!! 

Furiosamente enamorado 
(No recomendada a menores de 16 años). 
Con Adriano CELENTANO, Ornella MUTI. 
Atención al acontecimiento de mañana. 

MINICINE-3 
- E N P L E N O C E N T R O DE S A N T A N D E R -

T e l é f o n o 21-14-60 — Edificio Coliseum 

HOY, a las 5, 7,45 y 10,45 

¡¡LA GUERRA SIN CUARTEL HA ESTALLADO!! 
uALAIN DELON en su mejor interpretación policíaca». 

Por la piel de un policía 

(No recomendada a menores de 18 años). Con Alain 
DELON. Anna PARILLAUD, Michel AUCLAIR, Jean 

Pierre DARRAS. 

C A P I T O L 

Teléfono 23-37-27 
HOY, a las 5, 8 y 10 ,30 N U M E R A D O 
¡SENSACIONAL ESTRENO! ¡La sorpresa cinematográfica de 
1984! Un oscuro y turbulento pasaje del siglo XVII español, 
revivido Con toda la fuerza de unas imágenes sobrecogedo-

ras por su realismo. 

A k e I a r r e 
(No recomendada para menores de 13 años). En Technico-
lor. Por Silvia MUNT, José L. LOPEZ VAZQUEZ, Mari 
CARRILLO.. . en un film de Pedro OLEA. ¡Una apasionante 
historia de amor, fanatismo y represión, inspirada en hechos 

verídicos! 

S A N T A N D E R 
Teléfono 33-23-38 

HOY, a las 5, 8 y 10 ,30 N U M E R A D O 
Simultáneamente con MADRID... ¡ESTRENO EN ESPAÑA! 
Un film divertidísimo que actualmente triunfa en todo el 
mundo. «El graduado» de los años 80. . . con todo lo que ello 

significa: 

Risky Business 
(No recomendada para menores de 13 años). En Technico-
lor. Por Tom CRUISE, Rebecca de MORNAY. Curtís ARMS-
TRONG... ¡La explosiva película que toda la juventud estaba 
esperando! Hay momentos para jugar seguro y momentos 

para... ¡Risky Business! 

L O S A N G E L E S 
Teléfono 21 -03 -33 

A las 5, 8 y 10 ,30 { U L T I M O S D I A S ! 
¡El mayor éxito cómico del cine español de los últimos años! 
Una película para que todos se rían... porque también tiene 

sal fina... 

S a l g o r d a 
(No recomendada para menores de 13 años). En Cinemas
cope y Technicolor. Por Oscar LANDOIRE, Silvia MUNT, 
Francisco RABAL, Antonio RESINES.. . Amor y dinero... son 
los objetivos tras los que corren los personajes de esta diver
tida película. ¡Una comedia de enredo delirante... hecha pa

ra pasarlo en grande, no para imitarla! 

S A L A DE BINGO 

Surnbo 
S A N F E R N A N D O , 4 8 (junto Cine Capítol) 

TODOS L O S DIAS, A P A R T I R 
D E L A S 5 D E L A T A R D E 

«Peña La Carmencita» PARKING 
PRIVADO 

C A F E - T E A T R O 

Daoiz y Velarde, 25 — Todos los días, tarde y noche 
EL CALOR DE LA MUSICA Y EL TEATRO EN V IVO 

H O Y : 
REAPARICION DE: 

«PACO ESCUDERO» 

P U B 

C U A D R O ' S 
G E N E R A L D A V I L A , 1 2 7 - Edificio S a l e s a s 

Nuevo Tlfno.: 3 4 0 7 6 4 

A T E N D I D O P O R F E L I P E Y J U A N C A R L O S 
A b i e r t o d e 6 t a rde a m a d r u g a d a 

Especial idad en C A F E I R L A N D E S , 
C A F E V I E N E S y C O P A C U A D R O ' S 

¿Se ha preguntado usted, 
industrial o comerciante, por qué 

HOJA DEL LUNES 
tiene mucha publicidad? 
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LAS BUENAS DEFENSAS.—Ante una pequeña 
colisión tanto en ciudad como en carretera, unos buenos pa
ragolpes son la mejor defensa para disminuir en un alto por
centaje los efectos-de la colisión. Por eso actualmente los 
fabricantes de automóviles van sustituyendo los clásicos de 
metal con muy poco poder de absorción por otros más resis
tentes y seguros fabricados con materiales sintéticos, que 
además de ser menos pesados y con menos aristas cortantes, 
aumentan la capacidad de protección. En un coche unas de
fensas adecuadas son también seguridad y ahorro. 

Consejos prácticos para 
la conducción 

f C I T R O E N ^ 
CITROEN 

yCOCHES USADOS N U E V O S / 

AUTO GOMAS 
E L C A M P O N ( P e ñ a c a s t í l l o ) 

• H E R N A N C O R T E S , 2 5 

A B I E R T O S A B A D O S T A R D E 

Cuando emprendemos un viaje en automóvil existe 
una partida y, lógicamente, debe haber un regreso. Para 
tener la seguridad de encontrar el camino de regreso es 
necesario, antes de iniciar la marcha, controlar el 
vehículo; que todo funcione bien y que todos los meca
nismos estén en regla. 

Como primera medida es necesario recordar que el 
coche no sólo consume gasolina, como al parecer creen 
algunos, sino también aceite y agua, o liquido especial 
sustituyendo a ésta, cuyos niveles hay que observar dete
nidamente y corregir las deficiencias que señalen si las 
hubiera. 

Compiobar el buen estado y la presión adecuada de 
los neumáticos, que debe ser la justa, es decir, la indica
da por el constructor o fabricante, sin hacer caso de 
aquellos que sugieren inflarlos más o menos, según las 
estaciones del año. 

No olvidarse de los frenos, pues son los mejores 
amigos de conductor y, por tanto, hay que asegurarse de 
su eficacia. 

Que los faros y las luces de posición anteriores y 
posteriores, así como el alumbrado de la placa de 
matrícula posterior, funcionen a la perfección y la señal 
acústica tenga el tono suficiente para que pueda ser oída 
sin dificultad. 

Los espejos retrovisores no son aparatos para 
nuestro aseo personal; antes de salir hay que cerciorarse 
de que reflejan ampliamente el trozo de carretera o calle 
que dejemos a nuestra espalda. Como buenos conducto
res, una vez en marcha, echaremos frecuentes miradas a 
los mismos para ver lo que sucede detrás de nosotros. 

No dejar las gafas olvidadas en casa si para la obten
ción del permiso de conducir fue necesario el uso de las 
mismas. Recordar que, en este caso, son obligatorias y 
hay que llevarlas puestas. 

Nunca se deben cargar más personas de las que cada 
vehículo tenga autorizadas, así como objetos o equipajes 
que limiten la visibilidad anterior, lateral o posterior, 
pues esto impide el normal desenvolvimiento de las ma
niobras de conducción. 

Circulando, tanto en ciudad como en carretera, es 
obligatorio guardar la derecha, pues la vía pública, aun
que en algunos casos tengamos preferencia sobre otros 
vehículos, no es sólo para nosotros y por este motivo no 
podemos ir por donde se nos antoje sino que debemos 
marchar siempre en condiciones,de permitir un adelanta
miento . 

Hay ocasiones en que la carretera nos parece más 
estrecha de lo normal y es que algunos conductores se 
empeñan en ocupar más espacio del necesario. 

A l igual que en un espectáculo, por ejemplo, a nadie 
se le ocurriría ocupar dos butacas, no se comprende por 
qué conduciendo un coche ha de ocuparse el puesto de 
dos. Para facilitar una armoniosa circulación, las carre

teras de cierta importancia suelen estar divididas en ban
das mediante rayas pintadas. Cuando encontremos tres 
bandas para ambos sentidos se debe circular por la de la 
derecha y la central debe ser sólo utilizada para la ma
niobra de adelantamiento. Circunstancíalmenté, en este 
caso, cuando existan grandes aglomeraciones, carava
nas, etc., se podrá circular en filas paralelas pero antes de 
pasar de una a otra hay que poner mucha atención y se
ñalar adecuadamente la maniobra a realizar. 

Si existen dos bandas solamente para cada sentido 
de marcha no por eso cambian las cosas, pues debemos 
marchar siempre por la banda de la derecha. 

Hay que recordar, además, que está totalmente 
prohibido moverse o seguir por encima de las rayas, es 
decir, con ellas entre las ruedas de nuestro vehículo. 

Eh las curvas y cambios de rasante hay que guardar 
la derecha con mucha más rigurosidad, lo mismo que al 
cruzarnos con otros vehículos debemos apartarnos todo 
lo posible hacía la derecha para dejar el mayor espacio 
entre ambos.. 

Para adelantar hay que extremar los cuidados. Esto 
no es un juego ni una exhibición, sino una prueba donde 
se aprecia la pericia de un buen conductor. Cuando deci
damos realizar esta maniobra no debemos confiarnos ni 
pensar en otra cosa. Tenemos que asegurarnos de que el 
que nos precede no está a su vez adelantando o intentan
do adelantar a otro o que, por causas diversas, esté obli
gado a apartarse hacia el centro de la calzada. Asegurar
se también, a través del espejo retrovisor, de que nadie 
está a punto de adelantarnos y entonces poner en acción 
nuestro ingenio: calcular rápidamente la velocidad del 
vehículo que vamos a adelantar y compararla con la velo
cidad que nosotros podemos alcanzar y el resultado obte
nido nos permite efectuar una rápida maniobra en un es
pacio de suficiente visibilidad, lo advertiremos con la se
ñal reglamentaria y, si es necesario, cambiaremos de ve
locidad y adelantaremos rápidamente. 

Por supuesto que con los consejos aquí reseñados 
no decimos nada nuevo a los conductores,-pues, por pu
ramente elementales, son sobradamente conocidos por 
todos. No obstante, son muy importantes porque, preci
samente por esa misma razón, se conduce a veces con de
masiada confianza, muy alegremente, prestándoles esca
sa atención u olvidándolos, incluso totalmente, con rela
tiva frecuencia. 

Aunque podríamos extendernos mucho más consi
deramos que, sólo con las normas contenidas en los con
sejos expuestos, observadas con minuciosidad, pueden 
servir, en principio, y ser suficientes, para empezar bien 
un viaje, para poner a prueba nuestra madurez e inteli
gencia en la.práctica de la conducción y, sobre todo, para 
garantizar nuestro regreso. 

Emeterlo V A Q U E R O B A L L E S T E R O S 

7 
;he 
[VO 

as 

O S 

4 

4 

JO 

"i 

"los cirujanos del a u t o m ó v i l " 
% ALINEACION DE DIRECCIONES 

POR COMPUTADORA 
# FRENOS 
• SUSPENSIONES 

• AMORTIGUADORES 

• EQUILIBRADOS ELECTRONICOS 

• SERVIC.O DE NEUMATICOS 

AVENIDA DE L O S C A S T R O S , S/N - EDIF IC IO ALTAMIRA, 3 

N U E V O M E R C E D E S 
1 9 0 - D 

P r u e b e e l n u e v o M e r c e d e s , 
c o m p a c t o , rentable y d i n á m i c o 

Especiales condiciones de financiación 

MERCEDES 190D 
DIESEL DEPORTIVO. 

S E T I E N , H E R R A y C I A . , S . A . 

Avda. Parayas, O. / del Miera Teléf . 3 3 0 1 1 1 
S A N T A N D E R 



GARAGE SANCHO. $.A. {^T\ 
CONCESIONARIO V > ^ ^ v / 

MERCEDES-BENZ V / 

LA MAYOR EXPOSICION DE 
F U R G O N E T A S DE O C A S I O N 

GRANDES FACILIDADES DE PAGO 
¡nVISITENOSM! 

Avda. Candína, s/n. Teléfono 33-60-22 

H O J A 
del L U N E S 

BESTAURANTE 
QUESERIA 

Santander, 12 de marzo de 1984 

«es 
- P A T E S 

- Q U E S O S 

- F O I N I D U E S 

- A H U M A D O S . . 

C/. Isaac Peral, 24-Tel. 371126 
Santander 

El Gobierno juzga imprescindible 
la reconversión industrial 
(Viene de primera Pág.) 

Recuperación 
Por consiguiente, 

querría despejar esa duda 
y querría decirle a los 
ciudadanos que el año 83 
ya ha sido mejor que otros 
años. En el año 83, por só
lo exponer alguno de los 
detalles, hemos recupera
do más de 1.000 millones 
de dólares de reservas de 
divisas, reservas que se 
iban agotando, que se iban 
perdiendo en los ante
riores. 

En el año 83 hemos cre
cido más que el doble que 
la media de los países 
europeos. Y ya sé que al
gunos ciudadanos pensa
rán que a ellos les ha ido 
mal y normalmente eso 
suele pasar, a los que les 
va mal lo dicen, a los que 
no les va mal o les va bien 
no suelen decirlo. Por tan
to, hay unos ciertos 
síntomas de recuperación 
económica y vamos a 
mantener nuestra política 
económica con rigor. 

Todo lo que se diga en 
tomo a divisiones internas 
son especulaciones, yo se 
lo garantizo. El tema de la 
reconversión industrial. 
Por qué se hace la recon
versión industrial, se pre
guntarán muchos ciudada
nos. 

Miren, en los países de 
nuestro entorno, en toda 
la Europa Occidental nos 
llevan ya varios años de 
ventaja. Nos suele ocurrir 
históricamente. Ya hace 
un siglo, o más de un 
siglo, perdimos el desafío 
de lárevolución industrial; 
España se quedó descolga
da, se quedó fuera de esa 
revolución industrial; per
dimos cuarenta o cincuen
ta años, en términos de 
atraso, de mayor pobreza, 
de menos capacidad de ser 
un país moderno y eficaz a 
la altura de los tiempos. 

Ahora corremos el ries
go, no sólo de acumular 
ese atraso que tenemos 
respecto de Gran Bretaña 
o respecto de Alemania o 
de Francia, ese retraso his
tórico, sino que corremos 
el riesgo de perder la nueva 
revolución tecnológica. 
Europa nos está ganando 
en ese desafío tremendo, 
porque lleva muy por de
lante de nosotros el esfuer
zo de revolución in
dustrial. 

¿Por qué se hace la re
conversión? Miren, por 
ejemplo, se ha hablado 
mucho de la siderurgia in
tegral, con algunos proble
mas sociales muy serios; se 
habla mucho, también, de 
la construcción naval. 

Yo me concentraré en 
esos dos ejemplos. Si no 
hacemos la reconversión 
industrial que, en definiti
va, no consiste más que en 
hacer un tratamiento para 
un cuerpo que estaba pen
sado para producir este 
año veinte millones de to
neladas de acero y que só
lo produce ocho millones 
de toneladas de acero 
(porque no tiene mercado 
para venderlo), y por con
siguiente, cuesta mucho 
dinero producir cada tone
lada de acero, estaba fuera 
de competencia, por eso se 
hace la reconversión in
dustrial. 

Primer objetivo: Sanear 
las empresas. Y a mí me 
causa una cierta estupefac
ción oír que hay gente por 
ahí diciendo que la política 
de reconversión destruye 
puestos de trabajo. La 
política de saneamiento de 
empresas con fortísimas 
pérdidas lo que hace es sal
var el máximo de puestos 
de trabajo posibles. 

Imposibilidad 
de afrontar 
las pérdidas 

No es posible para Es

paña seguir soportando 
45.000 millones de pérdi
das en la construcción na
val por año; no es posible 
seguir produciendo a tal 
coste que no se puedan 
vender barcos, con todas 
las dificultades que hay de 
ventas de barcos; no es po
sible seguir perdiendo en 
la siderurgia más de 30.000 
millones de pesetas al año. 

Y esto ocurre en empre
sas públicas, ocurre en 
empresas privadas. Las 
pérdidas son enormes; hay 
que frenar ese río de pérdi
das, ese desagüe perma
nente que se hace con es
fuerzo de todos y hay que 
sanear nuestra estructura 
industrial. 

Y ese saneamiento exige 
dos tipos de sacrificios de 
poner decenas de miles de 
millones de pesetas de to
dos los españoles para ha
cer nuevas inversiones, 
por ejemplo en la siderur
gia y hacer que nuestra si
derurgia pueda producir 
acero a unos precios com
petitivos con los precios 
europeos o con los precios 
mundiales. 

Y hace falta también el 
sacrificio de las personas 
que pertenecen a ese tipo 
de empresas en pérdidas. 
Por eso, repartimos los 
sacrificios, ios exigimos a 
unos y a otros, y espera
mos que se comprenda la 
necesidad de hacer el sacri
ficio. 

Pero, no sólo se hace 
por eso, para salvar a esas 
empresas y hacerlas com
petitivas, se hace también 
porque si logramos ha
cerlas empresas sanas, 
fuertes y competitivas, los 
recursos que hoy enterra
mos ahí, el dinero que en
terramos y que perdemos 
en esas empresas, el día de 
mañana, dentro de tres, de 
cuatro años, podremos 
emplearlos en empresas 
con un fuerte futuro y, por 

consiguiente, podemos 
animar procesos nuevos 
industriales ganando ese 
enorme desafío de la revo
lución tecnológica que Es
paña no se puede permitir 
el lujo de perder. 

900.000 puestos 
de trabajo perdidos 

Se hace, por tanto, para 
sanear y para recuperar re
cursos e invertirlos en 
otros sectores industriales. 
España ha perdido nada 
más y nada menos que 
900.000 puestos de trabajo 
industriales en los últimos 
seis o siete años, y yo creo 
que los ha perdido porque 
no ha hecho la reconver
sión industrial. 

En Alemania nos llevan 
una enorme ventaja. Na
turalmente, han pagado 
un coste; naturalmente, se 
han reducido las plantillas 
en un 46 por ciento; en 
Luxemburgo, en un 48 y 
medio por ciento; en Fran
cia, en un 42 y medio por 
ciento, en la siderurgia in
tegral; en Gran Bretaña, 
más de un 60 por ciento. 

Nosotros tenemos unas 
metas más cortas, quere
mos salvar más actividad y 
más puestos de trabajo, 
pero no tenemos más re
medio que decir las cosas 
como son: No podemos 
permanecer en ese tremen
do retraso en que nos colo
ca el no ser capaces de 
afrontar los problemas. 

Y observen que durante 
el año 83 hemos hecho un 
enorme esfuerzo de expli
cación a las organizacio-. 
nes sindicales y a las orga
nizaciones empresariales. 

Todo el mundo está de 
acuerdo en que hay que 
hacer la reconversión in
dustrial; es más difícil, 
después, ponerse manos a 
la obra; es mucho más 
difícil ser consecuente y, 
una vez que uno está de 

acuerdo en que hay que 
conseguir un objetivo, de
cidir ir a por ese objetivo y 
conquistarlo en beneficio 
de todos. 

Miren, este Gobierno 
tiene una enorme respon
sabilidad, pero todos tene
mos que ser conscientes de 
que sólo el Gobierno no 
puede salvar la situación 
de la nación. 

A una política firme y 
rigurosa del Gobierno se 
tiene que corresponder 
una política de solidari
dad, de corresponsabi
lidad de la sociedad en su 
conjunto. 

No podemos permitir
nos el lujo de seguir enga
ñando al Estado, porque 
el Estado somos todos, to
dos los ciudadanos. Los 
recursos no salen de un 
pozo sin fondo, salen del 
esfuerzo colectivo y de un 
esfuerzo colectivo que se 
pide en una situación de 
crisis. 

Por consiguiente, no te
nemos más remedio que 
ser conscientes de que la 
orientación de la política 
económica tiende a conse
guir el objetivo de sanear 
nuestros sectores 
industriales fundamen
tales. Sanear significa sal
var. Sanear significa ha
cerlos capaces de competir 
con Europa, donde nos 
vamos a integrar. 

La modernización 
de España 

Y esa política económi-
ca tiene también como 
complemento de ese obje 
tivo, fundamental, ser ca 
paces de afrontar el objeti' 
vo de una modernización 
de España; alcanzar indus
trias de futuro; no quedar 
nos con un cementerio in
dustrial; no quedarnos, 
otra vez, a la cola de los 
países industrializados. 

Creánme, eso exige un 
sacrificio, pero un sacrifi
cio para ganar, un sacrifi
cio para vencer la crisis. 
Ese es el permanente lla
mamiento que hacemos a 
la solidaridad. 

Este Gobierno quiere 
dialogar. Lo ha hecho du
rante el año 83. Hace de 
nuevo un llamamiento al 
diálogo, pero quiere hacer 
una 'advertencia: Si el 
diálogo consiste o la 
negociación consiste en 
que variemos la política 
económica que creemos 
que es buena para España 
(y yo no puedo olvidar mi 
condición de presidente de 
Gobierno con una 
ideología socialista y, por 
consiguiente, mi compro
miso con los más desfavo
recidos), si alguien preten
de que cambiemos nuestra 
política para no alcanzar 
esa modernización de la 
sociedad española, para 
no ganar el desafío de la 
crisis, se encontrará con
que el Gobierno no podrá 
aceptar ese tipo de diálo
go. 

Diálogo y negociación, 
sí, entre todos y con todos; 
esfuerzos de todos y con 
todos, pero para ganar es
ta batalla, no p'ara per
derla. El Gobierno está 
dispuesto a sacar a España 
adelante, a pesar de las di
ficultades, por encima de 
las dificultades, porque 
creemos que tenemos po
tencial humano suficiente, 
capacidad suficiente para 
ganar esta pelea contra la 
crisis y hacer de España un 
país a la altura de los tiem
pos en que estamos. (Efe). 

L a Atalaya 
(Viene de primera Pág.) 

con ser esto elocuente acerca del nivel real 
de disenso en el seno del partido, no lo es 
tanto como la votación acerca de la ges
tión de la actual ejecutiva. Sólo tres votos 
salvaron al clan de Jume Blanco de una 
inevitable dimisión, pero salvado y todo 
ha quedado de manifiesto que su imagen 
está gravemente tocada y que tal vez en el 
PSOE cántabro ha llegado la hora del re
levo. Las críticas al personalismo y la ine
ficacia de Blanco han sido fuertes y coin
cidentes. Los ataques —por ejemplo al de 
Enrique Ambrosio— significativos. Blan
co, a pesar de sus esfuerzos, tiene contra st 
a una parte importante del partido y a 

una parte aún mayor —ojo a esto— de la 
UGT. Las cosas no pueden seguir asi y 
mucho menos cuando ya ha quedado de 
manifiesto que Jaime Balcno no es un 
buen cartel ante las decisivas coyunturas 
electorales de la región. 

E l carisma, en 
la « T e l e » 

Y 
• • • x 

Felipe habló. La «reina 
madre» —como dice la 
derecha— salió ayer a 

la palestra televisiva, a riesgo de que se 
deteriore su imagen, que es casi patrimo

nio nacional a fuerza de ser una de las po
cas buenas imágenes políticas que van 
quedando. Felipe cogió al toro por los 
cuernos de la reconversión industrial, el 
aspecto, con diferencia, más impopular 
de la gestión del PSOE. No dijo nada es
pecialmente novedoso ni se puso dramáti
co. 

Su intervención fue en plan «charlas 
junto a la chimenea», sin papeles, con 
aire distendido pero grave, como hablaría 
un contertulio. 

Dijo lo que todos sabemos y lo qiie 
era de esperar: que la reconversión es 
imprescindible, que su falta es la causa de 
nuestro retraso frente a Europa y que 
constituye uno de los recursos más útiles e 

inevitables para superar la crisis. Nada 
nuevo, ya digo. 

Lo nuevo fue precisamente su interven
ción televisiva, el hecho en sí, tan revela
dor, y el propósito anunciado de otras fu
turas apariciones. Está claro que la si
tuación pedia a gritos que Felipe repar
tiera algo de su carisma. Lo que no sabe
mos es sí su reconocida capacidad de con
vencer ha significado un lenitivo para 
cuantos están siendo o van a ser afectados 
laboralmente por la reconversión. Lo ra
zonable es dudarlo mucho. Y es que no és 
tan fácil convencer a alguien de que, 
precisamente a él, le ha tocado sacrificar
se por otros muchos. £1 patriotismo —al 
menos el actual— no llega a tanto maso
quismo. 


